
DENTRO del priismo corre con insistencia y con
preocupación un rumor: que Alejandro "Alito"
Moreno estaría planeando modificar ¡los estatutos!
del PRI, con tal de poder aprobar la reforma eléctrica
del Presidente.

Y NO, no es porque le interese mucho el tema
sino porque, en realidad, lo que busca es que Layda
Sansores no revise demasiado las cuentas que dejó
en Campeche. Los que saben del asunto aseguran
que esa sería la moneda de cambio: salvar la reforma
eléctrica en San Lázaro a cambio de salvar el pellejo
del ex gobernador.
CLARO QUE una asamblea no es un circo fácil de

domar, por lo que también se le podría salir de las
manos a "Alito" y convertirse en su tumba política.
Habrá que ver si los priistas se mantienen en su
postura... o si les gana la añoranza del nacionalismo
revolucionario.

CON TODO y que el dedito presidencial señaló
a Claudia Sheinbaum, cual si fuera una pintura
de Miguel Ángel (y no Mancera), Ricardo Monreal
no se raja y vuelve a insistir en que su único objetivo
es ser candidato de Morena y despachar el próximo
sexenio en Palacio Nacional. Y aunque ha sido
muy cuidadoso de no cantarle un pleito directo a
AMLO, parece muy decidido a seguir en su camino...
aunque se cruce con los deseos del mandatario.

Lo interesante es que esa determinación del
zacatecano trae inquieto al equipo del Presidente,
pues apenas Monreal dice "Yo voy", se desatan
en su contra las hordas digitales para lincharlo
en las benditas redes sociales.

EL QUE con Puebla se quema, hasta a Veracruz
le sopla. Luego del portazo que tanto hizo enojar
al Presidente {"¿Me van a escuchar?, ¿me van a
respetar?") por parte de damnificados poblanos,
alguien quiso protegerlo de un nuevo desaguisado...
pero se le pasó la mano.

ALLÁ en el puerto jarocho cuentan que para
la celebración de los 200 años de la Armada

de México, fue bloqueado todo el centro de
Veracruz, ¡desde ocho horas antes! Y eso afectó
no sólo a los negocios de la zona, sino también
a la zona portuaria. Esto provocó pérdidas
millonarias en dólares a empresas navieras
y agentes aduanales, debido al retraso
para descargar y transportar mercancías.

PARA COLMO, la zona marítima del puerto comercial
estuvo saturada de barcos militares, lo que obligó a
los buques de carga a seguir restricciones excesivas,
limitando la operación al mínimo. Así que mucho
festejo y todo, pero ese día Veracruz tuvo un puerto
cerrado. ¿Y todo para qué? Para que al Presidente
lo transportaran... ¡en helicóptero!
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CIRCUITO
INTERIOR

VAYA REVUELO

causó un posible
nombramiento en la

Alcaldía Miguel Hidalgo.
EN REDES se difundió

ayer que Mauricio Tabe
había incorporado a
su equipo a Andrés
Hernández Alcántara,
un romerista que en
2020 fue acusado

penalmente de golpear
a su ex pareja.
Y, SEGÚN ESTO, le
habrían dado ahora
la subdirección de
Órdenes de Verificación.
EN LA NUEVA
Administración

aseguran que el aludido
no tiene ningún
cargo, pues el Alcalde
no ha entregado
nombramientos en
dicha área. Ante una

respuesta así de escueta,
resultó inevitable

pensar en tres opciones:

A) En verdad nunca
estuvo considerado.

B) Tras la polémica,
alguien prefirió
reconsiderar.

C) Al final se quedará en
el gabinete y, pues ¡qué
desconsideración!

NO ESTARÍA mal
que en el Congreso
de la Ciudad vayan
entendiendo que las
cosas están destinadas
a fracasar cuando los

caballos se ponen ¡atrás
de la carreta!

CUENTAN que
la integración de
comisiones sigue tan
empantanada como en
los primeros días y, en
cambio, las iniciativas
no dejan de plantearse.
QUE DESPUÉS no se
pregunten por qué
pasan las semanas y
el trabajo legislativo
¡nomás no jala!
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Esta señora no diré su nombre, por lo
que luego va a pasar tomó clases de
pintura con un pintor de apellido Belial.

Fueron 20 lecciones, una cada día,
de lunes a viernes, durante cuatro
semanas. Cada lección era de dos horas,
y a veces se alargaba hasta tres
por insistencia de la alumna.

Al ñnal del curso la mujer no quiso pagarle
sus honorarios al maestro. Alegó que no
había aprendido absolutamente nada.
Tendría que dedicarse al abstraccionismo.

El maestro Belial no dijo nada,
pero puso su mano sobre la mano
de la mujer. En adelante le sucedió a ésta
algo sumamente extraño. Todo lo que
pintaba desaparecía. Pintó un jarrón
con flores, y desapareciéronlas flores
y el jarrón. Hizo un cuadro de su gatito,
el Quiri, y nadie volvió a ver al minino.

Anoche la mujer le dijo a su marido:

Mañana voy a pintar tu retrato.

¿Quién es esta mujer? No diré su nombre,
por lo que luego va a pasar.

¡Hasta mañana!...
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Vivir bien
Don Juan Tiguo y su mujer vie

ron una película sobre la arre
batada vida amorosa de don

Juan. Le comentó la señora a su madu
ro cónyuge: "Tú eres solamente Juan".
"¿Por qué?" se amoscó él. Explicó la
doña "Porque ya no tienes el don";..
Desde luego no soy el autor de la tesis
que a continuación diré. Yo tengo sólo
hipótesis, o sea incertidumbres, y con
ellas he ido caminando por la vida
como el funámbulo por la cuerda floja
Entiendo que la tal tesis la enunció
Max Weber, y creo recordar que la idea
la expuso también, no en términos
sociológicos, sino literarios, el inglés
Oliver Goldsmith en su sermoneadora
novela El vicario de Wakefield, que leí
en la época en que leía de todo. Se
gún esa doctrina los países de religión
protestante son más ricos y desarro
llados que los de tradición católica
La causa de eso estriba en la distinta
posición que guardan ambos credos
en relación con el dinero. Mientras la
ética protestante lo ve como premio
que da Dios a quien trabaja tesonera
mente, el catolicismo ha considerado
al dinero con desprecio "el estiércol
del diablo" y mira con suspicacia a
la riqueza Ese pensamiento contra
rio a los bienes materiales es enton
ces profundamente conservador. En

cambio, el protestantismo, que admira
la riqueza y la considera recompensa
justa al trabajo emprendedor del hom
bre, es doctrina progresista que da ori
gen al progreso y bienestar de los pue
blos. Eso dice Weber. Cuando AMLO
critica a quienes viven en la colonia
del Valle o en las Lomas de la Ciudad
de México asume una postura retró
grada anacrónica Resulta entonces
que él es el conservador, y no quie
nes han trabajado por generaciones
para poder vivir con dignidad. López
Obrador querría que todos en México
fuéramos pobres, pues en América
Latina la pobreza es el mejor caldo de
cultivo para la demagogia populista
y la dominación de los pueblos. Yo
pienso que el rico debe sentirse or
gulloso de serlo si su riqueza deriva
del trabajo honrado y de la inventiva
creadora, y si la comparte en justicia
con quienes le ayudaron a forjarla
El dinero no es cosa del demonio si
no te esclaviza, si haces de él un útil
criado que te ayuda a hacer cosas en
bien tuyo, de tu familia, de tus traba
jadores y de la comunidad. El dinero
es la recompensa que recibes por lo
que aportas a la sociedad. Mientras
más aportas a ella, mayor recompensa
recibes. La pobreza es bonita para ha
blar de ella o para fotografiarla pero

no para sufrirla Del dinero se expresa
mal sólo el que no lo tiene. En fin, as
pirar a vivir bien no entraña culpa Esa
equivocada idea la tienen solamente
los conservadores... A veces la propa
ganda de los americanos en la Segun
da Guerra llegaba a lo hiperbólico. La
aviación yanqui dejaba caer en para
caídas sobre las tropas nazis, como
por equivocación, cajas con condones.
Cada preservativo medía 30 centíme
tros de largo y llevaba el letrero "He
cho para las tropas de Estados Unidos"
y la inscripción "Tamaño mediano".
Eso intimidaba mucho a los soldados
de Hitler, y fue causa claro, junto con
otros factores de la caída de Berlín...
Ya conocemos a Capronio: es un su
jeto ruin y desconsiderado. Su esposa
sufrió una herida en la mejilla derecha,
y el cirujano plástico tuvo que hacerle
un trasplante de piel. Por diversas ra
zones el facultativo se vio obligado a
sacar la piel de una nalga de Capronio,
con tan buena suerte que no hubo
rechazo. Tiempo después la señora
de Capronio le dio las gracias a éste
por haber cedido parte de la piel de su
glúteo para el trasplante. "No me lo
agradezcas le dijo el incivil sujeto.
Tengo mi recompensa cada vez que
tu mamá te da un beso en la mejilla"...
FIN.
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El precio de la luz
"Haremos tan barata la electricidad

que solo los ricos prenderán velas"

Thomas Alva Edison

Uno de los argumentos más in
sistentes del presidente López
Obrador para impulsar su con

trarreforma eléctrica es "que no nos
pase lo que está sucediendo en Espa
ña". Es cierto que España tiene tarifas
de electricidad muy altas, en parte por
algunas políticas gubernamentales que
me parece han sido contraproducentes,
pero las alzas se han vuelto mucho más
fuertes en los últimos meses.

No se trata, sin embargo, de un fe
nómeno exclusivamente español. Las
alzas son consecuencia de una subida
generalizada de los energéticos en el
mundo. La iniciativa de reforma del pre
sidente López Obrador no va a frenar
este proceso. Al contrario, elevará los
costos de manera muy importante.

Los precios de la electricidad en
España están en niveles sin preceden
tes. Alcanzaron este miércoles 6 de oc
tubre los 228.59 euros por megavatio/
hora, 12.2 por ciento más que el martes
5. El récord anterior, de 216 euros, se
registró apenas el viernes 1 de octubre.
No es España, sin embargo, el único país
en el que están subiendo los precios.
Lo mismo está ocurriendo en Alema
nia, en otras naciones de Europa y en
el mundo entero. Es consecuencia na
tural de los incrementos en los precios

de los combustibles. El gas natural,
fundamental para la generación, ha
subido 135 por ciento en el último año.

En países como España y Alemania
los altos precios son también producto
del cobro de derechos por emisiones
de dióxido de carbono. Este es un im
puesto que busca hacer más oneroso
el uso de energías contaminantes para
facilitar la transición a una economía
más limpia, pero el costo ha sido muy
elevado para los consumidores. El
presidente francés Emmanuel Macron
se percató cuando tuvo que echar atrás
un impuesto "ecológico" a la gasolina
en 2018 que llevó al movimiento de
protesta de los "chalecos amarillos".

La animadversión de López Obra
dor hacia España y las empresas espa
ñolas es notable, pero el argumento de
que no queremos estar como España
no tiene sentido. El año pasado, cuando
los energéticos estuvieron en niveles
muy bajos, los consumidores españoles
se beneficiaron de una baja en los pre
cios de la electricidad, mientras que la
CFE no trasladó a los mexicanos los
ahorros que tuvo por la baja en los com
bustibles y la electricidad que le vendían
los generadores privados.

El alza en la electricidad que esta
mos viendo hoy en todo el mundo es
inevitable si se permite que los precios
al consumidor reflejen los costos de los
combustibles. La única manera de no
hacerlo es si se subsidia la electricidad,
lo cual han hecho algunos gobiernos

populistas, como el de Venezuela, con
el aplauso inmediato de los ciudada
nos y un desplome generalizado del
servicio eléctrico después.

De nada nos sirve pagar precios
muy bajos de electricidad si con ello des
truimos la industria eléctricay la econo
mía nacional. Para reducir los precios
sin subsidios necesitamos mayor inver
sión pública y privada, pero también
un sistema que nos permita ajustar los
precios conforme a las fluctuaciones
de los costos de los combustibles.

Necesitamos más mercado y me
nos monopolio. Pero la contrarrefor
ma que impulsa el presidente López
Obrador va exactamente en dirección
contraria Nos ofrece menos inversión,
más monopolio, más controles de pre
cios y más subsidios para mantener los
precios en un nivel que les convenga a
los políticos y no a la sociedad. Es una
fórmula destinada al fracaso.

• AMLO Y LILLY
El Presidente ha decidido no acudir al
Senado para entregar la medalla Belisa
rio Domínguez "porque una legisladora
dio a conocer que me iban a enfrentar...
Es la investidura presidencial y tiene
que haber respeto". Es curioso que
otros presidentes sí se atrevieron a ir al
Senado a pesar de que legisladoras co
mo Layda Sansores los enfrentaban. No
creo que Andrés Manuel deba tenerle
miedo a Lilly Téllez.

Fecha: 06/10/2021

Página: 8

Area cm2: 294

1 / 1

Columnas Políticas

Jaque Mate /Sergio Sarmiento

Sergio Sarmiento

Costo: 62,916

Página 6 de 7



Preparan diputados "bienvenida"
a Lorenzo Córdova
::::: El próximo viernes 5 de noviembre es el
día que los diputados federales acordaron ci
tar a comparecer al consejero presidente del
Instituto Nacional Electoral, Lorenzo Córdo
va, ante el pleno de San Lázaro para que ex

plique el "excesivo presu
puesto", calificado así por
legisladores de Morena y
sus aliados. Nos adelantan
que algunos diputados se
están preparando para caer
le encima a don Lorenzo,
después de los desencuen
tros que han tenido Morena

Lorenzo yelPT con los consejeros
Córdova electorales. Aunqué mu

chos califican de ilegal esta
convocatoria, entre las facultades del Poder
Legislativo se contempla la de llamar a com
parecer a los titulares de los órganos autóno
mos. Asi que Córdova no podrá dejar de asis
tir aunque argumente que teme que le falten
al respeto y que ofendan la investidura de
presidente consejero del INE.
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Romo, de visita en Palacio
Nacional 
::::: Ayer por la tarde se vio recorrer los pasi
llos de Palacio Nacional al extitular de la Ofi
cina de la Presidencia, Alfonso Romo. Nos
comentan que don Alfonso se reunió con el
presidente Andrés Manuel López Obrador.

El empresario regiomonta
no, y amigo del mandatario,
permaneció en el Palacio
por más de una hora. Nos
hacen notar que la visita de
quien funge como enlace
del Presidente con la inicia
tiva privada ocurre en el
momento en que AMLO

Alfonso busca la aprobación de su
Romo reforma eléctrica, can la que

varios de los grandes em
presarios no están de acuerdo. Romo tendría
la tarea de explicar a la clase empresarial por
qué está reforma, y el nuevo modelo para el
sector eléctrico del país, es lo mejor para Mé
xico, como lo asegura su exjefe. Sin embargo,
sería interesante conocer si él está convencido
de las bondades que el mandatario le atribuye
a la iniciativa. •

El Señor y la señora Ebrard
uj: Nos dicen que ^presencia que coi
sentirse en torno al canciller Marcelo

t •»es la de su esposa, la señora Rosalinda Éuiso.
Nos hacen ver que el secretario de Relaciones &
Exteriores aparece más seguido en actos públi

cos en compañía de su espo
sa, y fue el caso en el evento
de inicio de expedición de
pasaporte electrónico, en
donde Ebrard agradeció a
Bueso, quien tiene experien
cia en materia diplomática,
pues fue embajadora de
Honduras en México, que

Rosalinda influyera en la decisión de
Bueso que el pasaporte que se expi

da para menores esté vincu
lado a los datos de los padres o de quien tenga
la patria potestad. "Gracias, Rosi", expresó el
canciller. Antes, en 2019, doña Rosalinda repre
sentó a México en las reuniones de las prime
ras damas alrededor de la Cumbre del G20, en
Osaka, Japón y a la cual acudió el canciller en
representación del presidente Andrés Manuel
López Obrador. Así, nos hacen ver, si don
Marcelo logra su meta de convertirse en candi
dato presidencial en 2024 y gana, su esposa
podría volver a los foros del G20 como primera
dama y él ya no como representante.
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ALLITO

los peligros de la L1 del CabteüQs
::::: Hace irnos días, el secretario de Movilidad,
Andrés Lajous, dio a conocer que la Línea 1
del Cablebús, que conecta Indios Verdes con

Cuautepec, pararía por un
tema de mantenimiento,
pero nunca la causa. Lo que
nos explican es que en un
tramo de los cables no tiene
la debida tensión e incluso
hace una especie de "rizo",
lo que, según los técnicos,
representa un peligro al pa

Andrés so de las góndolas, pues po
drían zafarse. Por ello es neLajous
cesario para toda la línea re

tirar las góndolas y volver a tensar el cable, lo
que llevaría varios días. Algo tendrá que decir
al respecto don Andrés y la empresa Doppel
mayr que la construyó a marchas forzadas,
pues le acortaron los tiempos de obra.

Taboada. a marcar diferencia
Durante el arranque formal de su segunda

administración al frente de la alcaldía Benito
Juárez, el panista Santiago Taboada tendió

la mano al Gobierno capita
lino, pero al mismo tiempo
dejó en claro que las alcal
días que conforman la
UNACDMX, de la oposición,
marcarán una diferencia en
la forma de gobernar en la
capital del país. Habrá, nos
dicen, una marcada compe
tencia por hacer bien las coSantiago

Taboada sas y que sea en beneficio
de los ciudadanos. Por cier

to, el edil estuvo arropado por los alcaldes de
la UNACDMX y en representación de la jefa
de Gobierno, Claudia Sheinbaum, asistió la
secretaria de Gestión Integral de Riesgos y
Protección Civil, Myriam Urzúa Venegas,
por lo que algunos panistas, con cierta sorna,
se preguntaron si la funcionaría habrá ido pa
ra medir el riesgo que les representa Benito
Juárez para su proyecto de gobierno.

Congreso, la arena entre
partidos de GDMX
::::: Hay que poner los ojos y mucha atención
en el Congreso de la Ciudad de México, por
que se convertirá en la caja de resonancia de

la disputa entre morenistas
y los partidos de oposición
que administran nueve al
caldías. Por lo menos ayer lo
dejaron ver cuando la dipu
tada morenista Valentina
Batres arremetió en contra
de la alcaldesa en Alvaro
Obregón, Lia Limón* en
contraparte, la panista Ga

Valentina briela Salido, demandó
Batres con un punto de acuerdo a

la Secretaría de Seguridad
Ciudadana aumentar los operativos contra la
inseguridad en Azcapotzalco y la bancada de
Morena se opuso a ello. Situaciones como la
de ayer, nos advierten, serán muy frecuentes
en la capital.

Reposiclonamiento del PRI
en el Congreso mexiquense
::::: Nos comentan que el líder del PRI en el
Congreso mexiquense, Elias Rescata, anda
muy contento, luego de que arrebataron a los
morenistas dos comisiones importantes: Go
bernación y Puntos Constitucionales y la de
Vigilancia del Órgano Superior de Fiscaliza
ción. El tricolor tendrá cuatro presidencias de
comisión y 13 secretarías, un reposiciona
miento importante. Don Elias acudió a la ofi
cina de Atención Ciudadana dé uno de sus
compañeros, evento en el que, dicen, dio un
fuerte espaldarazo al presidente municipal
electo de Toluca, Raymundo Martínez.
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Agarran Para ¦Metal de
salún de fMMfM Jcaldesa j
::::: Quien ya no sabe dónde meter la cabeza,
nos dicen, es la alcaldesa de El Fuerte, Sina !
loa, Nubia Ramos Caibajal (PRI), debido a

las críticas que ha recibido
por celebrar su cumpleaños
en el Palacio Municipal,
adornado para la ocasión y
con todo y banda en vivo,
ágape que fue presumido ;
por ella y sus colaboradores,
quienes difundieron foto
grafías del segundo piso del

Nubia Ramos edificio histórico con globos,
Carbajal ramos florales, comida, re

galos y un gran pastel. Más
allá del uso lucrativo del recinto, nos detallan
que lo que causó escozor en la población fue
que el festejo se llevó a cabo mientras que el
municipio sufre de escasez de agua potable
en los hogares, por nuevos cortes en el sumi
nistro eléctrico en las plantas potabilizadoras,
a causa de los añejos adeudos que se arras
tran con la CFE, y que ni en sus dos gobier
nos ha resuelto la edil. ¡Le salió caro el festejo!

/Austeridad a i

::::: Apenas llegó al caigo, nos narran, y la al
caldesa de La Paz, Baja California Sur, Milena
Quiroga (Morena), ya tuvo su primer encon

tronazo con los regidores
del Cabildo, al proponer un
plan de austeridad que in j
cluía la reducción de suel
dos a 45 mil pesos mensua j
les para los regidores y la
eliminación de bonos de ga
solina. El tema, nos dicen,
es que de inmediato en el
Cabildo se quejaron de queMilena

no les alcanzaría para "apoQuiroga
yos sociales" ni salir de la

capital a "comisiones", ante lo cual doña Mi
lena reviró y acusó que antes del cargo no re
cibían ese salario. Pero eso no es todo, nos
añaden, pues aunque los regidores fueron cri;
ticados por su avaricia, la edil tampoco se sal
vó, pues con todo y recortes, su sueldo que
daría en unos 80 mil pesitos. ¡Ni a quién irle!

El arte de
::::: Tremenda exhibida, nos dicen, se llevaron '
37 de los 38 diputados locales de Jalisco, lue
go de que la legisladora Mara Robles (Haga

mos) documentó en un vi 1
deo para sus redes sociales
la impuntualidad de sus ;
compañeros, quienes el lu 1
nes estaban citados a las
13:00 horas para sesionar,
pero decidieron llegar más
tarde. Molesta, nos señalan
doña Mara aseveró que en
el recinto legislativo sólo esMara

taban ella y'Tas banderas", 'Robles

por lo que acusó que a sus '
pares les falta formalidad en el cargo y educa'
ción. Para rematar, nos cuentan, Robles recor'
dó que fue del mismo Porfirio Muñoz Ledo
de quien aprendió que la diferencia entre los '
países de primer mundo y de tercer mundo
es la puntualidad. ¡Auch!

La resunBoeHMllMs
::::: En Sonora, nos platican, los ánimos no lo*
gran enfriarse tras la reaparición pública del
exgobernador Guillermo Padrés, quien agitó
el panal político con su participación en un
evento con militantes y simpatizantes del
PAN en el municipio de Huatabampo. El te
ma, nos dicen, es que en el afán de reivindi
carse junto a la créme et créme de los celestes,
don Guillermo aprovechó para echarle tierra a
la exmandataria Claudia Pavlovich (PRI), '
quien lo acusó por desvío de recursos públi
cos, operación de fondos de procedencia ilíci
ta, asociación delictuosa, lavado de dinero y
evasión; fiscal, lo que lo mantuvo preso dos '
años, ya veremos cómo le va con su renacer.
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Gran angular
I RAÚL RODRÍGUEZ CORTÉS

¿Dónde está el PRI
frente a la reforma
eléctrica?
El PRI no ha dicho cómo procederá en

la votación de la reforma eléctrica de
AMLO. De sus diputados dependerá

que se junten en San Lázaro, cámara de ori
gen los votos que permitan la mayoría califi
cada de dos terceras partes (334) requeridos
para aprobar una reforma constitucional como
la que se propone. Sin los votos de los legisla
dores tricolores, la 4T no podrá hacer nada.
Pero la gran duda es dónde está y/o estará

en la crucial votación el PRI y, en particular,
su líder nacional, Alejandro Moreno Cárde
nas, quien —mediante a una hábil estrategia
que incluyó el cambio de estatutos del parti
do y la nominación de los actuales diputados
federales— tiene el control de 60 de los 71
diputados que conforman esa bancada. Ade
más, se ha evidenciado que, de los doce se
nadores del PRI, siete ya transitan con él. Así
que quien controla las bancas legislativas tri
colores es, sin lugar a dudas, el hoy presi
dente del PRI y presidente de la Comisión de
Gobernación de la cámara baja.
Hasta ahora el partido tricolor no ha dicho

con claridad "esta boca es mía", a diferencia de
sus socios en la Alianza Opositora, PAN y PRD,
que tras conocer el viernes la iniciativa de re
forma eléctrica de AMLO, se pronunciaron rá
pidamente en contra. El PRI se ha limitado a
señalar que convocará a expertos y analizará a
detalle la iniciativa en parlamento abierto.
Hoy le puedo adelantar que el Revolucio

;nario Institucional ya planchó con el de la
Revolución Democrática y Acción Nacional
los términos de esos foros. Serán de choque,
con varias mesas temáticas, en las que habrá
igual número de ponentes a favor y en con
tra de la iniciativa de reforma El PRI busca
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que todos participen y en particular que la
iniciativa privada tome posición y deje de ser
comodina con la 4T. Y esto último, porque
los cambios no sólo afectarían a las empresas
privadas que generan energía eléctrica, sino
también a las medianas y grandes empresas
que utilizan la energía para la elaboración de
sus productos. Así que es un tema que afec
tará a toda la iniciativa privada del país.
El PRI pretende que el sector empresarial

f se defienda y que sus grandes y medianos
integrantes den argumentos sólidos, no sólo
por la vía de sus cámaras empresariales, co
tilo el CCE y la Coparmex, que cada vez se
perciben más menguadas.
El PRI busca, y parece que ya entendieron

PAN y PRD, que se movilicen la iniciativa pri
vada, la academia, los reguladores y los defen
sores de un Estado de derecho, que ven en la
reforma de marras expropiación de bienes y
cancelación de contratos. El tricolor pretende
entonces conocer sus argumentos, delinear
compromisos a futuro y luego definir el senti
do de su voto. De lo contrario, considera, el
desgaste será todo para la oposición.
Así que si bien la oposición, y el PRI en

particular, tienen los votos para no dejar que
avance la propuesta de la 4T, en realidad la
llave la trae la iniciativa privada si se organi
za y acompaña a la oposición.
Lo que viene con la iniciativa de reforma

eléctrica de AMLO es la definición de política
económica de mayor envergadura en déca
das. En momentos verdaderamente crucia
les, el PRI ha puesto el escenario para que se
pronuncien y definan los grupos. Ya hay va
rios, sobre todo los vinculados al empresaria
do de Nuevo León y Coahuila, que están lis
tos para avanzar y sumarse a los foros.
Pero la idea es que se movilice toda la IP

con argumentos de futuro. Ya veremos qué
sucede, pero por lo pronto el PRI parece ser
el único que ha cambiado la dinámica que
trae López Obrador. •
 rrodriguezangular@hotmail.com

@RaulRodríguezC

El PRI busca que se movilice|
la IP. De lo contrario, el des^
gaste será para la oposición.
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El estilo de la presidencia de
Andrés Manuel López
Obrador cada vez se define

más imperial y autoritaria, y me
nos republicana. En tres años co
mo titular del Poder Ejecutivo
nuncaha visitado alas cámaras del
Congreso —si acaso la de Diputa
dos cuando tomó posesión— ni ha
fomentado el diálogo con los re
presentantes del Poder Legislativo
y solo se ha reunido con legislado
res de su partido a los que siempre
recibe en Palacio Nacional, nunca
en las sedes legislativas y siempre
para dañes "línea" o instrucciones
para que le aprueben sus iniciati
vas. A la oposición le rehuye, como
si le temiera o la despreciara.
Es como si López Obrador sin

tiera desprecio por el trabajo de un
Poder igual al suyo, como es el Le
gislativo, y sólo viera en los dipu
tados y senadores a meretrices po
líticas y levantamanos que están
obligados a aprobar sus iniciativas
y reformas, so pena de desatar la
ira y la molestia del soberano
cuando le niegan el voto aproba
torio. En su carrera política, el ta
basqueño nunca quiso ser diputa
do ni senador y después de un in
tento fallido por ser gobernador de
sai estado natal, solo le obsesionó
la Presidencia de la República.
Es ese desprecio que siente por

los congresistas, combinado ahora
con el miedo a ser confrontado por
senadoras del PAN, lo que llevó al
Presidente a cancelar la que sería

su primera asistencia al Senado de
la República para estar presente en
la entrega de la Medalla Belisario
Domínguez a su maestra y amiga,
la senadora Ifigenia Martínez. A,
pesar de que había confirmado su
asistencia y de que las dos meda
llas que se entregarán este jueves
—la de Ifigenia y el reconocimien
to postmoitem a su amigo el doc
tor Manuel VelascoSuárezsede
cidieron a propuesta suya y tienen
un simbolismo especial para él,
López Obrador, en una especie de
berrinche, pretextó la existencia de
una "conspiración de senadoras"
para negarse a acudir a una de las
sedes del Congreso de la Unión
Fue el viernes 1 de octubre cuan

do el secretario dé Gobernación
Adán Augusto López, se comunicó
al Senado y le informó al líder mo
renista, Ricardo Monreal, que el
Presidente había decidido cancelar
su asistencia a la entrega de la Be
lisario. La razón que esgrimió el ti
tular de Segob fue que el Presiden
te tenía información de que "tres
senadoras del PAN están organi
zando una protesta para confron
tarlo". Los nombres de esas tres se
nadoras, según le informaron al
presidente, eran Lilly Téllez, Mar
tha Cecilia Márquez y Xóchitl Gál
vez. Monreal ofreció cabildear y

nadoras un trato respetuoso al Eje
cutivo, incluso hablócon las tresle

gisladoras durante el fin de sema
na, y le pidió a Adán Augusto que
reconsiderara el Presidente porque
ya había acuerdos con las panistas,
pero la respuesta fue un rotundo
"no" del inquilino de Palacio.
A partir de que Porfirio Muñoz

Ledo interpeló a Miguel de la Ma
drid en su último informe de Go
bierno el 1 de septiembre de 1988,

no ha habido presidente mexica
no de la historia reciente que no se
enfrente al cuestionamiento, re
clamo y a veces hasta la ironía y la
burla de los legisladores del Con
greso de la Unión.
Ninguno de esos presidentes

se escudó nunca en una supuesta
"falta de respeto" a su investidu
ra, ni evitó acudir al Congreso por
miedo a que lo increparan los le
gisladores. Ninguno fue nunca
tan intolerante ni tan cobarde pa
ra acusar públicamente a una se
nadora y exponerla a los ataques
y las amenazas contra su intepi
dad y la de su familia. Dudo mu
cho que alguno de esos presiden
tes, que enfrentaron burlas, des
calificaciones y críticas del Poder
Legislativo se haya sentido có
modo al acudir al Congreso y si
acaso algunos eran más cínicos
para poner cara sonriente a los
ataques y cuestionamientos; pe
ro ninguno rehuyó, por sus fobias
o sus miedos, su obligación repu
blicana y mucho menos utilizó a
una mujer como pretexto para no
ver lastimado su ego ni su presi
dencia imperial. •

Es como si AMLO sintiera desprecio por el trabajo de
un poder igual al suyo, como es el Legislativo, y sólo
viera en diputados y senadores a meretrices políticas.
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n dos días llegan aE!México el secretario
de Estado norteame

ricano, Anthony Blinken, el
de Homeland Security, Ale
jandro Mayorkas, y el procu
rador Merrick Garland para
reunirse con el canciller Mar

celo Ebrard en el Diálogo de
Alto Nivel que se enfocará en
temas de seguridad.
A estas pláticas llegan los

funcionarios del gobierno de
Joe Biden, que están con un
tema central en su agenda:
evitar la injerencia de China
en el mundo en general y en
América en particular.
Si bien Ebrard tiene entre

sus temas prioritarios cerrar
el capítulo de la Iniciativa
Mérida y abrir uno nuevo en
materia de seguridad, para
Garland, Blinken y Mayorkas
ño habrá pasado desaperci
bido que en la Cumbre de Ce
lac, fue Ebrard quien presen
tó con bombo y platillo la vi
deoconferencia del Jefe de
Estado chino, Xi Jinping.
Con este antecedente vale

la pena preguntarnos ¿con
qué ánimo llegarán Mayor
kas, Garlandy Blinken al diá
logo con Ebrard?
En un momento en dónde

la doctrina de política exte
rior de Biden es ya muy clara:
su tema principal es China,
México ha decidido inexpli
cablemente acercase a ese
país. Inexplicablemente por

que, desde la entrada de Chi
na a la Organización Mun
dial del Comercio (OMC), es
tamos ambos países en una
situación de suma cero. Lo
que China gana con Estados
Unidos, México lo pierde y
viceversa.
Entonces, cuando Esta

dos Unidos decide que su es
trategia es frenar a China, re
sulta incomprensible que
México no opte por aprove
char la circunstancia para
acercarse aún más al vecino
dél norte^j
Para Biden, que enfrenta

enormes problemas internos
y de política internacional,
China es uno de los pocos
frentes en donde logra res
paldo bipartidista. Tanto de
mócratas como de republica
nos están en favor de conte
ner a China. En la más re
ciente encuesta de Gallup, el
79 por ciento de los estadou

»:í •*5' ~nidenses expresó tener una
opinión muy desfavorable
sobre China. Aquí no hubo
diferencias notables entre
miembros ó simpatizantes
de cada partido.
Por ello, a diferencia de

prácticamente el resto de las
acciones de Donald Trump,
en la relación con China Bi
den no solo ha mantenido la
postura de fuerza y conten
ción que implementó su an
tecesor, sino que la ha au
mentado: mantiene las tari
fas a los productos chinos;
ha seguido con las críticas
del manejo del coronavirus
por parte de China; ha criti
cado los abusos en materia
de derechos humanos de
ese país y ha expresado
abierto apoyo a un Taiwán
independiente.
Para el gobierno de Biden,

el papel de Estados Unidos
actualmente es lograr que
prevalezca la democracia so
bre el autoritarismo y ahí
China es el principal rival.
Esto explica muchas de las
acciones de política interna e
internacional que ha llevado
a cabo el gobierno.
Así las cosas, se antoja

complicado el encuentro del
8 de octubre entre Ebrard y la
comitiva de Estados Unidos.
El memorándum que quiere
firmar el gobierno mexicano
con el estadounidense, para
ser viable, requiere que la re
lación que tenemos con Chi
na cambie. Nuestro desarro
llo está atado a Estados Uni
dos. No es muy difícil de en
tender esto. O cuando me
nos, no debería serlo.
Si el gobierno mexicano

cree que puede abrazar a Xi
Jinping y a la vez pedir coo
peración y confianza de Es
tados Unidos, muy pronto se
dará cuenta de que está muy
equivocado. •

www.anapaulaordorica.com
@AnaPOrdorica

Si México cree que puede abrazar >
China y a. la vez pedir cooperación
confianza de EU, muy pronto se dar
cuenta de que está muy equivocado

Fecha: 06/10/2021

Página: 10

Area cm2: 297

1 / 1

Columnas Políticas

Brújula / Ana Paula Ordorica

Ana Paula Ordorica

Costo: 33,412

Página 8 de 13



1 ace algunos años, laHtransformación de
i la justicia penal era

un tema centralísimo de la
agenda públicaen el país. Mu
chas organizaciones y mu
chos recursos se dedicaban a
monitorear el cambio hacia
un sistema penal acusatorio.
A cinco años de la (supues

ta) implementación plena de
las reformas, mucho de ese
impulso se ha perdido. El pro
ceso se ha burocratizado y ya
no genera el mismo entusias
moqueproducíaensus etapas
tempranas. Algunos de sus
promotores iniciales ven aho
ra a la reforma con una mezcla
de cinismo y desilusión.
No sin razones. México

Evalúa acaba de publicar por
octavo año consecutivo un do
cumento de hallazgos sobre la
implementación de ,1a refor
ma al sistema de justicia penal.
Las conclusiones que arroja el
reporte no son alentadoras:
1. La transparencia sigue

siendo un pendiente del siste
ma. Del universo de solicitu
des de información enviadas
por el equipo de México Eva
lúa a instituciones estatales y
federalesdeprocuraciónyad
ministración de justicia, solo
22% fueron respondidas.
2. Algunas de las institu

ciones del sistema sufren de
grave abandono. En especí
fico, las defensorías públicas
y las comisiones de atención

a víctimas sobreviven con
muy pocos recursos. Esto ge
nera un serio desequilibrio
en el sistema. *
3. Las instituciones coordi;

nadoras o de implementación
creadas en ltis estados han
perdido relevancia y, en algu
nos casos, han desapareado,
a pesar de que está lejos de
concluir el proceso de trans
formación de los sistemas es
tatales de justicia penal.
4. El proceso ha avanzado

con poca planeación. Citan
do del reporte, "oñce estados
integran programas secto
riales con indicadores de de
sempeño; siete estados reali
zan planes interinstituciona
les y el resto de las entidades
federativas simplemente no
realizan ejercicios de planea
ción sistémicos."
5. La inversión en sistemas

informáticos es muy limitada
en el sistema de justicia penal.
Hay algunas buenas prácticas
en algunas entidades federati
vas, pero para todo fin práctico,
la justicia en Méxióo sigue sien
do un mundo análogo que fun
dona con toneladas de papel.
6. La iñformadón estadís

tica sobre la procuradón de
justida sigue siendo limitada,
' a pesar de algunos avances. Se

tienen muchos datos agrega
dos, pero sigue habiendo di
ferencias marcadas en la ma
nera como las fiscalías repor
tan la información.
7. El personal que labora en

el sector ha crecido, pero de
manera muy desigual. Las
áreas de litigio no crecen al rit
mo de las policías de investi
gacióa por ejemplo. Es decir,
la función central de las fisca
lías está en el abandono.
8. La priorización de la per

secución penal es más una
buena intención que realidad.
Algunas fiscalías (Nuevo
León, Sonora) han generado
planes específicos en la mate
ria, pero son la excepción que
yconfirmá la regla.

9.Ladiscriminadónencon
tía de las mujeres en el sistema
de justicia penal, ya sea como
operadoras o como usuarias,

sistemática. Por,
ejemplo, "a las detenidas se te
amenaza ton hacer daño a faJ ~  *
miliares, no se registran ais le
siones al momento de la de
tención, y su privación de la li
bertaditosenlgei^esm&op^
múríq^ei^ibs Sombres".
10. Los ciudadanos tienen

un mejor conocimiento de la
operación del sistema y de los
derechos de los inculpados,
pero la confianza en las insti
tuciones de justida sigue sien
do un pendiente enorme .; ::
K Tbdo éSÉtístjenaburocráticó;
y,punido, perd.e§de impor ¿
tandá crucial. Con todos sus
bemoles, la reformaal sistema
de justicia penal movió al país
en la direcdón correcta, hacia
d débil m lj.

ios humanos.
borda ese es

fuerzo por falta dé liderazgo
y recursos sería una tragedia
gigante. • •:'.«5

alejandrohope@outlook.com

SE
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| lMelesio", jefe deUE!sicarios de La FaImilia Michoaca
na, llegó el 8 de septiembre pa
sado a Ciudad Altamirano,
Guerrero, en una camioneta
Nissan Doble Cabina. Su visita
tenía como fin sostener una
reunión con empresarios y co
merciantes de los ramos de la
construcción y ferretero.
Además de un grupo de

hombres armados, al jefe de
sicarios lo acompañaba Artu
ro "B", quien fue presentado
como dueño de una impor

^MeS'actúabajolíór
denes de uno de lóS capos
más sanguinarios de aquella
región: Rodolfo Maldonado
Bustos y/o José Pineda Pine
da, líder de la Familia Mi
choacana en Guerrero. i*
La junta tuvo como fin reca

bar una lista de los materiales
conquesesurtenlastiendasde
Ciudad Altamirano e instruir a
los piopietgtios de estas para
que a partir de ese día hicieran
sus compras exclusivamente
en el negocio de Arturo "B".
"El Mételo" dejó claro que

tenía los nombres y los domi
cilios decadanegocio, así como
los raiiaÉ^léléfónicos de
sus propietarios. Antes
de que despedirse, dejó
un númeróde teléfono,
"para cualquier cosa".
Hace unos días EL

UNIVERSAL infor
mó que alrededor
de 30 tortillerías V
del municipio de
Taxco decidieron cerrar sus
puertas debido a las extorsio
nes de dos grupos criminales;
laFamüiaMichoacanayél Cár
tel Jalisco Nueva Generación

Para poder hacer frente a
las exigencias de los grupos
criminales, según denuncia
ron los empresarios, les fue
preciso aumentar a más de 30
pesos el kilogramo de este
producto. Las nuevas exigen
cias de los delincuentes los
llevaron a cerrar.
En este espacio se relató la

manera en que la Familia Mi
choacana indujo el voto, du
rante las pasadas elecciones,
en el municipio de Taxco. Lo
hizo "levantando" a los líde
res de las organizaciones ru
rales y urbanas que operan en
el municipio, para obligarlos,
a ellos y a sus agremiados, a
votar por el candidato que fi

nalmente se llevó el triunfo.
Pasada la elección los

miembros de la Familia infor
maron a los comerciantes que
a partir de entonces iban a con
trolar la venta de cerveza, y que
quien quisiera venderlatendría
que comprársela a ellos.
Hace unos días se dio a co

nocer quealalistade productos
controlados por el crimen se
habían agregado los refrescos.
Reportes semejantes lle

gan de los municipios de Tie
rra Caliente, La Montaña y la
Zona Norte de Guerrero.
En el contexto del cambio de

autoridades en los 81 munici
pios, los criminales que el 6 de
junio operaron las elecciones,
palomeando, promoviendo, se
cuestrando, amenazandooase
sinando candidatos, y que brin
daron apoyo de manera abierta
o encubierta a Evelyn Salgado
—hija del Mido candidato de
Morena, Félix Salgado Macedo
nio—, han comenzado a exigir
el pago de sus servicios.
Mientras tanto, en las auto

ridades salientes "no hay ya vo
luntad ni recursos para enfren
tar esto", explica una fuente.
EÍjncéádk)intencional de la

discoteca más exclusiva del
país, Bab/CVcie Acapulco, y el
recrudecimiento de la lucha
por el centroide Iguala, espe
sado en un video espeluznante
que la gente de Onésimo Mar
quina envió al alcalde entrante,
David Gama Pérez, de la alian

por Jesús Blita H Marranero,
d^gwpperimlnal La Bande
ra— son otras señales de las

convulsiones que sacuden y
van a sacudir al estada
Otro Guerrera un Guerre

ro aún más sanguinario y vio
lento; un Guerrero más fuera
de control está a punto de

aparecer o, mejor di
cho, asoma ya la ca
beza. Mientras, los
encargados de de
tener ese horror

prefieren cerrar
los ojos, perseguir
alcárteltemiblede
los científicos. •

Un Guerrero más fuera de control, má 3"
violento, está a punto de aparecer.
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Andrés Manuel López
Obrador se exhibe co
mo un presidente chi

quitito. Es implacable contra los
científicos, pero dócil con los
narcos. Fue brutal en criticar a
Trump, hasta que lotuvoenfren
te y se convirtió en su porrista.
Con el Ejército en campaña an
duvo muy envalentonado acu
sando a los militares de asesinos,
y nomás llegó al poder, se entre
gó a los brazos verdes. Hay más
ejemplos. La última: le tuvo mie
do a que lo pudieran increpar en
una visita al Senado.
El presidente AMLO había

confirmado su asistencia a la Cá
mara de Senadores para entre
gar la medalla Belisario Domín
guez, máxima distinción del Es

tado. La galardonada es una de
sus referencias históricas: la eco
nomista y política de izquierda,
Ifigenia Martínez. ¿Por qué can
celó el presidente? Porque una
senadora, Lilly Téllez, subió un
tuit: "El violador serial de la
Constitución, elseñor presiden
te López Obrador, vendrá al Se
nado la próxima semana; es pre
ciso hacerle frente".
El tuit, francamente deslavado

silo comparamos con las agresi
vas palabras cotidianas del pri
mer mandatario, empequeñeció
al presidente. Y prefirió cancelar
su visita al Senado. Argumentó
que "no hay necesidad de expo
nemos, no es Andrés Manuel, es
la investidura". Un hombre que
por décadas hizo campaña insul

tando e increpando a los presi
dentes de los que fue opositor. Un
hombre que se rodeó de políticos
(diputados, senadores, dirigen
tes) que, por décadas, gritaron a
los presidentes que iban al Con
greso, los interrumpieron, insul
taron, les sacaron mantas y pan
cartas, se ponían máscaras, blo
queaban accesos, tribunas, viali
dades. .. ahora se escandaliza por
un tuit de mía senadora que, por
cierta llegó a la Cámara impul
sada por Morena.
A mitad del camino, el presi

dente se hace chiquitito.

SACIAMORBOS
1. Existía una gruesa carpeta en
el escritorio del presidente. Él se
la mostró a quien se la tenía que
mostrar... y luego tomó la deci
sión de no hacer nada. Ahora, el
joven gobernador plantea una
nueva relación con el gobierno
federal. ¿Así de fácil suma gober
nadores a su causa?
2. Hay cuatro secretarios del

gabinete federal que saben que el
presidente ya anduvo ofreciendo
sus puestos a otras figuras de la
4T. Es decir, saben que están po

líticamente muertos, sólo que no
les ha llegado la famosa llamada
de "el presidente le quiere ver en
Palacio ahorita" para hacer su clá
sico video de relevo.
3. Cuentan que con semanas

de anticipación el presidente le
avisó a su "hermano", entonces
gobernador de Tabasco, Adán
Augusto López, que lo iba a re
querir en Gobernación. Pero
que la llamada de confirmación
ftie francamente precipitada:
una especie de "vente para Pa
lacio, pero ya". Cuando llegó, ya
estaba todo listo para grabar el
clásico video de relevo, con Ol
ga Sánchez Cordero, la secreta
ria saliente, y el primer manda
tario. O sea que le avisaron con
tiempo... pero luego le dijeron
de última hora.
4. ¿Será que se despeja el te

rreno para incorporar a la fis
calía anticorrupción a una fi
gura famosa de un partido de
oposición, pero que ha coque
teado con el obradorato? Ima
gínese el jaque mate: un fiscal
de oposición persiguiendo a ¡la
oposición! •

historiasreportero@gmail.com

Es implacable contra los científicos, pero aócil con los
narcos. Fue brutal en criticara Trump, JiasLuuu<' io
tuvo enfrente y se convirtió en su porrista.

Fecha: 06/10/2021

Página: 7

Area cm2: 276

1 / 1

Columnas Políticas

Historias de reportero /Carlos Loret de Mola

Carlos Loret de Mola

Costo: 29,062

Página 11 de 13



1 Mérito. Ornar García Harfuch, secretario de Se
guridad Ciudadana de la capital del país, es uno de

los funcionarios mejor evaluados por la ciudadanía,
debido a los números que le preceden desde que fue
designado el encargado de la seguridad en la CDMX.
Sus resultados desde el 4 de octubre de 2019 son no
torios. Durante los primeros meses de su gestión logró
la detención de aproximadamente 25 integrantes del
cártel La Unión de Tepito. Otra de sus tareas ha sido
la de poner orden en casa para evitar complicidades
de la policía con la delincuencia por corrupción y vie
jas inercias que propician la impunidad. Si su nombre
suena en estos días para importante cargo de elección
popular, por algo será. Se lo ha ganado.
2 Con ganas. Decidido a hacer las cosas bien desde

#el principio, Samuel García, gobernador de Nue
vo León, diseñó para su estilo de gobierno presentarse
en sus mañaneras, como el presidente Andrés Manuel
López Obrador. A dos días de que inició su gestión
como mandatario dio a conocer que celebrará ruedas
de prensa los domingos, martes y jueves a las 10:00
horas para informar del comportamiento del covid19,
así como temas de interés general. Estas sesiones de
información llevan por nombre El nuevo Nuevo León
informa. Al anunciar este formato de información dijo
que este nuevo modelo de comunicación es muy dis
tinto al del gobierno anterior, encabezado por Jaime
Rodríguez Calderón. Y eso, para empezar.
3 Cortocircuito. El PRI rechazó la propuesta de re

•forma constitucional en materia eléctrica, por
que, según dice el partido liderado por Alejandro
Moreno, generará alza de precios, inhibirá el desarro
llo de alternativas energéticas para México y violenta
los acuerdos internacionales que suscribió el país, in
formó la senadora Claudia Ruiz Massieu, quien junto

con el PAN, PRD y MC hicieron oficial que en el Se
nado no pasará la reforma que propone el gobierno
federal. Y pensar que es al PRI al que más conviene
aprobarla, para ganar un poco de simpatía de los elec
tores. El gran beneficiario será el pueblo de México y se
vislumbra como un gran avance para la soberanía del
país y el desarrollo. Ellos se lo pierden.
4 Hay niveles. Acompañado de su esposa

•Rosalinda Bueso, el secretario de Relaciones Ex
teriores, Marcelo Ebrard, entregó el primer pasapor
te electrónico, con lo cual México se ubica entre los 15
países del mundo con el documento de identidad más
seguro para viajar, avalado por la Organización de
Aviación Civil Internacional. Fue hace dos años cuando
se giró la instrucción presidencial de dotar de eficien
cia y seguridad un documento que es la imagen de los
mexicanos a nivel internacional. Ése es un gran cam
bio, es una gran utilidad para las personas, para las ciu
dadanas y los ciudadanos porque quiere decir que se
va a reconocer fácilmente en todo el mundo", aseguró.
México en el top security. Otro acierto de la Cancillería.

5 Instituciones ejemplares. La Secretaría de la
•Función Pública otorgó un reconocimiento al

IMSS por cumplir con la entrega de la declaración
patrimonial y de intereses 2021, de los trabajadores
afiliados al Sindicato Nacional de Trabajadores del Se
guro Social. El instituto logró alcanzar la mayor meta
de la Administración Pública Federal, con un 99.90%
de declaraciones presentadas, ya que en promedio
el cumplimento de esta obligación fue del 93.89 por
ciento. En representación de Zoé Robledo, director
general del IMSS, Clicerio Coello, secretario técnico
de la dirección general, afirmó "que este acto fortale
ce la integridad institucional y el desempeño del servi
cio público". A eso se le llama trabajar correctamente.
¿Y los demás?
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Resiliencia
vs. resistencia
Las personas resilientes se priorizan a si mismas.

Bienaventurados los corazones flexibles,
porque no se romperán.
San Francisco de Sales

La resiliencia se define, según la RAE, como la
capacidad de adaptación de un ser vivo frente
a un agente perturbador o un estado o situa
ción adversos. Según la misma fuente, resis
tencia se define como la acción y efecto de
resistir o resistirse; capacidad para resistir; [...]
en el sicoanálisis, oposición del paciente a re
conocer sus impulsos o motivaciones incons
cientes. En mis certificaciones de coaching, la
sicología positiva es un pilar rector básico y
necesario para reinterpretar la realidad.

La sicología positiva aborda la resiliencia
como un proceso dinámico que tiene como
resultado la adaptación positiva a contextos
de gran adversidad para seguir proyectando
el futuro. La adaptación es la capacidad que
vamos desarrollando a fin de ajustamos a la
realidad que se nos presenta de forma posi
tiva, creativa, instructiva y evolutiva. También
en materia sicológica, la resistencia se precisa
como una oposición del inconsciente que no
permite realizar cambios en nuestra vida. La
resistencia es una especie de alarma que nos
previene al aproximarnos a un camino nuevo
que puede generar temor, que nos sacará de
nuestra zona de confort y que puede doler.
Ambos conceptos pueden confundirse,

aunque no tienen absolutamente nada en
común más allá de ser reacciones o con

ductas frente a cualquier cambio irrefutable
en nuestra vida. Normalmente, tenemos dos
alternativas básicas para afrontar esos cam
bios. Si los afrontamos se estará utilizando la
resiliencia; si existe oposición, la resistencia.

Ante los cambios de la vida, en ambos ca
sos la incertidumbre existe, las dudas y temo
res también, pero la manera de enfrentarlas
es diferente. Las personas resilientes tienen
tres principales características, saben acep
tar la realidad como es, poseen una creencia
profunda en que la vida tiene sentido y tienen
capacidad para mejorar y superarse.

Las personas resilientes valoran las cir
cunstancias, las priorizan y se enfocan en
sí mismas y en sus necesidades para poder
autorrescatarse, reconstruyendo su vida a
través de la experiencia de lo aprendido, re
conociéndose a sí mismas como dueñas de

su propia historia y, sobre todo, emancipa
das de todo aquello que no les pertenece. Y
toda esta fuerza nace de saber sentir, de saber
nombrar esas emociones y trabajar en ellas.
Sí... la resiliencia sólo le sucede a quien tiene
la capacidad y la valentía de ser vulnerable,
de comprender sus heridas, de elegir sus ba
tallas, reconocer sus errores, sus pérdidas y
sus derrotas; ésos, los que no se justifican y
asumen la responsabilidad de su vida, inclu
so esos que han sabido soportar las conse
cuencias de su inocencia, de su confianza en
los otros y de su idealización de las circuns

tancias. Ésos que han vivido el miedo, lo han
enfrentado y lo han sometido, ésos que han
aprendido a disfrutar de la vida pese a todo.

Algo muy distinto sucede con las personas
que eligen la resistencia, porque en la mayoría
de los casos viven instalados en la negativi
dad o bien en la mentira que supone llevar a
cuestas una realidad que prefieren ignorar o
no aceptar. La resistencia no permite sentir,
altera la percepción canalizándola a un esta
do de victimización, de enojo, de intolerancia,
y es ahí donde las armaduras se crean como
autodefensa y para soportar lo que venga. So
portar no es asumir ni tampoco aceptar, es re
sistir las inclemencias sin trabajar en ellas, sin
haber cambiado su rumbo, sin darle sentido.

Créame, no hay viento a favor cuando no
se sabe a dónde uno se dirige. Por eso es tan
importante elegir de forma clara la mejor es
trategia para salir adelante con éxito.

Por eso hoy lo invito a reflexionar sobre
estas dos posturas frente a los cambios in
evitables de la vida. Ser resilientes o mante

ner la resistencia. Sólo piénselo: lo que puede
adaptarse y flexibilizarse no se rompe con
facilidad, es capaz de acoplarse a cualquier
circunstancia y aprender de ella. Por el con
trario, lo que es sólido e inflexible termina
por romperse. La vida merece ser vivida y
sentida en libertad, sin tantas vanidades, sin
tantas excusas, sin tantas armaduras... Como
siempre, usted elige.

¡Felices resiliencias, felices vidas!
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CORRUPC1ÓN/DONDEAPARICIO

Sr. La Mont, ¿cómo seguimos en México en
eso de combatir la corrupción, mejoramos
con López Obrador, seguimos igual o peor?

R. Don Donde, el mejor barómetro mundial
es el de Transparency International que para
el afio 2020 indica que México ha empeo
rado, bajando tres lugares de donde estába
mos en 2012.

El score de México es de 31 y para darle pers
pectiva le comparto que Canadá tiene un
score de 77 y Uruguay de 71. El promedio en
este continente es de 43 y los más bajos son
Nicaragua con 22, Haití con 18 y Venezuela
con 15 puntos.
Hacia abajo a nueve de Nicaragua, y ha
cia arriba a 34 de Canadá. Los números no
mienten.

A PRUEBA

Sr. La Mont, si saco un auto nuevo de la dis
tribuidora para darle una vuelta y probarlo y
tengo un accidente, ¿quién cubre esto?
R. La agencia, las distribuidoras tienen un
tipo de seguros especializado donde no tie
nen que asegurar individualmente cada au
tomóvil en el lote.

Más bien, los autos se rigen por una políti
ca general, lo que facilita las cosas, ya que
el inventario de un concesionario cambia a

diario y el seguro cubre a todo el negocio, no
auto por auto.

ELÉCTRICO O MANUAL

¿El cepillo de dientes eléctrico es mejor que
el manual?

R. Uno de los análisis más completos del
tema, una revisión de estudios de 2014 de la
Colaboración Cochrane independiente, dio
a los cepillos de dientes eléctricos una ligera
ventaja para eliminar la placa.
Los investigadores observaron 56 ensa
yos clínicos de cepillado de dientes sin
supervisión por más de 5,000 adultos y
niños, y encontraron que los sujetos del
estudio que usaron un cepillo de dientes
eléctrico mostraron una reducción del 11 por
ciento en la placa de uno a tres meses, y una
reducción del 21 por ciento después de tres
meses o más, en comparación con los que
usaban un cepillo de dientes manual.
También encontraron que los usuarios de
cepillos de dientes eléctricos tenían una
reducción del 6 por ciento en la gingivitis
(enfermedad de las encías) entre uno y tres
meses y una reducción del 11 por ciento des
pués de tres meses o más.

DIFERENCIA/NELLLI777

¿Cuál es la mejor diferencia de edad entre
hermanos?

R. Según los hallazgos de estudios en el
tema, se sugiere que el tiempo óptimo entre
embarazos es de 18 meses, con un rango de
12 a 24 meses. Dicho esto, muchos expertos
todavía se adhieren a la recomendación de
18 a 24 meses.

VITAMINA D/KYMBERLYD3D

Es bien sabido que tener muy poca vitamina
D debilita los huesos, y conlleva a un mayor
riesgo de cáncer, ataques cardiacos, derra
mes cerebrales y más. ¿Cómo saber si debo
tomar suplemento de esta D?
R. Doña Kymberly, nada como consultar con
su médico, quien le dirá si la necesita y en
qué cantidad y forma debe tomarla.
La Academia Nacional de Medicina (EU) re
comienda 600 UI de vitamina D al día hasta

los 70 años; 800 UI diarias después de eso.
El número mágico es probablemente entre
800 y 2000 Ulaldía.
Para ayudar a su médico prepárese con in
formación que incluya lo siguiente; ¿Cuánto
tiempo al día está expuesto al sol? ¿Cómo es
su dieta? ¿Cuántos años tiene? ¿Fuma? ¿Es
obeso? ¿Es físicamente activo? ¿Cómo está
su sistema digestivo?
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Se destapa Taboada
para 2024

A tres años de distancia, y a unos días de haber iniciado su
segundo periodo como alcalde en Benito Juárez, el panista
Santiago Taboada Cortina se destapó ayer para buscar en
2024 la jefatura de Gobierno de la Ciudad de México.

Ante la dirigencia local y nacional de su partido, y en pre
sencia de "mi jefe político" Jorge Romero, coordinador del
PAN en San Lázaro, Taboada Cortina señaló que dentro de
tres años ya no podrá reelegirse de nuevo en el cargo, y an
ticipó que, desde ahora, comenzará a luchar por...
»E1 alcalde panista manejó muy bien los suspensivos, y

cuando todo mundo esperaba que dijera que se enfocaría
en obtener la candidatura aliancista al gobierno capitalino,
declaró que sus esfuerzos estarían encaminados a... cerfer
bien su segunda administración en Benito Juárez.

Como dijera Cantinflas, no lo dijo así, pero lo quiso decir? o
lo que es lo mismo, dejó claro que peleará por llegar al edificio
del Antiguo Ayuntamiento. No lo podía expresar con todas sus
letras porque sería un acto anticipadísimo de campaña, pero
todos lo entendieron. Sus palabras cobran importancia porque
habló no sólo ante la élite panista de la CDMX, sino también
en presencia de alcaldes, diputados y dirigentes del PAN, PRD,
PRI y MC, y la muy participativa representación vecinal.

En las instalaciones del Pepsi Center de la colonia Ña
póles, donde mostró un amplio poder de convocatoria,
Taboada Cortina hizo un recorrido por los tres primeros
años de su gobierno, y delineó algunas acciones que llevará
a cabo en los tres siguientes.

Destacó la solidaridad de la Unión de Alcaldes de la

CDMX, aunque faltaron la de Cuauhtémoc, Sandra Cuevas;
Tlalpan, Alfa González, y Cuajimalpa, Adrián Rubalcaba,
que es el otro que tampoco se podrá reelegir en 2024 y que
también sueña con relevar a Claudia Sheinbaum. ,

Para disfrazarla un poco y no herir susceptibilidades,
Santiago dijo que la competencia sería muy peleada entre
los aliancistas, pues cualquiera de ellos puede ser bien cali
ficado un mes y al siguiente puede ser otro.

Nadie duda que Taboada sea el mejor alcalde que ha te
nido Benito Juárez desde que son electos y no designados, y
qué bueno que saque las uñas por su grupo político al interior
del PAN, pero falta ver qué dicen Santiago Creel, Xóchitl
Gálvez o Margarita Zavala, por ejemplo.

Porque a todos ellos también les late su corazoncito por
la ciudad y seguramente pelearán la candidatura, con todo y
que los órganos internos albiazules que deciden estén con
trolados, en su mayoría, por Romero. ;,

En realidad el único riesgo para Taboada sería que la
alianza opositora del Sí Por México se mantuviera para 2024,
y que en las negociaciones el PAN opte por la candidatura
presidencial y termine cediendo la de la capital del país.

Pero en vía de mientras, Santiago ya dijo esta boca es
mía, para que después nadie se llame sorprendido.

O,CENTAVITOS
De que la perra es brava, hasta los de la casa muerde... cla
ro, a menos que en verdad no sea de casa, cosa que
dudan. Y es que no se explica cómo es que uno de sus
meros actos al frente de la alcaldía en Cuauhtémoc,
Cuevas, haya sido exhibir la presunta corrupción que
de honorarios cometía con el cobro por el uso de
en mercados públicos. ¿Pues no que Sandra y su
Néstor Núñez, son del mismo equipo de Ricardo
O la alcaldesa sólo quiso taparle el ojo al macho, o
rompió una tasa y cada quien para su casa. Claro que
se creería esto último.
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Mucho se ha hablado y comentado en dife
rentes foros de todo el mundo sobre la manera

en que se debe regular el esquema de trabajo
asociado alas plataformas digitales. México no
es la excepción, el reto es grande, principal
mente por la gran diversidad de realidades que
se dan en el sector, hay quienes utilizan este
tipo de actividad como un ingreso comple
mentario, otros como esquema de subsisten
cia, incluso algunos que lo hacen por periodos
durante los cuales cesa la relación laboral.

El reto no es menor y sin lugar a dudas el
IMSS colaborará con la Secretaría del Trabajo
y Previsión Social en el análisis
y diseño de una política públi
ca que logre la plena inclusión
de este colectivo al mercado
laboral formal, acorde a sus
particularidades.
Mientras esto sucede y se

concretan las posibles adecua
ciones al marco normativo, el
IMSS aprovechó el Programa Pi
loto para Personas Trabajadoras
Independientes aprobado por
el H. Consejo Técnico del IMSS
a finales de 2020, para tener un
acercamiento con las principales
plataformas digitales para firmar
un convenio de difusión de dicho piloto. Con la
suscripción de este convenio, los colaborado
res de las plataformas tendrán un acercamien
to al IMSS para acceder de manera voluntaria
a los beneficios de la seguridad social.
Con la visión de director general del

IMSS, Zoé Robledo, se abrieron las alas del
instituto. Para poner en perspectiva la dimen

sión de esta medida, el universo de trabaja
dores independientes representan el 23% de
la población ocupada del país (12.5 millones
de personas). Con base en cifras del Inegi,
sólo el 0.1% señala contar con acceso a ser
vicios de salud, a pesar de que contribuyen a
la productividad y al crecimiento económico.
Por eso la importancia de abrir las puertas del
IMSS para que ningún mexicano "se quede
fuera" y pueda disfrutar de todos los benefi
cios que conlleva contar con acceso a la se
guridad social, incluyendo al núcleo familiar.

En esté sentido, el pasado 29 de septiem
bre se firmó el convenio entre las plataformas
digitales Uber, DiDi, Rappi y Beat, las que se
consideran son aliados estratégicos, para la
difusión de la prueba piloto de personas tra
bajadoras independientes, y así brindar se
guridad social a los trabajadores interesados.

Los asegurados en dicho piloto contarán
con acceso a servicios médicos, guarderías
para sus hijas o hijos, pago de incapacidades
por una invalidez o un riesgo de trabajo, así
como ahorro para el retiro; también podrán
incluir como parte de los beneficios a su nú

cleo familiar directo como padre,
madre, hijos y pareja, podrán
cubrir sus cuotas por periodos
anticipados y en función de sus
ingresos totales del mes de que
se trate.

Con esta visión de inclusión,
podrán incorporarse al IMSS de
manera voluntaria todos aque
llos que no estén vinculados con
una relación laboral de manera
tradicional, como son contado

res, reporteros, actores, comer
ciantes, entre otros.
Además de las necesidades

básicas ¿qué podrías comprar
con $40 diarios que pueda disfrutar tu fami
lia? Bueno, con menos de $40 pesos al día,
hoy cóii éste programa piloto, los trabajado
res asociados a las plataformas digitales po
drían contar con seguridad social y tener la
tranquilidad de estar cubiertos ante una even
tualidad o que los hijos puedan asistir a una
guardería mientras ellos están en el desarrollo
de sus actividades productivas, así como sen
tar las bases firmes para su futuro.

Esto es un camino que aún no termina,
pero para llegar a buen puerto hay que iniciar,
y el programa piloto de trabajadores indepen
dientes es el primer paso en el camino hacia la
formalización de las distintas fuentes de per
cepción de ingresos, para que la flexibilidad
de la nueva dinámica laboral no tenga como
costo su exclusión de la seguridad social.

'Directora de Incorporación
y Recaudación del IMSS.

Los colaboradores

de las plataformas
tendrán un acerca
miento al IMSS

para acceder de
manera voluntaria
a los beneficios de

la seguridad social.
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La mudanza de la Secretaría de Salud federal a
Guerrero es calificada al interior de ésta como
una aventura en la que nadie sabe cuánto va
a durar ni en qué va a terminar, tanto para las
principales autoridades como para los más
de 47 mil trabajadores que laboran en ella. Lo
único cierto es que, de arranque, 100 per
sonas, encabezadas por Jorge Alcocer y su
equipo más cercano, fueron los elegidos para
iniciar la mudanza a Acapulco, para cumplir,
a regañadientes, la indicación del presidente
Andrés Manuel López Obrador de descen
tralizar a la administración pública.

Entre los primeros en llegar a la nueva sede
destacan el subsecretario de Salud, Hugo
LópezGatell; Marcos Cantero, responsable
de la Unidad de Análisis Económico, y Marco
Vinicio Gallardo, titular de la Unidad de Ad
ministración y Finanzas de la Ssa. Trabajado
res sindicalizados y personal de primera línea
reportan que la mudanza está programada
para realizarse en 4 fases que concluirían en
septiembre de 2022. Se prevé que parte de la
Comisión Federal para la Protección contra
Riesgos Sanitarios (Cofepris) también se mude
a una de las 14 naves del nuevo edificio que,
sorpresa, también se espera que aloje al Ins
tituto de Salud para el Bienestar (Insabi). Pero,

ojo, no todas las áreas serán movidas a Gue
rrero. ¿Cuáles se quedarán? Todavía están a re
visión. El único acuerdo cierto es que para los
trabajadores de base (la mayoría) la mudanza
será voluntaria, mientras que a los de confian
za (la minoría) que no quieran irse se les ofre
cerá un programa de retiro voluntario. Por el
momento, los directores generales se quedan
en la Ciudad de México, y designarán a algún
responsable que se irá a Acapulco.

El edificio, al que ya le colocaron las in
signias de la Ssa federal, es catalogado como
"inteligente" y cuenta con varias naves con
capacidad para mil 200 trabajadores, fue
construido por el gobierno de Guerrero y
abandonado por sus altos costos de mante
nimiento. Por ende, la Ssa no puede ocupar de
inmediato todos sus espacios, ya que a algu
nas áreas les tendrán que dar mantenimien
to; además del equipamiento que se requiere
porque no tienen muebles para oficinas.
Este edificio fue donado en comodato por el
gobierno de Guerrero, que a su vez mantendrá
dos naves o pisos donde tiene el Centro de
Control, Comando, Comunicaciones y Cóm
puto (C5) estatal. Es decir, todo un mosaico de
actividades en la nueva sede que nadie sab^si
se mantendrá más allá del 2024.
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Con esta mudanza se espera que la Ssa des
aloje edificios que actualmente renta y le ge
neran altos costos. Tan sólo por el ubicado
sobre avenida Marina Nacional pagan 10 mi
llones de pesos mensuales. En ése hay más
de tres mil trabajadores de salud, incluidael
Consejo de Salubridad General. La realidad es
que la Ssa es una de las dependencias fede
rales que más trabajadores tienen, con más
de 47 mil, y es imposible que todos se vayai] a
Guerrero. Lo que sí es un hecho es que el edi
ficio que se encuentra en la calle de Lieja, erj,la
colonia Juárez, y que desde 1929 fue ocupado
por la Ssa, que alberga murales y vitrales de
Diego Rivera, será transformado en el Museo
de la Salud, en una primera etapa. Las auto
ridades ya tienen pláticas con la Secretaría de
Cultura para firmar un convenio al respecto.

O,BAJO EL MICROSCOPIO

Vaya susto que se llevaron en Palacio Na
cional y en todo el gabinete de salud cuando
vieron que la SCjN estuvo a un paso de que
echar abajo todo su esquema de compras
consolidadas de medicamentos y materiales
de curación que llevan a cabo en el extranje
ro por medio de la Oficina de Servicios para
Proyectos de Naciones Unidas (UNOPS). Una
mayoría de seis ministros se pronunció ayer
por declarar inconstitucional dicho esquema.
Pero les faltaron dos votos para lograr la anu
lación, pues en los juicios de acciones de in
constitucionalidad, como el que revisaron, se
requiere de ocho votos para tal efecto. Ahora
en el sector salud están revisando cuál será el
impacto de esta votación, porque puede abrir
le el camino a distintas farmacéuticas que im
pugnaron este mismo esquema, sólo que vía
juicios de amparo, donde sólo requieren de
seis votos para ganar. La historia continuará.
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Marinos en Cofepris...
contra LópezGatell
Por la investidura, mejor no: ¡vaya "argumento"!

Si bien la inusual irrupción de elementos de la MarinaAr
&2rnada de México en instalaciones de la Comisión Federal
<le Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) pasó
" prácticamente desapercibida para muchos, lo cierto es
5 ique el asunto constituyó otra muestra del creciente nivel
"*<de confrontación prevaleciente al interior del gobierno y,
íin duda, una evidencia clara de la incapacidad del im

presentable Hugo LópezGatell en el manejo de asuntos
Slsensibles...

Ello, en particular, tras de confirmarse que la sorpresiva
"^ incruenta ocupación de la sede del organismo sanitario
":tpor parte de militares, y respecto de la cual poco o nada
'se informó oficialmente, se originó en el cese fulminante
previo de tres de los principales alfiles del Payasito de la
4T en el ente a cargo de Alejandro Svarch: la comisiona
da de Autorización Sanitaria, América Azucena Orellana,
la más importante y estratégica posición ahí; Maribel
Bernal, directora de Autorizaciones de Comercio Interna
cional, y Lamberto Osorio, subdirector de Importaciones
: y Exportaciones.

En conjunto, confirmaron especialistas, los ahora exfun
cionarios tenían el control de los llamados "medicamentos
controlados", como los sicotrópicos, potenciales estupe
facientes por lo que, ante la sola
posibilidad de que a su salida

pudieran haber intentado sus
traer documentación "sensible",
las autoridades militares opta
ron por desplegar a elementos
de la Armada, a cargo del al
mirante José Rafael Ojeda que,
presumiblemente en cuestión de
horas, cancelaron todo riesgo de
pérdida de información.
Ahora que si bien como es

fácil constatar no existe hasta
el momento información sobre
el asunto, lo verdaderamente
preocupante son versiones "ex
traoficiales", según las cuales el
operativo implementado por los
marinos no habría sido sino la

directa respuesta a denunciar
"informales" hasta el jueves o la disposición de informa
ción confiable según la cual desde Cofepris estaban siendo
avaladas operaciones para introducir ¡hasta el (peligrosí
simo) fentanilo!, que sólo en la Unión Americana se con
sidera causa de casi 100,000 muertes por exceso cada 12
meses. El asunto no es menor, por lo que considerarlo así
sería un grave error, otro, que más tarde que temprano
si se quiere, incidiría en la relación bilateral con el norte.
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* Aunque predecible, no por ello menos agobiante la triste
postura del tricolor, de Alejandro A(m)lito Moreno en espe
cial, ante la monopolizadora iniciativa de reforma eléctrica
avalada por Andrés Manuel López Obrador y quienes, como
Manuel Bartlett Díaz, abonan al estatismo empobrecedor...
Con un nivel de cumplimiento de 99.9%, el Instituto Mexi

cano del Seguro Social (IMSS), de Zoé Robledo, se ubicó
como la institución pública mejor calificada en lo que se
refiere a la entrega de declaración patrimonial y de intere
ses 2021 de sus trabajadores. Bien...
* Ahora sí que "al más puro estilo", el exrector de la Bene
mérita Universidad Autónoma de Puebla (BUAP), Alfonso
Esparza, quien se declara "perseguido" del cuestionado
neomoreno Miguel Barbosa por el supuesto lavado de más

1 de 260 millones, decidió aprovechar la ocasión y fugarse...
Veámonos el viernes, con otro asunto De naturaleza

£lpolítica

Con un nivel de

cumplimiento de
99.9%, el IMSS
se ubicó como
la institución

pública mejor
calificada en

lo que se refiere
a la entrega
de declaración

patrimonial.
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¿Y la paridad?
• De esto no se trata la igualdad de oportunidades, sino
de la integración de todas y todos en todos sus niveles.

"En este espacio lo hemos dicho insistentemente: la pari
dad, la igualdad de posibilidades para hombres y mujeres
para acceder a puestos de liderazgo es una obligación del
Estado. Somos más de 7 mil 800 millones de habitantes

en el mundo, la mitad son hombres y la mitad somos mu
jeres, aun así las oportunidades siguen siendo desiguales.
Esto debe cambiar no sólo en papel, sino también en el
ejercicio cotidiano de la función pública y la práctica pri
vada. No soltemos el tema hasta lograr que así sea...", esto
lo escribimos hace un mes, tras la puesta en marcha de
los trabajos de la actual legislatura.
En ese entonces, referimos que los liderazgos de las

bancadas partidistas habían quedado en manos de hom
bres y eso que este Congreso se ufana de ser el primero
paritario: mitad diputadas y mitad diputados. Treinta días
después, ponemos de nuevo el
ojo en la conformación de los
equipos de trabajo, tal como lo
prometimos, lástima que el pa
norama no pinta mejor.
De las 40 comisiones ordi

narias ya definidas sólo 17 serán
presididas por mujeres, el resto,
adivinemos, quedará en manos
de hombres. Este número podría
cambiar, pues aún falta que se
integren otras once comisiones,
apenas entre en vigor la reforma
al artículo 39 de la Ley Orgáni
ca del Congreso General de los
Estados Unidos Mexicanos. Pero
no sólo se trata del número de

comisiones repartidas, también
del perfil de cada una de ellas.
Entre las que quedaron en ma

nos de diputados se encuentran
las de Presupuesto y Cuenta
Pública, que definen los dine
ros a los que se tendrá acceso el
próximo año; la de Puntos Cons
titucionales, de la que depende
el futuro de las iniciativas que
lleguen desde Palacio Nacio
nal; o la de Hacienda y Crédito
Público y la de Gobernación y
Población. Muy bueno el perfil
de todas ellas, valga su impor
tancia en la toma de decisiones

políticas.

En contraste, entre las que quedaron en manos de
diputadas están la de Asuntos Frontera Norte, Asuntos
Migratorios, Atención a Grupos Vulnerables, Deporte,
Derechos de la Niñez y Adolescencia, Derechos Huma
nos, Desarrollo y Conservación Rural, Economía Social
y Fomento del Cooperativismo, Educación, Federalismo
y Desarrollo Municipal, Ganadería, Igualdad de Género,
Pesca, Protección Civil y Prevención de Desastres, Régi
men, Reglamentos y Prácticas Parlamentarias, Seguridad
Social y Vivienda.
Entonces, ¿en dónde quedó la paridad de género?

¿Comisiones clave sólo para ellos? De esto no se trata la
igualdad de oportunidades, sino de la integración de to
das y todos en todos sus niveles. Ya lo hicieron hace unos
años con las llamadas Juanitas, sólo para cumplir con el
requisito electoral; ahora que ya se blindó esa posibilidad
de transa, lo bueno sería que la presencia de mujeres y
hombres se distribuya por igual y que los legisladores se
aparten las comisiones que más reflector y poder político
otorgan.
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COMISIONES PRESI
DIDAS POR MUJERES:

• Atención a Grupos
Vulnerables

• Derechos de la Niñez
y Adolescencia

• Deporte
• Derechos Humanos
• Educación

• Igualdad de Género

17
COMISIONES
ordinarias, de las 40 que hay,
serán presididas por mujeres.

Entonces,
¿en dónde
quedó
la paridad
de género?
¿Comisiones
clave sólo

para ellos?
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Lo más preocupante
de la reforma eléctrica
La Constitución permite tas expropiaciones medíante ¡iidemftófsciér),

En este tercer artículo sobre la iniciativa de reforma constitu
cional en materia eléctrica que envió el Presidente al Congreso
voy a tratar el tema que más me preocupa de ella: la violación
a los derechos de propiedad que sienta un terrible precedente
en un país con una economía capitalista de mercado.

El gobierno está proponiendo un artículo transitorio en la
Constitución que, de aprobarse, cancelaría "los permisos de
generación eléctrica otorgados y los contratos de compra
venta de electricidad con el sector privado". De un plumazo
modificarían las reglas del juego para los inversionistas que
gastaron miles de millones de dólares en mecanismos para
generar electricidad.

Gente que creyó en la apertura del sector ener
gético y arriesgó su capital. Unos invirtieron millo
nes de dólares en plantas sofisticadas, otros miles
de pesos en paneles solares. De prosperar esta
iniciativa, no recuperarán su capital. Tendrán que
tragarse el costo de haber confiado en un país que
prometía respetar los derechos de propiedad en
el sector eléctrico.

Si hoy este gobierno puede cancelar permisos y
contratos de electricidad, mañana puede hacerlo
en otros sectores que ellos consideren estratégi
cos. Se abre la posibilidad de revocar concesiones
de medios, mineras y empresas de telecomuni
cación. Y, por qué no, suspender las licencias de operación
escuelas y hospitales privados, por ejemplo.

¿Exagero? Posiblemente, pero más vale hacerlo para llamar
la atención del terrible precedente que se estaría estableciendo
de prosperar esta reforma. El mensaje es claro: "los gobiernos
mexicanos cambian las reglas a su antojo por lo que el riesgo
de invertir en ese país es alto; luego entonces, la utilidad debe
ser mayor que en otras economías donde sí respetan los de
rechos de propiedad".

¿De verdad queremos eso?
Somos un país que está en pleno proceso de integración

con la economía más capitalista del mundo y, de repente,
promovemos una reforma constitucional que viola los dere
chos de propiedad existentes. Es de locos. Perdón, pero no se
puede chiflar y comer pinole al mismo tiempo. O somos una
economía de mercado donde el Estado respeta los contratos
o nos pasamos al club de naciones donde los gobiernos pue
den pisotearlos de acuerdo a la conveniencia de sus intereses
políticos.

La cancelación de los permisos y contratos de electricidad

contraviene el derecho constitucional a la no retroactividad.
Pero, como el transitorio en cuestión estaría en la Constitu
ción, dicen algunos abogados que no se puede declarar algo
como "inconstitucional" si esto se encuentra también en la
Constitución.

Además, no queda claro si se puede prosperar una acción
judicial por medio de los tratados internacionales de comer
cio porque, de acuerdo a la jerarquía de las leyes en México,
la Constitución está por arriba de los tratados. En teoría, pre
valecería el artículo transitorio por estar en la máxima ley. la
Carta Magna.

El Consejo Coordinador Empresarial afirma que esto se tra
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taría de una "expropiación de facto". Difiero. Es
peor. La Constitución permite las expropiaciones
mediante indemnización. Con la cancelación de
los permisos y contratos no habría una repara
ción económica por el acto. El Estado no tendría
que pagar ni un quinto al cancelar permisos y
contratos. Dejarían chiflando en la loma a todos
los inversionistas que arriesgaron su capital. Eso,
en buen español, se trata de una confiscación.

Todavía en el primer semestre del año, antes
de las elecciones, López Obrador prometía que
su gobierno respetaría los contratos firmados en
el pasado. Ahora, después de los comicios, nos
enseñó sus verdaderas intenciones.

Hay quienes piensan que integraron este ar
tículo transitorio para negociar con la oposición

y luego quitarlo. Que los priistas que apoyen la reforma pue
dan ponerse la medalla de que ellos echaron para atrás esta
barbaridad. Puede ser. Pero la sola presencia de un artículo
de esta índole debería escandalizar a todos los que creen en
la economía de mercado, en especial los que más tienen que
perder: los empresarios.

Douglass North ganó el Premio Nobel demostrando que
las economías exitosas son las que tienen sólidos derechos de
propiedad. En cambio, los países donde estos derechos depen
den de los caprichos políticos acaban desarrollándose menos.
Bueno, pues eso. Si de por sí este sexenio ya estaba perdido en
materia económica, ahora el panorama se pone peor con esta
iniciativa de reforma. Pero, claro, en Palacio Nacional no creen
en las teorías de "científicos neoliberales" de universidades
extranjeras. Así que tranquilos que aquí no pasa nada. "Hasta
que pasa", como decía Cantinflas.

Si hoy este go
bierno puede can
celar permisos y
contratos de elec

tricidad, mañana
puede hacerlo en
otros sectores que
ellos consideren

estratégicos.
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La indefinición del PRI
<• No entiendo qué dudas pueda tener et prilsmo en rechazar
ia contrarreforma de una norma que eüos mismos impulsaron
y votaron hace apenas seis años.

Con habilidad, buscando dividir el voto priista, el presidente
López Obrador declaró ayer que la reforma energética era la
oportunidad para que el viejo partido hegemónico se definiera
entre las políticas nacionalistas de Cárdenas y López Mateos
o las neoliberales de Salinas de Gortari. Y esa es la duda que
atenaza a muchos priistas a la hora de decidir su voto respecto
de la contrarreforma, sobre todo en la Cámara de Diputados.

No tendrían que tener dudas o confusiones. El PRI hace ya
mucho que dejó esas políticas y las heredó primero el PRD y
luego Morena. Las abandonó en el momento de mayor oprobio
para ese partido, que fue con la crisis económica brutal con la
que terminó el gobierno de José López Portillo, luego de dila
pidar los enormes recursos petroleros de los que gozó durante
su administración y esa experiencia debería ser central para
comprender por qué el modelo propuesto por el presidente
López Obrador está destinado al fracaso. El último estertor
de ese modelo fue la nacionalización bancaria de 1982, que
terminó de derrumbar la economía mexicana.

No hay razón alguna para suponer que regresar a los mo
délos estatistas de los años 70 será una solución para los pro
blemas que afronta el país medio siglo después, en un mundo
y una economía global que nada tienen que ver con aquel,
marcado por la Guerra Fría. Es absurdo que un país como el
nuestro, que goza de los mayores acuerdos comerciales en el
mundo, incluyendo el TMEC, decida regresar a los modelos
monopólicos y estatistas, cuando ni siquiera está en condicio
nes de sostenerlos económicamente.

No entiendo qué dudas pueda tener el priismo en rechazar
la contrarreforma de una norma que ellos mismos impulsa
ron y votaron hace apenas seis años. Es verdad, como se ha
dicho, que ninguno de los que impulsaron aquella reforma
está saliendo claramente hoy en su defensa, como tampoco
de muchos de los acuerdos que se sustentaron en el llamado
Pacto por México, pero no lo hacen porque lisa y llanamente

tienen miedo, miedo de que desde el oficialismo les contesten
con acusaciones penales. Pero eso no demuestra más que su
endeble personalidad, no un fracaso de un modelo de desa
rrollo energético que ha demostrado ser eficiente y que tendría
que ser impulsado, no cancelado.

El PRI constituye para muchos una entelequia, un instru
mentó del pasado. No tiene por qué serlo: muchos viejos parti
dos se han logrado renovar y actualizar. Pocos tan añejos como
el socialdemócrata alemán y acaba de ganar las elecciones que
definirán al sucesor de Angela Merkel, luego de 16 años en el
poder del partido conservador. Pero nadie en la socialdemo
cracia alemana se plantea si tienen que decidir entre regresar a
la República de Weimar o quedarse en la Unión Europea, entre
Marx y Engels o la nueva socialdemocracia surgida después de
la Segunda Guerra Mundial. Todos los viejos y grandes partidos
han tenido que redeflnirse, pero sólo han logrado recuperar
se y tener éxito los que han mirado hacia adelante. Y el PRI
no es una excepción. No entiendo ni siquiera por qué deben
meditarlo tanto.

La opción que les da el Presidente es convertirse en algo
similar a lo que fue durante muchos años el PARM o el PPS, un
partido comparsa de un movimiento mucho mayor, cuajado
también de contradicciones, como es Morena.

No sé siquiera cuántos realmente en Morena, por lo menos
entre sus principales cuadros, sobre todo los de la llamada ala
moderada, pueden estar de acuerdo con una reforma energéti
ca tan retrógrada. No me imagino a un hombre tan ligado a los
mercados internacionales energéticos, como Rogelio Ramírez
de la O, entusiasmado con esta política; uno de sus antece
sores, el primer secretario de Hacienda del presidente López
Obrador, Carlos Urzúa, acaba de publicar con toda claridad
que la contrarreforma puede ser un error histórico. No creo
que Ramírez de la O pueda tener una opinión muy diferente.
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Tampoco pueden tenerla ninguno de los hombres y mu
jeres que manejaron la economía con los distintos gobiernos
priistas de los 30 últimos años. Alejandro Moreno, el actual
presidente del PRI, que se dice que está en duda sobre apoyar
o no la reforma, fue uno de los legisladores que con mayor
entusiasmo impulsó a la que se votó apenas el sexenio pasado
y que, además, ha demostrado ser eficiente y acertada.

¿Que se pueden haber cometido excesos y algún fraude
solapado o no? Sin duda, pero de la misma forma se convir
tieron miles de fraudes en la CFE y Pemex antes y después
de que fueran monopolios públicos. ¿De dónde creen que se
generaron las fortunas de los líderes sindicales y funcionarios
de esas empresas públicas? Hubo mucha mayor corrupción
en esas empresas en aquellos años que en cualquier inversión
privada energética de los proyectos que se crearon de una u
otra forma desde 1992 hasta hoy.

El PRI, pese a todos sus errores puede tener un futuro, solo
o aliado con otras fuerzas, pero si simplemente se subordina
a Morena, ese futuro sólo puede ser el de un partido satélite.

27 AÑOS A EL LUNARES
La condena a uno de los líderes de la Unión Tepito, un sujeto
apodado El Lunares, sirve para recordarnos que la única for
ma de recuperar la seguridad es romper las redes criminales,
detener y juzgar a sus líderes, impedir el empoderamiento de
esos grupos. Es lo que se está haciendo en la Ciudad de Méxi
co. Es lo que reclamarán los funcionarios estadunidenses que
vendrán el viernes a la reunión de Alto Nivel MéxicoEstados
Unidos.
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Doblando apuestas
«."Desde la cancelación del Nuevo Aeropuerto Internacional de
•la Ciudad de México, no encuentro una iniciativa de política
pública con implicaciones centrales y colaterales más dañinas
que la recién anunciada reforma energética. Una verdadera
chuza, derribar de una sola vez todos los palos con una sola
bola. O, si se prefiere, una carambola: golpe o colisión entre
varios elementos provocado por uno solo. Eso es la reforma
energética.

El tema, de gran complejidad en sus aspectos técnicos, es
de efectos contundentes y fáciles de entender en varios otros
planos. En cada uno de ellos acabas concluyendo, citando el
'•clásico, "¡pero qué necesidad!".

En lo económico. Según todos los especialistas —dije es
pecialistas y no los que tienen intereses en hacer negocios en
:".el sector—, restringir la generación de energía tendrá como
consecuencia limitar la competencia, elevar los costos de pro
ducción, aumentar los precios, imposibilidad de satisfacer la
creciente demanda para el crecimiento de la economía y un
posible desabasto.

En lo ambiental. Cuando el mundo avanza hacia la pro
ducción de energías limpias y renovables y premia su desa

Xrrollo, México se queda anclado al pasado produciendo con
Xcombustóleo, eliminando los Certificados de Energía Limpia
ve impidiendo al país cumplir con las metas de reducción de
¡Remisiones frente al cambio climático.

En lo internacional. México, para decirlo suavecito, estará
en problemas con su principal socio comercial en distintos ca

pítulos del TMEC. Si los amparos promovidos internamente
feen contra de la Ley Energética se dieron por cientos y pros
peraron, pronto veremos aquellos producto de violaciones no

lasólo del TMEC, sino de otros acuerdos como los que tenemos
con la Unión Europea o el de la Asociación Transpacífico,

En lo jurídico. Una vez más se constata que la certeza juri

dica no es un valor para la presente administración y que no
se comprende su importancia para la inversión. La reforma,
de ser aprobada, implica la cancelación de los permisos de
generación eléctrica otorgados y de los contratos de compra
venta de electricidad. Se viola, pues el principio de no retroac
'tividad y se afectan derechos.
y En lo institucional. Para aquellos que todavía tenían duda,
%*ya no basta con cooptar los órganos reguladores y los autó

Xnomos. Es mejor desaparecerlos, no sea que algunos de los
nombrados por el Presidente vayan a presentar aires inde
•."•pendentistas o se vayan a salir del huacal La iniciativa elimina

Xa la Comisión Reguladora de Energía (CRE) y a la Comisión
".Nacional de Hidrocarburos. Por si fuera poco, el Centro Na

jrdonal de Control de Energía vuelve a ser absorbido por la CFE.
En lo político. Sabiendo de la dificultad de conseguir una

Kreforma constitucional, AMLO probó por la vía legal los cam
;"bios que creía oportunos en materia de energía eléctrica. Su
reforma fracasó gracias a los amparos y acciones de inconsti

v,rtucionalidad. Enemigo de la derrota, advirtió que enviaría una
reforma constitucional. Cuando lanzó esa advertencia aún no
ocurrían las elecciones intermedias en las que perdió su ven
taja de mayoría de dos tercios. Aun así, prefirió no negociar
y el pasado primero de octubre dobló la apuesta a sabiendas
de que, aun si toda su coalición votara de manera unificada,
le faltaría 56 votos. La aritmética parlamentaria no cuadra.
¿Cuál es, entonces, la racionalidad política?

Especulo. Quizá apuesta a la incongruencia de los diputa
dos y diputadas que en el marco del *Pacto por México votaron
en favor de la reforma energética que hoy se quiere eliminar.
Si un conjunto de priistas y/o panistas se sumaran a la refor
ma el beneficio sería doble: pasaría una reforma que abona
al proyecto presidencial de concentración de poder y elimi
nación de contrapesos y, muy importante, López Obrador
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habría logrado romper la alianza Va por México que fue ven
dida a los votantes no sólo como una coalición electoral de
ocasión, sino como una coalición parlamentaria capaz de
frenar los excesos del Poder Ejecutivo.

Si la apuesta a la incongruencia le falla, ¿puede lograr su
objetivo? No lo sabemos todavía, pero la extorsión en una
versión light ya comenzó. En cadena nacional ya profirió: "no
es amenaza", "se va a saber cómo vota cada quién", "no somos

v tapadera". La versión dura de la extorsión pasa por métodos
absolutamente ilegales, pero no tendría que sorprendernos.
Es parte de cómo se ha ejercido el poder, antes y ahora.

Y, ¿la oposición? Le toca la hora de la verdad y no sólo
de la congruencia. Las elecciones intermedias dictaron, entre

í"otras cosas, que no se deseaba continuar con la aplanadora
morenista ni con el poder absoluto al Presidente. Será la pri
mera prueba de la responsabilidad frente a sus electores y

í de si son capaces de mantenerse en la aventura de llegar
juntos al 2024.
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il PRI bajo sospecha,
alianza opositora

¡e tambalea
% PRI no da color sobre la controvertida reforma eléctrica
del presidente López Obrador. Argumenta que es necesario
analizarla a fondo, convocar a parlamento abierto, revisar
pros y contras, antes de definir su voto.

Esa indefinición no sólo pone al tricolor bajo sospecha
lie estar entregado a la 4T, sino que ha llevado al borde de la
ñiptura a la alianza parlamentaria con el PAN y el PRD. "Una
alianza se mantiene con hechos, no con dichos", advirtió ayer
Jorge Romero, coordinador parlamentario del PAN en San
Lázaro. El misterio sobre su postura frente a la reforma eléc
;t[ica le ha jalado reflectores al PRI y lo pone en posición de
jjtiérza a la hora de negociar. Basta comparar las dos ruedas
'tfe prensa celebradas ayer en San Lázaro: La del PRI a reven
jjrar, la de Morena a la mitad.
ral voto del tricolor definirá el rumbo de esa reforma, que
pretende modificar tres artículos de la Constitución (25,27
y 28.) El grupo tricolor tiene 70 diputados. La aprobación
requiere de mayoría calificada (334 votos).

A la coalición obradorista le faltarían 56 votos. En otras
palabras: si 16 priistas votaran en contra, la Reforma no pasa.
Ése es el verdadero "número mágico".
 Empresarios y opositores dicen que la reforma tiene un
sesgo expropiatorio, traerá apagones, subirá los recibos de
luz y provocará litigios con socios comerciales de México.

Morena y sus aliados sostienen que es para fortalecer la
CFE y en beneficio del pueblo. López Obrador ya advirtió
que serán balconeados los legisladores que voten en contra
de su reforma. "No somos tapadera", dijo.

Alejandro Moreno, dirigente nacional del PRI, comentó
sobre esa advertencia: "jamás, en los últimos 30 años, ha
bía habido un ataque brutal, sistemático y organizado del
gobierno, principalmente contra ustedes, los medios de co
municación. Pero también contra los empresarios, los par
tidos políticos, los órganos autónomos constitucionales. No
es novedad que eso ocurra", puntualizó.
* En la rueda de prensa le hicimos notar a Alito Moreno que
su grupo parlamentario es el único que no ha fijado postura
frente a la controvertida reforma. Evadió: "Nosotros hemos

fijado una postura. La del debate, la discusión. Respetamos
a quienes han presentado la suya... A nosotros no nos corre
prisa. Nadie nos presiona".

Le preguntamos también sobre el mensaje que López
:Qbrador mandó a los priistas, a propósito de la reforma: la
disyuntiva es entre Lázaro Cárdenas o Carlos Salinas de
(Sortari. Moreno respondió: "Eso es lo que dice él. Son dos
.'«^presidentes de México. Es la historia, nada más. Es una com
paración atemporal. Son momentos distintos del país.
:": "México cambia cada tres, cuatro, cinco años. Hoy vivimos
también en una globalidad. Tenemos que discutir todos los
temas de fondo. El PRI será responsable siempre con el país,
en el contexto que hoy vive México y que hoy vive el mundo".
Durante el debate, en el salón de sesiones, nos llamó

la atención que el diputado del PT, Gerardo Fernández
Noroña, dijera que el tricolor ya recuperó el espíritu social
de López Mateos. ¿Sabrá algo o hablará al tanteo?
* La reforma de López Obrador asegura a la CFE el 54% del
mercado de energía eléctrica y el monopolio del litio, un mi
neral que se usa en los teléfonos celulares. El Presidente dice
que es para fortalecer a la CFE y que representa un beneficio
para el pueblo. Los opositores afirman que es un trancazo a
la competitividad. La propuesta elimina también los órganos
regulatorios autónomos —CRE, Cenace CNH—, que repre
sentan un contrapeso a las decisiones del gobierno federal.

"Implicaría retroceder a un monopolio estatal autorre
gulado, eliminando la libre competencia, prohibiendo a los
particulares participar en la generación de la energía eléc
trica", dice un desplegado de la organización Sí Por México.

Jorge Young, presidente del Cluster Metropolitano de
Energía, calificó la iniciativa como el intento de López
Obrador para instaurar un régimen autoritario. "Definitiva
mente no le gusta que existan organismos autónomos que
puedan cuestionar sus decisiones personales. Ya nisiquera
son decisiones de gobierno", nos dijo. El hombre tampoco
entiende que las funciones de los organismos autónomos las
asuma la CFE, a la que califica como "una olla de corrupción
e ineficacia".

Fecha: 06/10/2021

Página: 4

Area cm2: 323

1 / 2

Columnas Políticas

Arsenal /Francisco Garfias

Francisco Garfias

Costo: 22,968

Página 20 de 22



Datos de Forbes México reflejan esa ineficacia. La CFE
perdió 78 mil 920 millones de pesos en el 2020. Entre ene
ro y marzo de 2021, esa pérdida fue de 35 mil 600 millones
de pesos.
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El dilema del PRI
Hace 34 años, el partido histórico de la Revolución Mexicana
vivió una confrontación entre sus alas nacionalistay liberal que
a la fecha no se ha terminado de superar.

Ese conflicto pervive en la apuesta del presidente Andrés
Manuel López Obrador para modificar la Constitución a fin
de revertir la Reforma Energética de 2013, volviendo a hacer de
la CFE el factor determinante de la generación de electricidad.

El destape como candidato presidencial de Carlos Salinas
de Gortari, el 4 de octubre de 1987, provocó un quiebre como
nunca había vivido el PRI, entonces partido hegemónico.

Cuando se acercaban los tiempos de la sucesión, el grupo
nacionalista revolucionario demandó la realización de un pro
ceso abierto para seleccionar al aspirante a suceder a Miguel
de la Madrid. La punta de lanza de ese esfuerzo era la Co
rriente Democrática, encabezada por Cuauhtémoc Cárdenas
y Porfirio Muñoz Ledo.

En un afán de ganar tiempo, la dirigencia priista convocó a
una pasarela de seis precandidatos, de los cuales únicamente
dos tenían posibilidades de alcanzar la postulación: Salinas de
Gortari, secretario de Programación y Presupuesto, y Manuel
Bardett secretario de Gobernación. El primero era la carta de
los tecnócratas y el segundo, de los tradicionalistas.

Estos últimos habían perdido el control del partido y del po
der en 1982, cuando De la Madrid se convirtió en sucesor de
José López Portillo, quien llegó a llamarse a sí mismo como
"el último Presidente de la Revolución".

El destape de Salinas provocó la salida de los derrotados,
quienes lanzaron la candidatura de Cárdenas con el registro del
PARM, PPS y PST, que en ese momento habían actuado como
partidos satélites del PRI. Al final de la campaña, se sumaria a
su causa el PMS, descendiente del Partido Comunista Mexicano.

Después de la elección, los miembros de la Corriente Demo
cráticay el PMS formaron el PRD, que postularía dos veces más
a Cárdenas. Eventualmente, el liderazgo del partido pasaría a
Andrés Manuel López Obrador, quien, luego de dos campa
ñas presidenciales fracasadas, se salió del PRD para formar su
propia organización, Morena, con lo que se sacudió el lastre de

las tribus perredistas.
El triunfo del tabasqueño en las elecciones de 2018 represen

tó él regreso del nacionalismo revolucionario a la Presidencia,
luego de cinco sexenios de gobiernos orientados por la econo
mía de libre mercado. Con él regresaron las pulsiones estatistas
y proteccionistas (salvo en la política monetaria, donde ha pre
valecido el equilibro fiscal propio del llamado neoliberalismo).

El anterior es el contexto en que debe leerse el reto que
López Obrador lanzó ayer al PRI para urgirlo a votar a favor
de su iniciativa de reforma constitucional en materia eléctrica.

"El PRI tiene una oportunidad para definirse", afirmó el Pre
sidente en la mañanera. Y preguntó: "¿Va a seguir con el sali
nismo como política o va a retomar el camino del presidente
(Lázaro) Cárdenas, del presidente Adolfo López Mateos, el
camino que trazaron estos dos grandes presidentes de México?".

O actual PRI, que nunca fue hecho para estar en la oposición,
seguramente acabará definiéndose para siempre en función de
la decisión que tome en las próximas semanas en tomo de la
propuesta lopezobradorista para fortalecer a la CFE, cuyo titu
lar es Manuel Bardett, el mismo hombre que representaba la
esperanza de los nacionalistas revolucionarios de regresar al
poder en 1988. Efectivamente, el PRI tendrá que hacerlo. Su di
lema es ser engullido por Morena, con lo cual perdería cualquier
personalidad propiay razón de ser o seguir apostando, desde la
oposición, a regresar algún día al poder.

Si hay que apostar, la posibilidad de que ocurra lo primero es
mayor. ¿Por qué lo digo? Porque quienes impulsaron con mayor
ahínco la Reforma Energética en el gobierno de Enrique Peña
Nieto están desaparecidos. El único que la defiende es el exse
cretario de Turismo, Enrique de la Madrid, hijo del presidente
que mandó a la banca el nacionalismo revolucionario en 1982
luego de que éste había quebrado al país.

En todo caso, pronto sabremos si pesan más en su seno las
ideas nacionalistas revolucionarias o las de la economía libe
ral y si el gobierno de López Obrador tiene en su arsenal de
pendientes judiciales suficiente parque para conseguir los poco
más de 50 votos que necesita para sacar adelante la reforma.
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Gatell, cada vez más ausente
El descenso en el aprecio del presidente López Obrador hacia Hugo
LópezGatell, subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud,
es cada vez más notorio. En menos de 15 días, al mandatario no le ha in
mutado que no haya martes del Pulso de la Salud, único micrófono con
el que ya cuenta el encaigado de la estrategia Covid19. El martes 28 de
septiembre, porque no hubo conferencia, y en la del miércoles no le re
puso el foro, como sí lo hizo con Ricardo Sheffield, titular de Profeco, a
quien el lunes le había suspendido su sección. Ayer, el mandatario tam
poco lo invitó a su conferencia en Veracruz.

Subse non grato
Y hablando de Hugo LópezGatell, ayer, en el Senado, el priista Ma
nuel Añorve solicitó a la presidenta de la Mesa Directiva, Olga Sánchez
Cordero, que durante la entrega mañana de la Medalla Belisario Domín
guez al personal médico (correspondiente a 2020) no vaya a asistir en
representación del gremio el subsecretario de Prevención y Promoción
de la Salud. "Ojalá nos pudieran circular quiénes vienen o cómo vienen o
quiénes representan a este personal médico, que son los héroes anóni
mos de esta pandemia, que todavía estamos sufriendo", urgió el legisla
dor. En respuesta, la exsecretaria de Gobernación aseguró que la presea
se quedará en custodia del Senado para en un acto posterior. Veremos.

La "prudencia"de Nahle
Rocío Nahle, secretaria de Energía, aseguró que está muy con
centrada en concluir el plan energético dentro de los próximos tres
años, por lo que no anda distraída con eso de que el presidente López
Obrador la colocó como corcholata presidencial. ¿Prudencia o sabrá
que de plano ni pinta en la encuesta?

En San Lázaro, eSME apoyo sí se ve
Luego de bloquear avenida Congreso de la Unión, alrededor de 300 in
tegrantes del Sindicato Mexicano de Electricistas entre ellos los exlíde
res Manuel Fernández y Rosendo Flores instalaron un templete
y colocaron mantas afuera de la Cámara de Diputados, para expresar su

"apoyo total a la reforma eléctrica propuesta por el Presidente" y exigir
que la industria eléctrica deje de ser "botín de los neoliberales y conser
vadores". Algunos diputados de Morena, entre ellos Manuel Rodrí
guez, presidente de la Comisión de Energía, salieron a apoyar al SME.

¿Vandalizan?, pues a limpiar...
En la bancada guinda del Congreso de la Gudad de México surgió una
propuesta que no le va a gustar nada a algunas "colectivas" feminis
tas radicales. Resulta que el diputado morenista Nazario Norberto
Sánchez propuso que se sancione con trabajo comunitario de hasta 36
horas limpieza, pintura y, en su caso, restauración a quienes dañen
monumentos e inmuebles durante manifestaciones. Eso sí, aclaró que
no es su objetivo, en esta "ciudad innovadora y de derechos", restringir
la libertad de expresión, sino ir contra "aquellas personas que, sin el pro
pósito de ejercer su derecho a la libertad de expresión, se convierten en
personas provocadoras que impulsan y generan violencia".

Sesionan en Edomex
Quienes afirmaban en Toluca que la 61a Legislatura se mantenía para
lizada por el solo hecho de que no sesionaban, se quedaron con la boca
abierta al ver que en la sesión de ayer se presentaron más de 20 puntos,
y varios de ellos para proteger a las mujeres y la comunidad LGBT+.
Entre los temas se presentaron la iniciativa para legalizar el matrimonio
igualitario en el Estado de México y la creación de un personal de servicio
civil de carrera para abatir la violencia de género, a cargo de Morena, así
como el derecho de las mujeres de decidir, que impulsó el PRD. Así que
en este primer mes de trabajos legislativos ya le salió la cara progresista
a la legislatura, que al parecer se toma en serio el papel de proteger a la
mujer en la demarcación número uno en feminicidios de todo el país.

Pacto fiscal
El gobierno de Jalisco, a cargo de Enrique Alfaro, pondrá a consulta
popular ennoviembreydiciembre el pacto fiscaldelestadoconla
Federación. Se trata de un ejercicio inédito que revelará el sentir de los
ciudadanos respecto del arreglo fiscal en el país. Veremos cuáles sus
resultadosycuáles sus consecuencias.
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¿Quién será mejor
para los números?

erá que los vecinos de Po
lanco no saben hacer cuen
tas y son unos insensibles

por querer que se respete la ley?
¿Será que Germán F. Gonzá

lez, dueño de Maison Kayser y
presidente de la Canirac, al ha
cer cuentas siempre son a su favor
y convenció a todos de violar la ley
con él al colocar más mesas en sus
restaurantes?

¿Los secretarios de la CDMX
están de la mano con las cáma
ras empresariales? En las visitas
que realizaron en semanas anterio
res certificaron que no hay violacio
nes mayores en Polanquito. ¿Estos

secretarios de la CDMX saben sumar?
¿Cuánto ayudó en todo esto Víc

tor Hugo Romo al abandonar la al
caldía y dejar un chochinero?
¿O será que Germán y la Cani

rac le pagan el favor a Claudia
Sheinbaum con el reconocimiento

público que le dieron hace unos días
en el evento del Museo Interactivo
de Economía?
Es posible que estemos a días

de saber si los secretarios de la
CDMX mienten, y no sólo eso, sino
si hay alguien que abusa al sentarse
en la mesa donde se reparte el pastel
buscando quedarse con una mejor
rebanada. ¿Lo veremos?
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EL RETO

Mauricio Tabe tiene una gran
oportunidad, puede hacer
bien las cuentas, decirnos

a cuántas sillas y mesas tiene dere
cho cada restaurante de Polanquito

y puede buscar un acuerdo entre ve
cinos (La Voz de Polanco) y res
tauranteros, o puede hacer como la
administración anterior, voltear al
otro lado, ganar amigos, esperar a que
alguien haga algo o negociar hasta su
primer reconocimiento público.

Si el alcalde lograra el acuerdo
que no se logró en los últimos me
ses, podría ser un buen precedente
en toda la CDMX, para dar fin a una
polémica y permitirles a los restau
ranteros que defiendan sus negocios
y sus empleos, pero respetando
la ley. Las leyes son claras, muchas
veces perfectibles, como todo en la
vida, pero Ciudad al Aire Libre es
un programa que le está brindando
la posibilidad de salir adelante a
muchos restaurantes y muchos
empleados del sector. Debería ser
prioridad de todo restaurantero res
petar este programa y hacer que se

respete.
Los que sacan ventaja y abusan

de Ciudad al Aire Libre debe
rían ser señalados y castigados,
porque sólo están embarrando el
nombre de una industria que en los
últimos meses mostró su mejor cara
al país.
¿Logrará el nuevo alcalde, Mau

ricio Tabe, un acuerdo justo y legal
entre vecinos y restauranteros? ¿Po
lanquito será la llave para abrir
la puerta de una nueva lógica
en la CDMX? ¿Será posible que los
nuevos alcaldes de la alianza Una

CDMX construyan esta nueva lógica
juntos? ¿O ganarán los intereses
obscuros, la corrupción, el tráfico de
influencias, las alianzas electorales
y algunos empresarios atascados?
¿Cuál de todas será, Clau

dia? ¿Germán? ¿Fadlala? ¿Be
neficios a empresarios a cambio de
reconocimientos a políticos en la
Ciudad de México? ¿No que eran
diferentes?
Lo triste es que no se dan

cuenta de que todo lo que
hace Sheinbaum es en función
de su candidatura a la Presiden
cia. Que ella es la versión reloa
ded de AMLO.
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LA LUZ AL FINAL DEL TÚNEL..

Todo parece indicar que por fin, y tras más de ocho años de estar re
cluida en varios penales, Claudia Sánchez Mayorga, sí, el chivo ex
piatorio del Solid Gold, tendrá mañana su audiencia constitucional

tras ganar un amparo, para buscar continuar su proceso en libertad. Ah, y por
fin el Consejo Nacional para Prevenir la Discriminación (Conapred) acre
ditó, junto con la directora del Centro Federal de Readaptación Social Nú
mero 4 Noroeste, en Tepic, Nayarit, que ese Cereso no era para mujeres,
sino para hombres, y aun así la internaron con siete meses de embarazo, y
justo por los malos tratos y la cero atención médica que le brindaron durante
su encarcelamiento, el día del nacimiento de su hija perdió la matriz.

AMLO VS. LA CONSTITUCIÓN

Si antier sintieron miedo por que
darnos sin medios de comu

nicación, de aprobarse
la reforma eléctrica de
AMLO, así o peor vivire
mos el que CFE no tiene
capacidad para dar el
servicio suficiente, poco
contaminante, de calidad y
a buen precio a todo el país.
Además, déjenme decirles que
aun si se llegaran a comprar
los votos para reformar los
artículos 25,27 y 28 de la
Constitución, nos queda
claro que, de acuerdo con
la fundamentación utilizada

en los amparos contra la

fallida reforma a la LIE, lo que
ahora pretende López Obrador (plas
mado en su exposición de motivos de
su iniciativa) iría en contra de los

artículos 4,5,14,133 y 134
de nuestra Carta Magna y
de nuestros derechos fun
damentales. Ah, y ojo, en
los próximos meses no sólo
estaremos viendo los votos
del PRI deAmlito... ah no,
perdón, Alito Moreno, sino

también veremos el actuar
del Partido Verde, para ver
si hace honor al menos a

sus siglas o una vez más se
mancha de lodo con tal de
seguir teniendo... mmm, di
gamos ojos verdes. ¡Quien
entendió, entendió!
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Sandra Cuevas:
malas noticias
para la Cuauhtémoc

Denota buenas

intenciones, pero
vagas nociones de
sus posibilidades
institucionales

En la campaña, uno de sus
lemas fue "Acabaré con las
ratas". En su toma de pose

sión hubo pasarela en alfombra
roja, pirotecnia, mariposas "libe
radas" y José José. ¿Qué es? Res
puesta: Sandra Cuevas, alias la
mejor noticia para las aspiracio
nes de Claudia Sheinbaum, pero
quizá la peor para los habitantes
de la Cuauhtémoc y no pocos de
la Ciudad de México.
En su campaña electoral por la

gubernatura del Edomex Arturo
Montiel usó tal analogía, y le
llovió al respecto. En cambio, en
las recientes campañas Sandra
Cuevas, candidata aliancista a la
Cuauhtémoc, tuvo como eslogan
la frase "Acabaré con las ratas",
mas no hubo tormenta mediá
tica. Quizá fue que nadie pensó
que ganaría, y hoy no sabemos
qué será de esa alcaldía, otrora
llamada el corazón de México.
La nueva alcaldesa se puso a

retirar huacales este martes muy
temprano en la colonia Taba
calera. Eso lo supimos por sus
redes sociales, donde sale junto
a una flamante camioneta re
moviendo enseres con los que
indebidamente se privatiza la
vía pública. Desde hace semanas
anunció que comenzará su jor
nada diario a las 5:30 am reco
rriendo colonias para supervisar
servicios y detectar problemas.
¿Tiene una política para recu

peración del espacio público o
retirar huacales sólo es una pun
tada para lograr visibilidad? Es
pronto para decirlo. Lo que ella
ha prometido es que ordenará
los mercados, que se enfocará
prioritariamente en la seguridad
pública y que promoverá el co
mercio exterior. Sí, el comercio
exterior.

Cuevas tiene experiencia en

la administración pública por
su paso en Aduanas. Pero ahora
aprenderá ella que se presenta
como disciplinada y de resulta
dos que los alcaldes capitalinos
son, para decirlo en palabras
de un exfuncionario de una de
esas demarcaciones, un "jefe de
intendencia de un pedazo de la
ciudad".

El 27 de julio en la Universi
dad de la Comunicación, Cuevas
anunció que va a tener un área
de inteligencia e investigación.

Y policías propios. Los especia
listas dudan que tenga facul
tades para eso. Puede y debe
coordinarse con la Secretaría
de Seguridad Ciudadana de la
CDMX, pero ella ofreció "policía
suficiente" para las 33 colonias.
Policías, dijo, certificadas. Y
anunció en esa misma fecha que
se coordinará con la SSC capita
lina, pero también con la Fiscalía
General de la República, con la
Marina (¡?), y con quien tenga
que hacerlo para ello. Denota
buenas intenciones, pero vagas
nociones de sus posibilidades
institucionales.
A los locatarios de los mer

cados los quiere uniformar, les
quiere dar clases de marketing,
de ventas en redes sociales, y
sobre cómo cobrar vía taijeta de
crédito. Pero también remozar
con ayuda de empresarios ami
gos. ¿Cómo licitará o tramitará
esos fondos?
Anunció también estímulos

fiscales para los empresarios.
Pero las alcaldías capitalinas
dependen completamente en
su presupuesto de la Secretaría
de Finanzas central, ¿qué clase
de cuotas les puede perdonar,
catafixiar?
Mientras esas promesas están

en el aire, como las mariposas
que soltó en su fiesta de toma de
posesión, los vecinos están pre
ocupados porque no saben si los
presupuestos participativos que
deben ejecutarse antes de fin de
año serán procesados pronta
mente por la alcaldesa.
Les preocupa igualmente el

aumento de ambulantes, las po
cas verificaciones en los antros,
expertos en violar los horarios y
los decibeles permitidos.
Se agradece el ímpetu con que

llega la alcaldesa, pero la nova
tada de poner banderas partidis
tas en un acto oficial augura o
poco conocimiento o poco profe
sionalismo. Y de sus propuestas,
lo mismo.
¿A qué se dedicó estos cuatro

meses de transición? Si sigue así,
por puro contraste, Sheinbaum
destacará. Pero los vecinos paga
rán la larga curva de aprendizaje.
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El respeto
El presidente López
Obrador pide a
gritos respeto,
porque sabe que se
le ha perdido

El energúmeno de Pa
lacio anda desatado.
Irritado porque la rea

lidad no es como él quiere,
don Andrés suelta su furia
contra todo lo que se mueve y
que no piensa como él. Hace
también unos acomodos e
interpretaciones de la reali
dad que sorprenden. Es como
el niño que fuimos algunos
diciendo que "el profesor la
trae contra mí", o "el árbitro
jugó con el equipo contrario".
Siempre hay una culpa de los
demás, siempre sucede que
las cosas son como las ve él y
que los demás están mal, es
tán equivocados. De esa ma

nera, cuando la gente rebasa
a su equipo de seguridad y
se le acerca de manera des
ordenada y hasta peligrosa,
él ve que la gente "se quiere
acercar", cuando va directa y
desesperadamente a recla
mar, justo cuando acaba de
decir que se "ayuda a la gente
como nunca"; cuando el go
bierno estadounidense can

cela la presencia de un alto
mando en los festejos de la
Independencia, él ve que las
relaciones son inmejorables
y pasan por gran momento.
Vive en una realidad alterna
y no tardará en trasladarse a
otro planeta.
¿Por qué el Presidente cree

que, a tres años de la gira de
su circo llamado las mañane

ras, a los políticos de opo
sición les preocupa que los
insulte en las mañaneras?

Muchos de ellos es lo que
necesitan para sentirse bien:

que el Presidente les dedique
unas palabras de ataque en
sus rollos matutinos. Porque
algo tiene el Presidente que,
en su desesperación, crece a
sus enemigos sin ton ni son.
Pocas cosas tan difíciles

para un gobernante como
aceptar los hechos adver
sos a sus planes y proyectos.
De eso está hecha la vida del
gobernante, por eso los que
figuran en la historia pre
ocupación del Presidente
son los que saben rehacerse
y reponerse de los golpes en
contra. Los que dan mues
tras de temple y de inteli
gencia, de generosidad y de
visión cosas que no están
exentas de sacrificio, Pero
un individuo rabioso que la
emprende contra lo que sea
y contra quien sea con tal de
tener un insulto que proferir,
una agresión que lanzar, no
llegará muy lejos en la histo
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ria, ni siquiera como un dolor
de cabeza, sino como un mal
rato, de ésos que suelen tener
las naciones.

El Presidente dice que
no va al Senado porque no

quiere que le falten al "res
peto". Por cierto, respeto es
una palabra que está usando
mucho el Presidente. "Me

van a respetar o no", le gritó
a una turba que le reclamaba
airadamente la falta de apo
yos. Los tuiteros le "faltan al
respeto", debe "cuidar la in
vestidura presidencial" para

que no "le falten al respeto".
No deja de ser curioso que se
esté refugiando en esa pala
bra, algo siente en el am
biente que ya se quebró con
él y, en efecto, seguramente
es el respeto. Porque alguien
que insulta a toda una comu
nidad porque él supone que
piensan de determinada ma
nera, no se gana el respeto;
alguien que desde el poder
agrede y pone apodos, no se
gana el respeto; alguien que
usa su cargo para amedrentar
a sus adversarios, no se gana

el respeto; alguien que sata
niza el esfuerzo individual,
las ganas de prosperar de
una sociedad, no se gana el
respeto; quien ha hecho del
insulto una política pública,
no se gana el respeto; el Pre
sidente que prefiere saludar
a los familiares de narcotrafi
cantes que asistir a un evento
del Poder Legislativo, no se
gana el respeto.
Es claro: el Presidente pide

a gritos respeto, porque sabe
que se le ha perdido. Ahora lo
busca por los rincones.
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Gertz, una papa caliente

Nulos resultados de

Gertz, por un lado,
y por el otro, costos
políticos para el
Presidente

El fiscal no es el activo
queAMLO cree, sino
un lastre que podría
arrastrarlo junto
con él

De nueva cuenta, Alejan
dro Gertz Mañero está en

el centro de la polémica
por sus abusos y fracasos. Tres
eventos en dos días lo marcan.
Un juez aplazó la audiencia de
Ricardo Anaya, donde lo iba
a imputar la Fiscalía General,
porque apenas la víspera, le en
tregaron las mil fojas de la inves
tigación en su contra; otro juez
le ordenó abstenerse de juicios
de valor y declaraciones con res
pecto a la presunta culpabilidad
de Rosario Robles en la Estafa
Maestra, porque viola el debido
proceso, y citó a comparecer a
ocho de los 31 científicos a los
que persigue políticamente, y a
quienes ha imputado en una acu
sación que no tiene destino.
El fiscal es como una papa ca

liente, y en el entorno cercano
del presidente Andrés Manuel
López Obrador consideran que
su autonomía aunque relativa
ha sido mal empleada. Nulos
resultados, por un lado, y por
el otro, costos políticos para el
Presidente por la forma atraban
cada y atrabiliaria con la que ha
llevado los asuntos. Dentro del

gabinete también hay división en
torno a Gertz Mañero, al pensar
algunos secretarios que su sa
lida debe ser inminente, y otros
que estiman que se debe mante
ner pese a los costos para López
Obrador y los daños a la propia
Fiscalía General. ¿Se convirtió
Gertz Mañero en un lastre? ¿Si
gue siendo un activo?
El desgaste del fiscal al interior

de Palacio Nacional tuvo como
punto de inflexión la denuncia

que presentó su familia polí
tica, donde asegura que detrás
de la persecución contra ella
está el ocultamiento de que su
hermano, ya fallecido, fue su
prestanombres en cuentas en pa
raísos fiscales panameños donde
escondió 8 millones de dólares.
El siguiente fue la persecución
contra científicos y extrabajado
res de Conacyt, que provocó una
condena nacional e internacio

nal contra López Obrador por el
abuso de poder. Son demasiados
los escándalos que se le han acu
mulado en un corto periodo.
El papel de Gertz Mañero ha

provocado discusiones internas
en las tres últimas semanas, pero
el Presidente ha sido refractario.

López Obrador no está enojado
con él, según ha trascendido, y
lo único que le reclama es la falta
de avance en la solución del caso

de la desaparición de los nor
malistas de Ayotzinapa. El fiscal
proclamó el fin de la "verdad his
tórica" que propuso el gobierno
de Enrique Peña Nieto, pero ha
resultado una bufonada. El ele
mento central de la investigación
sobre la desaparición de los nor
malistas, aportado en el primer
mes del crimen por la fiscalía de
Guerrero, que policías munici
pales, en contubernio con Gue
rreros Unidos, lo cometieron, se
mantiene y se ha confirmado.
Lo único que ha cambiado es

que, en este gobierno, el 75% de
los presuntos responsables del
crimen ha sido liberado, y que el
testigo estrella de Gertz Mañero
es Gildardo López Astudillo, el
Gil, quien era el jefe de plaza en
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Iguala de Guerreros Unidos y que
ordenó eliminar a los norma

listas, a quien exoneró de sus
crímenes a cambio de que le diga
dónde están los jóvenes que pre
sumiblemente incineraron en
diferentes ubicaciones. El Gil ha

engatusado al fiscal como Emilio
Lozoya, el exdirector de Pemex,
le ha estado tomando el pelo.
No hay caso importante que

haya podido concluir con éxito
Gertz Mañero, y la joya de su
corona, la multiacusación de
Lozoya contra exfuncionarios y
políticos de oposición, está casi
en punto muerto, pese a que en
la oficina de Juan Ramos, sub
procurador especializado en
Investigación de Delitos Fede
rales, Lozoya y su padre, Emilio
Lozoya Thalman, y el equipo del
fiscal, construyeron y manufac
turaron acusaciones para poder
emprender acciones penales
ante la falta de evidencias.

El apoyo de López Obrador, no
obstante, sigue siendo fuerte y
no ha dejado de proteger al fis
cal. Parte de ello es la instrucción
a Santiago Nieto, jefe de la Uni
dad de Inteligencia Financiera,
para frenar la investigación so
bre la denuncia que presentó su
familia política de que 8 millones
de dólares, en tres cuentas en
paraísos fiscales en el Caribe, son
realmente de él. Nieto dará ese

carpetazo, aunque incurra en el
delito de omisión.
El Presidente no quiere que

Gertz Mañero se debilite. Por
instrucciones suyas, se comenzó
a hablar con columnistas cer

canos a su gobierno y aquéllos
que tienen bajo sueldo, para
que dejen de criticar su falta de
resultados. En paralelo, alineó
a Nieto para que colabore con el

fiscal general en las investigacio
nes contra Víctor Manuel Álva
rez Puga, su esposa Inés Gómez
Mont y su hermano Alejandro, a
quienes la fiscalía acusa de deli
tos de delincuencia organizada.
Las acciones del Presidente

muestran que ve a Gertz Ma
ñero como un activo, no como
lastre, y que las consideraciones
que se llegaron a hacer sobre
su relevo tras el escándalo por
la persecución de los científi
cos quedaron atrás por cuanto a
él se refiere. Es tan importante
el apoyo que le está proporcio
nando en estos momentos, pese
a que el consenso en su entorno
es que se vaya, que quien fuera
el funcionario más cercano para
los casos políticos, Nieto, ha sido
contenido.

Las preocupaciones en Palacio
Nacional de que la autonomía ha
sido llevada demasiado lejos por
Gertz Mañero, no pesan sobre el
Presidente, quien gusta de pre
sumirla públicamente, aunque
sea relativa. El fiscal general es
una escopeta hecha a la medida
del Presidente, y dispara en sin
tonía con las instrucciones que le
suele dar López Obrador durante
las mañaneras. No hay pudor ni
recato. Cuando pide algo el Pre
sidente, el fiscal responde casi
de inmediato. Gertz Mañero le
es altamente funcional al Presi
dente, cuando menos por ahora,
donde el tiempo no lo presiona
para dar resultados ante la opi
nión pública sobre la cruzada
contra la corrupción en la que se
ha embarcado. Lo que aún no se
ha dado cuenta López Obrador,
pero lo descubrirá, es que el fis
cal no es el activo que cree, sino
un lastre que podría arrastrarlo
junto con él.
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Las fobias de Ignacio
Mier impiden legislar
La pista de la Cámara baja

funciona conforme a las
filias y fobias de sus prin

cipales liderazgos, en particu
lar del diputado Ignacio Mier
Velasco, coordinador del Grupo
Parlamentario de Morena, en
virtud de que una cosa es cum
plir con las instrucciones de su
jefe, el presidente de México, y
otra pulverizar cualquier posi
bilidad de acuerdo con sus pa
res, por su postura personal que
trae contra Lorenzo Córdova, el
consejero presidente del INE.
Desde Palacio Nacional se

alienta quemar en la hoguera al
INE y a sus consejeros por de
fender a ultranza la autonomía

e independencia que debe tener
esa institución ante los embates

del Poder Ejecutivo y ahora del
Legislativo.
Por acuerdo de la Jucopo,

acudirá el presidente del INE
al recinto de San Lázaro el 5

de noviembre, para de viva voz
defenderse de la diatriba proli

ferada a toda hora por los more
nos y aliados, e informar sobre
el papel que desempeñará el
INE en la revocación de man
dato y el costo respectivo.
Es necesario que Córdova

presente sus argumentos que

justifiquen el presupuesto soli
citado para el 2022, justo antes
de que comience el análisis y
aprobación del Presupuesto de
Egresos de la Federación 2022.
La comparecencia servirá,

eso dice el acuerdo, para hacer
una evaluación integral sobre
el cumplimiento de los princi
pios que le confiere la ley al INE
como único responsable de or
ganizar los procesos electorales
en México y garante del cum
plimiento al derecho de votar y
ser votado.

Sin embargo, el diputado Ig
nacio Mier agrega que es nece
sario revisar si este órgano ha
actuado bajos los principios de
legalidad, imparcialidad, cer
teza, equidad y máxima publici
dad en los procesos electorales.
"Por eso el Grupo Parlamen

tario de Morena apoyó esta pro
puesta, porque queremos poner
énfasis principalmente en el
principio de equidad en la in
terpretación de todo el proceso
electoral y de las decisiones que
tomó, y saber si hubo despro
porcionalidad en los criterios
que aplicó a ciertas candidatu
ras", expuso.
"Queremos saber, y se lo va

mos a preguntar durante la
comparecencia al presidente
del INE, si han extralimitado o
no en sus atribuciones, además
de que explique el presupuesto
que han ejercido, así como los
altos salarios de algunos con
sejeros, la estructura que tiene
este órgano electoral, así como
la duplicidad que tienen con los
Organismos Públicos Locales
Electorales (OPLE)", insistió.
El coordinador de la bancada

de Morena aseveró que el INE
ha asumido funciones meta
constitucionales: "pasó de ser
un órgano administrativo para
convertirse en un órgano le
gislativo, fiscalizador, miope,
tribunal inquisidor, en un au
téntico templo de ególatras y
vanidosos".
Los adjetivos indilgados por

Mier, solo reiteran el rencor y la
ira que destila por las venas que
le impide legislar con objetivi
dad, al soslayar el comporta
miento ejemplar que ha tenido
el Instituto Electoral en los

comicios más recientes, en par
ticular del 6 de junio y la ma
lograda consulta popular para
enjuiciar a los expresidentes.
Seguimos con los groseros

epítetos de este legislador: "en
el INE existe una miopía, por lo
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que requiere una cirugía ma
yor. .. este Instituto se convirtió
en un ente burocrático partidi
zado, obeso y costosísimo".
¡NO LE SAQUE! En una pan

carta que portó la senadora
del PAN, Xóchitl Gálvez, se lee
"No le saque" en referencia a
la ausencia en el recinto del

Senado, por primera vez, de un
presidente de la República, en
la entrega de la medalla Belisa

rio Domínguez por temor a que
"le falten el respeto", empero,
se le olvida a López Obrador
que sus dos antecesores, Felipe
Calderón y Enrique Peña Nieto,
asistieron, no obstante que los
legisladores afines a él como
Layda Sansores, los recibieron
con una serie de desplantes e
insultos que resistieron estoi
camente en aras de la institu

cionalidad y respeto al Poder

Legislativo. El jefe del Ejecutivo
federal justificó su ausencia
debido a que la senadora Lily
Téllez lo amenazó con hacerle

frente al que llamó "violador
serial de la Constitución", a lo
que la legisladora contestó que
no la compare con Layda y con
Fernández Noroña. Debe recor

dar AMLO el dicho que dice que
'quien siembra vientos, cosecha
tempestades'.
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Los papeles de la vergüenza
Junto con la pandemia del

virus por Covid19, se revela
otra pandemia, la de los flu

jos del dinero oculto a partir de
la creación de cientos de redes
mundiales para estafar a los
Estados y no pagar impuestos
en paraísos fiscales, a través de
compañías offshore s. Nueva
mente queda al desnudo nuestro
corrupto sistema financiero.
Vivimos una época de gran

voracidad por las mentes que
manejan el dinero y la pequeñez
de los Estados, ese fenómeno
que muchos llaman neolibera
lismo. Presidentes y primeros
ministros, en funciones y retira
dos, permiten (y ellos mismos
lo hacen), que personas ricas
se monten en los lomos de esos
mecanismos fraudulentos para
evadir impuestos y que por ley
debiesen ir a las arcas de los paí
ses. Y ser destinado, por ejemplo,
a combatir la desigualdad social,
la pobreza, la inseguridad o en
crear infraestructura.

El nuevo escándalo que des
veló los "Pandora Papers" y que
involucra a decenas de connota
dos políticos que han prometido
cambiar el mundo para bien de
sus sociedades, a artistas que
cantan al amor, o bien, a depor
tistas que brindan triunfos a sus
hinchas, ponen en duda el mo
delo capitalista actual, que ha
lastrado un sinnúmero de fallas,

evidente desde la crisis mundial
de 2008.

Tony Blair, Abdalá II, Elthon
John, Shakira, Ringo Starr, Se
bastián Piñera, Mario Vargas
Llosa, Julio Scherer, Luis Abina
der, Pep Guardiola, Luis Miguel,
Guillermo Lasso, Paulo Guedes,
María Asunción Aramburuza
bala, Andrés Pastrana, César
Gaviria Trujillo, Zulema Mena,
Corinna Larsen, Julio Iglesias,
Alejandra Guzmán, Vladimir
Putin, Andrej Babis, Chayanne,
Jorge Arganis, Jesús Murillo Or
tega. .. son algunos de los miles
de nombres que han comenzado
a salir a la luz y evidenciados
por lograr apear su dinero en
esos lugares "paradisiacos" para
evadir impuestos: Panamá, Islas
Vírgenes Británicas, Andorra,
Curazao, Estados Unidos, Ber
mudas, Islas Caimán, etc.
¿Qué podemos esperar de

políticos que hacen leyes, y su
puestamente cuidan de las insti
tuciones de los Estados, cuando
son quienes las violan? ¿Qué
ética les legitima a quienes ga
nan premios Nobel, Grammys,
Champions League? ¿Qué su
cede con esos empresarios que
seducen al consumidor con ama
bles campañas cuando al mismo
tiempo se burlan de ellos? Según
la OCDE, México pierde 4 por
ciento del PIB por evasión fiscal.
¡Imagínese lo que se podría ha

cer con ese dinero!
El mundo en desarrollo se

debate entre fórmulas para com
batir la desigualdad y en parte
es fundamental hacer mejoras
en cuanto a la recaudación tri

butaria. Muchos países siguen
debatiendo sobre aumentar los
impuestos a los más ricos. Una
idea que ha recibido críticas fé
rreas del sector, pero también
el visto bueno por connotados
economistas como Joseph E.
Stiglitz.
Ahora queda esperar, no sólo

el arrepentimiento de los peca
dores y la aplicación de la justi
cia, no la divina, sino la terrenal.
Cada Estado y sus instituciones
deberán responder a estas filtra
ciones que han sido reveladas y
desmenuzadas por el gran tra
bajo de periodistas aglutinado
en el Consorcio Internacional
de Periodistas de Investigación.
Aplauso a este sector, que sin lu
gar a dudas, contribuye a buscar
un mundo justo.
México, y la supuesta trans

formación que se presume tanto
en la actualidad, deberán ser
implacables con las investiga
ciones, y las consecuencias que
éstas traigan. El titular de la
UIF, Santiago Nieto, reaccionó
de manera inmediata y opor
tuna, ante el conocimiento de
las primeras filtraciones de los
"Pandora Papers". Por ello es de

Fecha: 06/10/2021

Página: 29

Area cm2: 370

1 / 2

Columnas Políticas

Trópicos / Omar Cepeda

Omar Cepeda

Costo: 97,014

Página 14 de 20



esperarse, y si no se topa con fre
nos y manipulación desde los di
versos círculos de poder dentro
del gobierno, que más temprano
que tarde presente pruebas y '
las instituciones de justicia, los
correspondientes castigos. De
lo contrario, el caso no dejará
de ser una anécdota y la trans
formación tan prometida, sólo

demagogia.
También el SAT deberá hacer

su tarea y demostrar que inves
tiga, pero también que propone
mecanismos que obliguen a la
mejor recaudación y sobre todo,
el impedimento de que se siga
evadiendo impuestos. Esto es un
caso que va más allá de partidos
e ideologías.
Nos encontramos ante un

problema estructural que de
politizarse no se avanzará lo
suficiente para resolver una de
las mayores evasiones de dinero,
y un llamado de atención a los
gobiernos de lo poco que se hace
para desenmascarar este tipo de
prácticas fraudulentas. Preo
cupa porque de no darse esta fil
tración, los gobiernos seguirían
mirando para otro lado.

"México, y ¡a supuesta transformación que
se presume tanto en ¡a actualidad, deberán
ser implacables con las investigaciones, y
las consecuencias que éstas traigan"
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Columbus Day
os europeos que llegaron a lasLcolonias inglesas del norte de
América admiraban a Cristó

bal Colón. Como él, abandonaron su
vida anterior y emprendieron una
arriesgada aventura marítima, sin
saber qué les depararía el destino. Al
igual que el navegante, eran pioneros,
individuos con una gran voluntad de
hacer cosas nuevas, en momentos en
que todos recomendaban cautela. Le
tenían poca consideración a los hé
roes europeos, guerreros desalmados
o reyes abusivos. En cambio, reveren
ciaban al genovés, cuyas exploracio
nes les brindaron la oportunidad de
empezar una nueva vida.
De hecho, muchos colonos propu

sieron que el nuevo país se llamara
Columbia, la personificación feme
nina de la patria, de la misma forma
en que los ingleses hablan de Britan
nia, los italianos de Turrita o los fran
ceses de Marianne.
Aunque finalmente prevaleció el

nombre de Estados Unidos de Amé
rica, el territorio de la nueva capital
se denominó Distrito de Columbia
y la estatua que corona la cúpula

del Capitolio es la de aquella señora
imaginaria.
El King's College cambió su nombre

a Universidad de Columbia. El Wi
mahi se convirtió en el río Columbia y
54 condados o ciudades (y las capita
les de Ohio y Carolina del Sur) adop
taron variaciones de ese nombre, lo
mismo que calles, avenidas, puentes,
plazas, teatros, restaurantes, escuelas
y barcos. Incluso Columbia Británica,
una de las provincias canadienses.
Al cañón que disparaba una nave,

en Déla Tierra a la Luna, Julio Verne
lo bautizó como Columbiad. El mó
dulo de comando del Apolo 11, que
llevó al primer hombre a nuestro
satélite y el primer transbordador
espacial se denominaron igualmente
Columbia.

Columbus es también un equipo de
fútbol soccer y una marca de ropa y
accesorios para deportes al aire libre.
Y desde luego, la productora cinema
tográfica Columbia Pictures y la tele
visora CBS (Columbia Broadcasting
System).

CELEBRACIONES

Ya independizados, los estadouniden
ses festejaron el tercer centenario del
descubrimiento de América con gran
des eventos en Filadelfia, Boston y
Nueva York En esta ciudad, una orga
nización de asistencia social llamada

Tammany Hall (que se convirtió en
el núcleo de la política neoyorkina
durante los siguientes 150 años) con
memoró por primera vez Columbus
Day (segundo lunes de octubre, día
de asueto federal).
En los años siguientes, la figura del

almirante creció aún más con la pu
blicación de poemas de Ralph Waldo
Emerson y, sobre todo, con la biogra
fía que de él hizo Washington Irving.
Para cuando llegó el cuarto cente

nario, los inmigrantes pobres del sur
de Italia, hostilizados por otros grupos
y estereotipados como bandidos, ya
habían adoptado a Colón como el

símbolo de su americanidad y orga
nizaban en octubre multitudinarios
desfiles en Nueva Yorky en San Fran
cisco. Tomando ese ejemplo, un grupo
de sacerdotes católicos, que quería
apoyar a los inmigrantes irlandeses,
organizó la fraternidad conocida
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como los Caballeros de Colón.
En 1892 se inauguró en Chicago la

Exposición Colombina, que incluyó
pabellones de 46 países y atrajo 27 mi
llones de asistentes. Ahí se reproduje
ron a tamaño real las tres carabelas y
Nikola Tesla presentó su experimento
(llamado "el huevo de Colón") para
explicar el funcionamiento de los
motores de inducción. En esa ocasión

aparecieron porprimera vez: autosy
cocinas eléctricas, pintura en aerosol,
rueda de la fortuna gigante, mante
quilla de cacahuate, avena Quaker,
hotcakes Jemina, galletas brownie y
chicle de sabores.

Desde fines de los 90 hay un mo
vimiento para desacralizar a Colón.
Algunos grupos exigen retirar sus
estatuas porque lo ven como represen
tante del colonialismo y señalan que
tuvo esclavos a su servicio.
La mayoría sigue pensando que el

descubridor fue un hombre con los

defectos y virtudes de su época. En
diferentes grados, en el siglo 15, había
esclavismo en Gran Bretaña, Holanda,
PortugalyEspaña. Tres siglos des
pués, en las plantaciones y mansiones
deThomas Jeffersony George Wash
ington trabajaban esclavos y aun así
ellos sostenían que "todos los hombres

son creados iguales".
Últimamente volvió la furia icono

clasta. La alcaldesa de Chicago quitó
las tres estatuas de don Cristóbal que
había en su ciudad. En otras partes
han sido vandalizadas y hasta demo
lidas. Permanecen, sin embargo, más
de 400 grabados, bustos y estatuas
en muchas ciudades. En Washing
ton hay estatuas en un parque, en la
estación ferroviaria Unión y en la sala
de lectura principal de la Biblioteca
del Congreso. En Manhattan están en
Central Park, en la principal glorieta,
en Bronx, en Queens y en Brooklyn.
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Kramer vs Kramer

n el 2014, como director de Pemex, Emilio
Lozoya Austin le abrió el lucrativo negocioE del petróleo al acaudalado empresario no
ruego John Fredriksen, dueño de Seadrill.
Lozoya, como siempre, antepuso sus inte

reses personales a los del Estado mexicano en una
operación multimillonaria que implicó la asignación
directa de cinco plataformas marinas.
Seadrill se convirtió en el principal contratista

para la extracción en aguas ultraprofundas del
nuevo gobierno que encabezaba Enrique Peña
Nieto, desplazando a otros empresarios mexicanos.
CICSA de Carlos Siim, Grupo R de Ramiro

Garza, Protexa de Rodrigo Lobo, Perforadora Mé
xico de Germán Larrea y Oro Negro de Gonzalo
Gil, se quedaron con las ganas de ese megacontrato.
Lozoya no solo determinó que fuera Fredriksen,

sino que incluso le puso socio mexicano. Éste resultó
ser el avezado financiero regiomontano David Mar
tínez, dueño de Fintech Advisory.
Ambos crearon SeaMex, un jointventure 5050,

que firmaría con Pemex un contrato de dos mil millones de dólares para arrendar cinco
plataformas autoelevables y extraer crudo en la cuenca de El Perdido.
A la vuelta de siete años la alianza estratégica aguantó la salida de Lozoya y los ajustes

a la baja en las rentas diarias que le aplicaron José Antonio González Anaya y Carlos
Treviño, cuando llegaron a Pemex.
Podría decirse que Fredriksen y Martínez se defendieron mucho mejor que sus compe

tidores y colegas, a quienes, o les cancelaron anticipadamente sus contratos, o en casos
extremos se los rescindieron.
Pero la historia cambió con la llegada de la 4T. La empresa que dirige Octavio Romero

no le ha pagado a SeaMex desde hace 18 meses, lo que está llevando a la compañía a de

John Fredriksen
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faultear ante sus acreedores.
Pemex Exploración y Producción le debe a SeaMex alrededor de 354 millones de dó

lares, y SeaMex a su vez le adeuda a Seadrill 188 millones. Fredriksen, un tiburón en el
mundo petrolero, está que trina de coraje.
Y es que con el arrendamiento que Pemex pagaba por la operación de las cinco jackups,

el magnate noruego servía a sus principales acreedores: Hemen, Seabras y Archer Da
nields, los dueños de los activos.
Estamos hablando de las plataformas West Defender, West Intrepid, West Valiente,

West Oberon y Prospector 3, de las que también es acreedor el propio David Martínez,
vía Fintech Advisor.

Este default orilló a Fredriksen a renegociar con sus acreedores, léase el propio Martínez,
su supuesto socio, extendiendo un año más el plazo de pago y elevando la tasa de interés de
entre un 36% a un 910%.

Esta sociedad está terminando muy mal.

SI BIEN AEROMÉXICOya pre
sentó a la Corte de Bancarrotas
del Distrito
Sur de Nueva
York su plan
de reorga
nización fi

nanciera, hay
un tema no

resuelto que
puede retra
sar la apro
bación de la

jueza Shelley C. Chapman. El
próximo 21 de octubre es la au
diencia en la que debería dar
luz verde al esquema financie
ro. El escollo se llama Apollo
Global Managment, que es el
actual prestamista. El fondo de
Marc Rowan fue el primero
en financiar a la aerolínea que
dirige Andrés Conesa. Prime
ro con 200 millones de dólares

en efectivo y ahora con 800 mi
llones convertibles a acciones.

Marc
Rowan

Apollo no se acogió al plazo de
la empresa para ejercer su op
ción. No estuvo de acuerdo con

las valuaciones que le presentó
Aeroméxico porque le implica
rían un menoscabo de su prés
tamo. Ese periodo ya venció y
la aerolínea que preside Javier
Arrigunaga dio entrada a la
oferta de capital y deuda de bo
nistas, acreedores comunes, te
nedores de claims y Delta, a la
cual también se subirán Eduar
do Tricio, Valentín Diez Mo
rado, Antonio Cosío y Jorge
Esteve.
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LA EMPRESA MÁS expuesta por
la contrarreforma eléctrica de
Andrés Ma
nuel López
Obrador
es la villa

na española
favorita del
presidente:
Iberdrola.
La iniciati
va deltabas
queño asoma
intenciones expropiatorias que
ya prendieron focos amarillos
entre sus dos principales ac
cionistas: el Qatar Investment
Authority, el fondo soberano
del estado de Qatar que encabe
za el emir Tamin ben Hamad
Al Zani, y el poderoso gestor de
fondos BlackRock, que capita
nea Larry Fink. Iberdrola, que
preside todavía José Ignacio
Sánchez Galán, es el princi

José Ignacio
Sánchez Galán

pal productor independiente
privado de electricidad en el
país, después de la CFE. Posee
una capacidad instalada de 9.3
gigawatts a través de 16 cen
trales de ciclo combinado y co
generaciones, 693 megawatts
en siete parques eólicos y 470
megawatts en tres parques fo
tovoltaicos. La compañía que
comanda aquí Enrique Alba
tiene presencia en 15 estados
del país.

EFECTIVAMENTE, LE PUEDO con
firmar que Altos Hornos de Mé
xico inició no
solo trámites
para buscar
un concurso

mercantil en

nuestro país.
Lo que haga
aquí es lo de
menos y fran
camente va

estar cuesta

arriba por la presión que el go
bierno de Andrés Manuel Ló
pez Obrador va a ejercer sobre
el Poder Judicial a fin de cerrar
le el paso, más allá del discur
so de autonomía y separación
de poderes del presidente de la
Judicatura Federal, el minis
tro Arturo Zaldívar. La jugada
de Alonso Ancira Elizondo
es todavía más temeraria, ya
que quiere colocar a AHMSA en
Chapter 11. Le comenté hace va
rias semanas que el empresario,
desde Estados Unidos y apro
vechando su ciudadanía de ese
país, va a dar la batalla a la 4T.
Su principal asesor legal es el
bufete Quinn Emanuel.

Alonso
Ancira Elizondo

COMO SE ESPERABA, Miguel
Alemán Magnani no se pre
sentó ayer al citatorio que le
giró la Fiscalía de Investigación
Estratégica de Asuntos Espe
ciales de la Fiscalía General de
Justicia de la CdMx. Como le
informamos, la instancia que
capitanea Ernestina Godoy
lo emplazó para que compare
ciera en la denuncia de fraude
que le promovió la Cadena SER
por el caso de Radiópolis. Ante
el desacato la empresa del Gru
po Prisa, que preside Joseph
Oughourlian, podría solicitar
ahora una orden de presenta
ción, que se sumaría a la orden
de aprehensión que ya tiene gi
rada por defraudación fiscal en
el caso de Interjet.
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MALABARISTA.

El Congreso déjala
co aprobó un acuer
do que establece
que en las próximas
©teesiones extraor
dinarias, el 21 d^
novigttibfe, para
elegir a la cabeza
de Tlaquepaque so
lo compitan muj&
res, sinembargo, la
senadora Vferón ica
Delgadillo, de Mo
vimiento Ciudada
no, denunció que
viejos partidos polí
ticos y partidos po
líticos nussss con
ideas viejas, quie
ren echar abajoieste
acuerdo".

REHILETE. Ya se

expidieron los prime
ros pasaportes elec
trónfeOMTiexica nos

en la CDMXy en el
Consulado General
de México en Los
Ang^iss, California.
El documento se
guirá siendo impre
§g> en libretas físicas.,
pero incljjye una lá
mina de policarbo
natoyün chip eri
donde se almace
na electrónicamen
te la información de
la persona. Los cam
bios no implican un
aumento en el pre
cío, pero sí un ma
yor reconocimien
to internacional del
documento.
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De innegable
importancia

La caída de los servicios digitales en
nuestros días, representa una pequeña
catástrofe que va mucho más allá de la
incomodidad de muchos que penden
la vida social en diversas redes. Allen

de de lo que el WhatsApp, Facebook, Insta
gram, Tiktok, PinterestoTelegram pueden comu
nicar, están los fallos que por igual interrumpen
la actividad económica en una época donde
empresas y usuarios dependen como nunca de
esos apoyos del ciberespacio para su producti
vidad. Es así que, este pasado 4 de octubre, po
dría ser recordado como la ¡ornada más dañina
en cuanto a la cuantificación económica que re
presentaría cada hora de interrupción en el ser
vicio de las tres redes sociales y mensajería pro
piedad de Mark Zuckerberg.
La organización independiente Netblocks,

había cuantificado en un estudio hace ya al
gunos meses, que, por cada hora de servicio
caído, se perdían poco más de 3,000 millo
nes de pesos. Sin embargo, la ausencia de
las redes del pasado día, no tiene igual, por
la dimensión y profundidad de lo que habría
abarcado. Si tomamos en cuenta los métodos

de cuantificación para las pérdidas económi
cas en un mundo virtual empleadas por Broo
kingsInstitution, se tendría que incluir en es
te ejercicio el PIB conjunto de la totalidad de
los países afectados, el tiempo y porcentaje
de disrupción y la vinculación económica por
accesibilidad informática de los países involu
crados en el apagón.

Consideremos que, con la necesidad de ac
ceder a la tecnología y conectividad que oca
sionó la pandemia, se estima que el crecimien
to de usuarios de las principales redes sociales
se incrementó en razón de un 7.3% para 2020
y un aproximado de 8.7% para el 2021. Lo an
terior, dibuja un universo de 4,800 millones de
usuarios a nivel global, lo que significa un 60%
de la población mundial según los estudios de
WeAreSocicily de Hootsuite. Y este breve diag
nóstico situacional del uso de redes, nos deja
la reflexión que continúa en el aire, la cual ten
dremos que abordar para su discusión próxima;
¿Qué tanto debe de entreverarse la actividad re
gulatoria estatal en esta actividad derivada de
aquello que ya no solo es una mera herramien
ta de comunicación social?

Hay que reconocer que las redes sociales,
y el internet como un gran universo en general,
han trascendido su uso original para convertir
se en vehículos y anclas de desarrollo económi
co, participación ciudadana y activismo e inter
mediación política. En tal sentido, recuerdo el
libro Speech Pólice, The global struggleto go
vernthe Internet, de David Kaye, donde esta
blece el desafío real de la era digital: ¿cómo
abordar los dilemas que plantea el uso del in
ternet para nuestras sociedades y, en particular,
cuáles son los elementos en discusión en los lla

mados a la regulación? Vale este momento pa
ra reavivar un análisis útil y atingente. La impor
tancia manifiesta de estos espacios en nuestra
sociedad lo amerita.
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La curiosidad de Rodolfo
Vázquez, advierte sobre
el fanatismo

Decía Baudelaire que Dios es el único ser que para
reinar no tuvo siquiera necesidad de existir.

Los poetas y los filósofos tienen la capacidad de
construir puentes que rompen con el planeta Tie
rra. Su imaginación empequeñecen a la realidad.

Rodolfo Vázquez nos invita a recorrer el puente sobre el que
ha caminado durante algunas etapas de su vida, y lo hace,
como bien apunta Jesús SilvaHerzog Márquez en una reseña
publicada en Reforma eI 28 de julio, a través de un ensayo
que bien podría representar una especie de "tertulia".

En el libro escrito por Rodolfo Vázquez, No echar de me
nos a Dios (editorial Trotta), acuden Octavio Paz, AlbertCa
mus, Bertrand Russell y José Gaos, entre otros, con un solo ob
jetivo: dialogar con Rodolfo Vázquez durante su tránsito hacia
la zona agnóstica de su vida; itinerario de viaje que transita
de lo sagrado al ateísmo, instalándose en el ánimo agnóstico.
A la madurez, Rodolfo Vázquez, la ejercita con el conoci

miento, pero sobre todo con la reflexión. Su posición frente
a Dios, siempre mutable, sin embargo, No echar de menos a
Dios no es un ejercicio personal o anecdótico, es una reflexión
conjunta entre los personajes que inspiran a Rodolfo Vázquez
a escribir el libro.

Al contemporizar el ensayo existe una necesidad de re
flexionar a fondo el capítulo dedicado a Voltaire y David Hu
me, tolerancia y escepticismo. El fanatismo encuentra en la
tolerancia como el enemigo de vida. La filosofía, escribe Ro
dolfo, debe servir para rechazar todo tipo de ignorancia pre
suntuosa, soberbia; y al mismo tiempo, debe ayudarnos a no
sentirnos culpables de ser ignorantes dada nuestra extrema
fragilidad y debilidad.

En este pasaje lúcido, Rodolfo hace una referencia a Voltai
re: el filósofo, en realidad, no ha enseñado nada, y más bien
ha reforzado una actitud escéptica con respecto a los grandes
temas metafísicos.

Difícil ignorar a Amos Oz cuando se habla de fanatismo,

pero sobre todo, cuando se trabaja en favor de la tolerancia.
Rodolfo Vázquez recuerda que el fanatismo hace su aparición
cuando se adopta una actitud de superioridad moral, de con
formidad y uniformidad, y se demanda un culto a la persona
lidad o la idealización de líderes políticos.
Para Amos Oz, la esencia del fanatismo "reside en el de

seo de obligar a los demás a cambiar. En esa tendencia tan
común de mejorar al vecino, de enmendar a la esposa, de
hacer ingeniero al niño o de enderezar al hermano, en vez
de dejarles ser. El fanático es un gran altruista. A menudo está
más interesado en los demás que en sí mismo. Quiere salvar
tu alma, redimirte. Liberarte del pecado, del error, de fumar. Li
berarte de tu fe o de tu carencia de fe. Quiere mejorar tus há
bitos alimenticios o curarte de la bebida o de tu hábito de vo

tar. El fanático se desvive por uno. Una de dos: o te echa los
brazos al cuello porque te quiere de verdad, o se te lanza a la
yugular si demostramos ser unos irredentos".

El fanático se disipa entre tolerantes. Sobre la tolerancia,
Rodolfo Vázquez escribe: "Con todo, si bien es cierto que en
toda sociedad liberal la tolerancia desalienta la violencia y
permite una mayor convivencia pacífica entre los miembros
de la comunidad, lo cierto es que su valor debe entenderse en
forma temporal: se debe trascender el límite impuesto por la
tolerancia y aspirar al estado de respeto".

El ensayo concluye con reflexiones sobre el tiempo. Es aquí
donde Rodolfo Vázquez invita a Octavio Paz a caminar sobre
su puente, y lo hace recordando Nocturno de San Ildefonso,
uno de los poemas que hace estallar al placer como pocos.
"La poesía, puente colgante entre historia y verdad, No es el
camino hacia esto o aquello: es ver la quietud en el movimien
to, el tránsito en la quietud".

No se equivoca Rodolfo Vázquez cuando confiesa que su
ánimo de adolescente le ayuda a renovar su curiosidad.

Y claro que lo hace, día a día. No echar de menos a Dios,
una tertulia moderada por Rodolfo Vázquez.
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El informe sobre operacio
nes de lavado de dinero de

los Legionarios de Cristo, de
rivada de la investigación de
los Pandora Papers, coincidió
con la publicación en Francia
del informe Sauvé (A salvo,
sería la traducción al español)
sobre pederastía en la iglesia
católicadeesepaís, quecalcu
la que 210 mil niñas y niños
franceses fueron víctimas de

algún abuso sexual, pedocri
minalidad le llama el informe,
por parte de clérigos, y llega
ría a 330 mil si se considera a

los laicos trabajadores en ins
tituciones católicas que tam
bién abusaron de menores de
1950 a la fecha.

¿Qué tiene que ver, más
allá de la conducta criminal

implícita, el lavado de dinero
con el abuso sexual de meno
res? Las conductas están más

emparentadas de lo que pare
ce. La protección que recibió
Marcial Maciely que han teni
do los Legionarios de Cristo,
para poner el caso más cono
cido, de parte de los jerarcas

de la iglesia católica, inclu
yendo tres papas, no se expli
caría sin el poder que logró su
fundador y luego algunos de
los continuadores de la obra a

través de la compra de volun
tades, del dinero. De acuerdo
con la investigación de los
Pandora Papers, días antes de
la intervención del Vaticano a
la orden, los líderes de la Le
gión escondieron a través de
fideicomisos 295 millones de

dólares a través de empresas
off shore en Nueva Zelanda, y
sabemos por investigaciones
anteriores, como la realizada
por Raúl Olmos (El imperio fi
nanciero de los Legionarios
de Cristo) que Marcial Maciel
y sus colaboradores comen
zaron a manejar este tipo de
finanzas oscuras desde los

años 40, y que ello le permitió
librar con falsificaciones y
apoyos en el Vaticano las pri
meras acusaciones enla déca
da de los cincuenta.

Más allá del abuso a me
nores o el lavado de dinero

hay otro elemento que las

hermana: el silencio. La pro
tecciónpor parte de las jerar
quías y la alta tolerancia a la
conducta delictiva al interior

de la iglesia católica, y que se
repite en muchísimas igle
sias, es lo que permite que su
ceda con tanta frecuencia y
no pase nada.

La libertad de creencia se
ha convertido en un manto

protector para ocultar con
ductas criminales. La transpa
rencia al interior délas iglesias
es uno de los temas pendien
tes de la modernidad y de los
Estados. No se trata de limitar

lalibertad de los fieles, que son
los sujetos del derecho, sino
para protegerlos de abusos de
quienes amparados en la fe
terminangenerando verdade
ras organizaciones crimina
les. Informes internos como el
que encargó la Conferencia de
Obispos de Francia son sin du
da útiles, pero más allá de la
voluntad interna de romper el
silencio son las instituciones

del Estado las que tienen la
obligación de fiscalizar lo que
en ellas sucede.
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Inflación: temporal o permanente
Existe la disposición a creer para que la inflación global será pa

sajera. La razón, según se argumenta, porque la recuperación
económica que experimentan buena parte de las economías es
un rebote que luego se ajustará a la baja e igualmente por el
fuerte impacto de las medidas monetariofiscales expansionistas

que tendrán que retirarse, con lo que se asume, las presiones inflaciona
rias se acabarán. No obstante, puede no ser tan pasajera como se cree.
Los altos niveles que presenta en todas partes van a orillar a que los pre
cios se estacionen en un piso elevado difícil de revertirse. No son buenas
noticias. La inflación descontrolada es por naturaleza, dañina para todos
los agentes económicos, gobiernos incluidos, sin embargo, las pequeñas
empresas al igual que las personas necesitadas son las más afectadas.

En los años 60's70's la inflación no era tema de preocupación, pues
se consideraba que con crecimiento se mitigaba el fenómeno inflaciona
rio. El crecimiento, la estabilidad y la disminución de la pobreza, siempre
perdieron la batalla. Luego de múltiples crisis, en los 80's se observaron
monumentales niveles de endeudamiento, en ello, México fue uno de los
campeones. A raíz de esta contundente evidencia, ha sido de acepta
ción generalizada la noción de que la inflación debe necesariamente,
mantenerse debajo de los niveles de crecimiento.
Es un hecho que ante la creciente inflación las autoridades moneta

rias alrededor del mundo comiencen con ajustes; eventualmente debe
ríamos esperar que los gobiernos actúen en el mismo sentido restringien
do el gasto. En buena medida, la inflación alta se debe al aumento del
consumo, lo barato del crédito y el abultado gasto de gobiernos, empe
ro, hay otras razones que hacen suponer será más perdurable de lo que
creemos.

En efecto, la velocidad y solidez de la recuperación económica no
es la misma para las diferentes economías. Básicamente las naciones
desarrolladas están alcanzando niveles de crecimiento previos a la
pandemia, el resto francamente está muy rezagado importante. Infor
tunadamente, las cadenas de producción llevan al menos 50 años in
tegrándose. Las materias primas, maquila y mano de obra barata la
siguen aportando los países subdesarrollados, mientras que los desa
rrollados aportan la mayor parte del consumo, tecnología y recursos
financieros.

No se han dado pasos significativos para aumentar la tecnología y el
valor agregado de las economías menos desarrolladas. El suministro de
materias primas y producción maquilada tendrán, en consecuencia, re
trasos considerables que afectarán el consumo y la creación de nuevos
productos en los países desarrollados que terminará encareciendo los
precios. Este desbalance no se resolverá en uno o dos años.
Todo podría indicarnos claramente que habrá que estar preparados

para fuertes correcciones en los mercados a través de incrementos en las
tasas de interés, ajustes severos a los tipo de cambio e inestabilidad fi
nanciera por un tiempo.
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Las apariciones en público de Alejandro Gertz Ma
ñero, en estos tres primeros años del sexenio, han si
do escasas. De la presentación más reciente del fiscal
general en la República en la conferencia mañanera
han pasado 1 8 meses.

Faltaban dos semanas para la declaratoria formal de
la contingencia sanitaria por la pandemia. El gobierno fe
deral había emprendido acciones enérgicas para castigar
abusos de los poderosos que contaron con la connivencia
de la alta burocracia peñista y devolver al pueblo lo roba
do por los corruptos.

Dos días antes de la captura de Emilio Lozoya, Gertz
Mañero acudió al salón tesorería del Palacio Nacional pa
ra entregar al Ejecutivo federal dos cheques —por 2,000
millones de pesos— ofrecidos por los hermanos André,
Max y Moussa ElMann Arazi.

Entonces no se sabía que la Unidad de Inteligencia Fi
nanciera de la Secretaría de Hacienda había solicitado

congelar las cuentas bancarias de los accionistas principa
les de Fibra Uno, dentro de la indagatoria por el pago he
cho por el Infonavit, a mediados del 201 8, de 5,088 millo
nes a la empresa Terla Realty, como indemnización por la
cancelación del programa Movilidad Hipotecaria.
Un programa ideado en la administración de Alejan

dro Murat que canceló su sucesor, David Penchyna
Grub, quien prefirió evitar una controversia judicial... y de
paso, salvaguardar la propiedad intelectual del Infonavit.
A un costo exorbitante.

La administración lopezobradorista había determinado,
desde la transición, recuperar lo que el consejo de adminis
tración encabezado por Penchyna pagó, por presuntos da
ños y perjuicios. Cuando Carlos Martínez Velázquez
tomó las riendas del Instituto, los abogados ya habían acu
dido a la FGR para solicitar la acción de la justicia, por el
delito de operaciones con recursos de procedencia ¡lícita.

El 8 de febrero del 201 8, los representantes legales del
Instituto ratificaron la denuncia, aunque solicitaron que fue

ran agotados los mecanismos alternativos de solución de
controversias en materia penal.

Y es que una semana antes, los hermanos ElMann Arazi
ofrecieron un acuerdo reparatorio. Estaban implicados por
que una parte de la indemnización a Terla transferida a un fi
deicomiso 366 del Banco Ve por Más, bajo su administración.

El 20 de febrero, a través de un escrito presentado por su
representante legal, negaron tener responsabilidad penal
alguna en los hechos y reiteraron su oferta de dar por con
cluida la controversia, previa devolución de 2,000 millones
de pesos a la FGR. Ese día, en calidad de imputados, com
parecieron Max y André ElMann Arazi y solicitaron la apli
cación del criterio de oportunidad. En caso de haber cau
sado un daño a la Federación por las conductas en las que
indirectamente participaron, sostuvieron, este quedaría re
parado con la entrega de dos cheques de caja, cada uno
por 1,000 millones de pesos, de BBVA Bancomer.

El 20 de septiembre de ese año, el Ministerio Público re
solvió el no ejercicio de la acción penal y dos meses des
pués, el apoderado legal del Instituto, Jesús Vázquez Bi
bian, impugnó esa determinación. Finalmente, la jueza
radicó la causa —bajo el expediente 75/201 8— y orde
nó una investigación más exhaustiva sobre la acusación.
En noviembre del 2020, la FGR, a cargo de Alejandro

Hertz Mañero, le solicitó a la CNBV una opinión de deli
to sobre si los principales accionistas de FUÑO, los herma
nos ElMann Arazi debieron o no reportar como hecho re
levante a las bolsas de valores. La respuesta llegó el 25 de
enero del 2021.

Y es que, dictaminó el organismo regulador, al no infor
mar sobre el bloqueo de sus cuentas, su comparecencia an
te el ministerio público y el acuerdo reparatorio, incurrieron
en una violación a la fracción II del artículo 383 de la Ley
del Mercado de Valores.

La investigación contra los hermanos Zaga Tawil sigue
abierta. Y también está pendiente la actuación de la Procu
raduría Fiscal de la Federación.
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Durante la vida de las empresas, existen hitos en los
que éstas cambian, evolucionan, se venden o des
aparecen. Muchas de las empresas que he atendi
do durante mi vida profesional empezaron como
aventuras de negocio; sin embargo, conforme va

pasando el tiempo, éstas tienen que ir cambiando en su estruc
tura operativa, administrativa y corporativa.
Un negocio puede haber empezado como una persona

con actividades empresariales, y después migrar a una peque
ña empresa, hasta convertirse en una Sociedad Anónima Bur
sátil, cuyas acciones cotizan entre el gran público inversionista
y que tiene que cumplir con la entrega de información trimes
tral y anual a la Bolsa y a las autoridades supervisoras.
Los dueños, los encargados del gobierno de la entidad y

los administradores de la misma, se deben ocuparen verificar
que todas las obligaciones sean atendidas en tiempo y forma.

La Ley General de Sociedades Mercantiles, en México im
pone obligaciones a las sociedades, pero no determina san
ción alguna por incumplimiento. En otros países, el incumpli
miento al registro anual de los acuerdos de accionistas y los
estados financieros en el registro público, lleva a multas y si no
se cumple por varios años, lleva a la cancelación del registro
de la sociedad.

Entre los beneficios de cumplir con dichas obligaciones es
tá el que se mantendrán actualizados y en vigencia los dere
chos de los accionistas, y en su caso, la posibilidad de vender,
heredar, fusionar, escindir o liquidar la sociedad cuando sea
necesario, sin que haya que corregir o reconstruir la historia
de la misma.

La mencionada ley indica los siguientes registros, que la so
ciedad deberá mantener actualizados:

1. Escritura constitutiva y estatutos de la sociedad, con todas
las modificaciones posteriores y registro de la escritura constitu
tiva, así como de todas las modificaciones ante el Registro Pú
blico de la Propiedad y Comercio. En estas deberán constar el
nombramiento de los administradores, así como los poderes

otorgados y nombramiento del comisario encargado de la vi
gilancia de la sociedad.

2. Libro de actas de asamblea de accionistas, en donde de
berán constar todas las actas ordinarias y extraordinarias, re
gistro de todas las actas protocolizadas ante el Registro Públi
co de la Propiedad y Comercio.

3. Libro de registro de accionistas.
4. Libro de movimientos en el capital contable.
5. Poderes otorgados y revocados por parte de los accionis

tas y administradores.
ó. Informes anuales de la administración que incluyan:
Informe sobre la marcha de la sociedad en el ejercicio, así

como las políticas seguidas por los administradores, y princi
pales proyectos existentes.

Informe en donde se expliquen las principales políticas y cri
terios contables y de información seguidos en la preparación
de la información financiera.

Estado de situación financiera al cierre del ejercicio; esta
do de los resultados obtenidos por la sociedad durante el ejer
cicio; estado de cambios en la situación financiera durante el
ejercicio; estado de cambios en el patrimonio de la sociedad
durante el ejercicio; notas necesarias para completar o acla
rar la información de los estados anteriores e informe del co
misario de la sociedad.

7. Minutas de junta de consejo, listas de consejeros o en su
caso administrador único

8. En su caso, registro en inversión extranjera
9. Alta ante el SAT, así como modificaciones
10. Inscripción de la empresa ante el IMSS e Infonavit
11. Inscripción de la empresa ante el Registro Estatal de

Contribuyentes
12. Autorizaciones de operación ante autoridades Secre

taría del Trabajo, Secretaría de Salud, Secretaría del Medio
Ambiente

Existen otras obligaciones que también deberán mante
nerse actualizadas, sobre las cuales hablaremos en otros
artículos.
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Rayuela
Lázaro Cárdenas o Carlos

Salinas, that is the
question.
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BAJO LA LUPA
Grave crisis energética global:
la primera de la "economía verde
ALFREDO JALIFERAHME

PARA QUE LOS "globalistas verdes
a ultranza" de Bloomberg (5/10/21)
reconozcan que la "crisis global de
energía" sea "la primera de varias
en la era de la energía limpia" signi

fica que algo anda muy podrido en Dinamarca
(Shakespeare dixit) con su vulgar propaganda
multimediática globalista neoliberal.

CUATRO REPORTEROS DE Bloomberg
aducen que en las "varias próximas décadas
(¡megasic!) puede haber más periodos de infla
ción vinculada a la energía, escasez (¡megasic!)
de combustible y pérdida del crecimiento eco
nómico conforme el abasto de electricidad ha
quedado vulnerable a los shocks".

EN FORMA DRAMÁTICAMENTE lúgubre,
los reporteros de Bloomberg cuyo dueño es
el multimillonario israelíestadunidense Mike
Bloomberg afirman que "el mundo estará vi
viendo la primera mayor crisis de energía de la
transición de la energía limpia. Y no será la úl
tima". Asientan correctamente que la energía
eólicay solar "son notoriamente volubles" (sic),
y cuando éstas fallan, el "apoyo estable (stable
backup) lo suplen las plantas de gas natural".

SEGÚN SPUTNIK, LOS precios del gas natu
ral se dispararon en Europa a mil 427 dólares
por mil metros cúbicos debido a largos perio
dos de frío, la especulación financiera y "al
pobre desempeño de las fuentes alternativas
(sic) de energía, pese a los miles de millones
invertidos en la pasada década" (https://bit.
ly/2YllGwr).

EL ZAR VLADYPutin comentó que "la
histeria y confusión" en el mercado europeo
de energía es resultado de una mala política:
"Nadie aborda seriamente (sic) este tema,
algunos se libran a la especulación sobre los
problemas del cambio climático, otros subesti
man el significado de uno de los factores, otros
han empezado a reducir las inversiones en las
industrias extractivas".

PUTIN CONSIDERÓ QUE la transición a la
energía verde debe ser suave (sic). Sobre la
descarbonización de la economía, j uzga que
su balance energético convirtió a Rusia en un

líder mundial debido a la "mayor participación
de energía obtenida de plantas nucleares y
del poder hidroeléctrico", al unísono de los
incipientes proyectos eólicos y solares que

constituyen más de 37 por ciento de toda la
electricidad generada.

PUTIN ENUNCIÓ QUE Rusia tiene la capa
cidad de convertirse en el líder mundial en el
mercado emergente de hidrógeno (sic), sin des
cuidar el "desarrollo sustentable del petróleo,
gas y el complejo carbonífero".

EL ECONOMISTA ISRAELÍESTADUNI
DENSE David Paul Goldman (DPG), muy
cotizado en Asia 'limes, juzga correctamente
que las "burbujas verdes amenazan hacer
estallar a los mercados bursátiles" cuando el
"pensamiento mágico (sic) de EU de una agen
da verde financiada por cantidades infinitas
de dinero de imprenta solamente acabarán en
lágrimas" (https://bit.ly/3FdgcGW).
INDEPENDIENTEMENTE DE SUS supues
tas bondades, la "energía verde" hasta la fecha
ha sido un espejismo de la propaganda de los
multimedia israelíanglosajones. Ahora resulta
que existe escasez de carbón (sic), gas y petró
leo, cuando sus precios se han disparado ala
estratosfera.

A JUICIO DE DPG, quien desnuda las cuentas
alegres de la "economía verde", la "inversión
en hidrocarburos se ha colapsado bajo la pre
sión de la agenda verde adoptada por el con
senso internacional" cuando "en EU los gran
des inversionistas institucionales boicotean las
inversiones en combustibles fósiles", mientras
"la crítica escasez de electricidad es resultado
de la regulación drástica de la extracción en
las minas de carbón, exacerbada por la prohi
bición punitiva de Pekín a las importaciones
de carbón de Australia" (nota: principal expor
tador mundial, con 32 por ciento, de lo que se
hacen de la vista gorda sus socios en el Aukus,
que proclaman por doquier las bondades de la
"economía verde"). Cabe señalar que EU es el
tercer máximo productor de carbón en el mun
do (https://bit.ly/3uKGlba).
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NADIE SE ESCAPARA a la grave crisis global
energética.La reforma energética de la 4T lle
ga en su justo momento, y quienes la evalúen
deberán sopesar las severas crisis energéticas
por venir, si es que desean que siga existiendo
México como país independiente.

http://alfredojalife.com • https://www.facebook.
com/AlfredoJalife • https://vk.com/alfredoja
lifeoficial • https://t.me/AJalife • https://www.
youtube.com/channel/UClfxfOThZDPL_
cOLd7psDsw?view_as=subscriber

La falta de transportistas alentó compras
de pánico de gasolina en Las dos semanas
pasadas en Reino Unido, Lo que ha provocado
que Las bombas se vacíen en todo eL país.
Muchas estaciones aún están sin

combustibLe, y eL 4 de octubre se LLamó al
ejército para ayudar con Las entregas. La
imagen, en eL depósito de BuncefieLd, en
HemeL Hempstead, norte de Londres. Foto
Afp
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ASTILLERO
AMLO, electroLit y FobaPRI i Salinas o
Cárdenas, falso dilema # López Mateos,
represor i Rispidez en el Senado
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

Necesitado de votos para sacar
adelante su iniciativa de reforma en
materia eléctrica y de litio (electroLit,

suero políticamente rehidratante), el Presiden
te de México ha tenido a bien lanzar a la redu
cida bancada legislativa del Partido Revolucio
nario Institucional (PRI) una especie de fondo
de protección al ahorro histórico, un FobaPRI,
a partir de la muy discutible interrogación sim
plista: el PRI actual, el de la fuerza actuante del
salinismo, de los residuos peñistas, los pataleos
madracistas, el muratismo "obradorista", los
Moreira, Sauri y Alitos. "¿Va a seguir con el sa
linismo como política o va a retomar el camino
del presidente Cárdenas, del presidente Adolfo
López Mateos, el camino que trazaron estos
dos grandes presidentes de México?"

UN VOTO CIRCUNSTANCIAL, por más
trascendente que resulte, no puede borrar o
cambiar el saldo histórico de una organización
política. Y en el PRI actual no hay ni pizca de
cardenismo, pues esa corriente pasó al Frente
Democrático Nacional, el PRD y, disminuida,
testimonial salvo enMichoacán, a Morena.

DE PASO, VALE discutir la ya reiterada consi
deración positiva de AMLO hacia Adolfo López
Mateos (presidente del país de 1958 a 1964), po
lítico de cierta izquierda retórica que reprimió
movimientos reivindicativos, de manera aplas
tante el sindical de los ferrocarrileros; encarceló
a líderes como Demetrio Vallejo y el profesor
Othón Salazar, y no hizo nada ante el secuestro
y asesinato (atribuidos a elementos del Ejército)
de su "amigo", el dirigente agrarista Rubén Jara
millo, su esposa y tres hijos.

DADO AL DISFRUTE disipado del poder, era
apodado "López Paseos", ello y problemas de
salud le hicieron delegar funciones en sus cer
canos; su secretario de Gobernación fue Gus
tavo Díaz Ordaz. Una nacionalización eléctrica
no hace verano.

CLARO ESTÁ QUE el flirteo de Palacio Nacio
nal con los restos del priísmo busca allegarse
los votos necesarios para la reforma Elec
troLit, pero también golpea y seguramente
fracturará la alianza opositora originalmente
integrada por Acción Nacional, el Fideicomiso

de Liquidación de la Revolución Democrática
(Fiderredé) y el PRI.
YA EL PAN lanzó ayer un ultimátum al priísmo:
si apoyan a Morena en el lance ElectroLit se
acabará la desde ahora cadavérica coalición lla
mada Va por México. El tambaleante dirigente
formal del PRI, Alejandro Moreno, AlitoAmlito,
respondió que a su partido no lo presiona nadie
(risas grabadas, por favor), mientras desarrolla
la "consulta" que desde ahora es un PRIMor.

RÍSPIDO SE VOLVIÓ el ambiente político
previo a la ceremonia solemne de entrega de la
medalla Belisario Domínguez, en esta ocasión
a la respetada economista y política Ifigenia
Martínez, siempre decidida en favor de causas
de izquierda o progresistas. Con la furia del
converso, Lilly Téllez, quien llegó al Senado a
nombre de Morena, por invitación y apoyo de
Andrés Manuel López Obrador, para luego pa
sarse a la bancada panista, llamó al Presidente
de la República "violador serial de la Constitu
ción" y llamó a "hacerle frente" en la anuncia
da visita a esa cámara legislativa.
LÓPEZ OBRADOR DECIDIÓ no asistir a ese
acto sol emne ante el amago de un incidente
que lo podría empañar, e incluso ante una falta
de respeto a la investidura presidencial. Ayer,
en una sesión senatorial ordinaria, el debate
entre panistas y morenistas subió fuertemente
de tono.

Astillas

NO SE MIDE el senador morenista por
Coahuila, Armando Guadiana, señalado en los
Pandora Papers como responsable de opera
ciones por 28 millones de dólares. Explotador
al extremo de trabajadores mineros (Cristina
Auerbach: https://bit.ly/3iBfoC6), no explica el
origen de esa fortuna, que no reportó en su de
claración patrimonial, pues, dice, esos hechos
"fueron de 20082009 y no tenían que entrar;
ya no existen"... Y, mientras el gobernador Tik
Tok de Nuevo León, Samuel García, ha anun
ciado que tendrá sus Mañaneras Cabrito a las
10 de la mañana de martes, jueves y domingos,
¡hasta mañana!
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• Alfaro, el pacto fiscal a revisión
Y fue el gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, el que reactivó la iniciativa que hada unos meses
había colocado en el debate público nacional: la de revisar el pacto fiscal, sobre el que mantiene la
idea de que es profundamente injusto. Y es que ayer convocó a los jaliscienses a participar en una
consulta en la que la pregunta será: "¿Estás de acuerdo en que, cada seis años, se revisen los térmi
nos de la coordinación fiscal y la manera en la que la Federación distribuye los impuestos, para que
se decida si Jalisco se mantiene o sale delpacto fiscal?", y que se realizará entre el 20 de noviembre y
el 12 de diciembre. El anuncio lo hizo tras presentar el documento "Jalisco, es hora de exigir un trato
justo" ante el gabinete estatal, senadores, diputados, representantes del Poder Judicial, presidentes
municipales, iniciativa privada, universidades, medios, miembros de la sociedad civil pueblos ori
ginarios y líderes religiosos. Así que, nos comentan va en serio.

• La racha de Bonilla rumbo al cierre
El que se aproxima a dar el cerrojo a su administración es el gobernador de Baja California, Jaime
Bonilla. Y lo hace, nos señalan, con un dato relevante que pudiera abonar capital político de cara a
futuros encargos posibles. ¿Y cuál es ese dato? El hecho de haberse mantenido, nos dicen, como el
gobernador morenista mejor evaluado casi desde el inicio de su administración hecho que ratifica
la más reciente encuesta levantada por Consulta Mitofsky, que lo coloca en la posición cuarto de su
Top 5, con un 67.4 por ciento de aprobación lo cual representa un repunte de 3.3 pun tos porcentua
les respecto de la medición previa. Bonilla sólo está por debajo del mandatario panista de Yucatán,
Mauricio Vila, y de los priistas Miguel Riquelme, de Coahuila, y Quirino Ordaz, de Sinaloa.
Entre los datos que explican lo anterior se encuentra el que Baja California es la entidad con más
esquemas completos de vacunación aplicados, una de las entidades con menos víctimas por la
pandemia y con indicadores de recuperación económica por encima de la media.

• Empujón a productos mexicanos
El que anda encarrerado en actividades para promover que productos agropecuarios nacionales
puedan llegar a mercados agroalimentarios de diferentes regiones del mundo es el secretario de
Agricultura y Desarrollo Rural Víctor Villalobos, quien ayer encabezó un encuentro con emba
jadores y diplomáticos de países de Medio Oriente y del norte de África, ante quienes dio cuenta
de la variedad de productos que pueden ser exportados al momento, resultado de las actividades
agrícolas, pesqueras, ganaderas... Entrelos invitados se encontraban representantes de Arabia Sau
dí, Argelia, Egipto, Emiratos Árabes, Irak, Jordania, Kuwait, Líbano, Libia, Marruecos, Palestina y
Qatar, a quienes el funcionario recordó que nuestro país mantiene intercambios con 192 naciones,
además de ocupar el décimo segundo lugar en producción mundial de alimentos y entre las diez
naciones que más productos exporta, resultado de su variedad y calidad.
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• Tí ro desviado del Guau en corrupción
Quien parece estar cada vez más desdibujado y sin credibilidad es el Gobierno de Cuauhtémoc
Blanco en Morelos, nos aseguran pues resulta que este martes su zar anticorrupción y uno de los
hombres fuertes de su administración Gerardo Becerra ChávezHita, renunció a su cargo de
director de Análisis Estratégico por "motivos personales y de congruencia". En tres años, según sus
propios datos, promovió más de 70 denuncias contra el exmandatario Graco Ramírez y contra
varios miembros del gabinete del perredista, pero, hasta la fecha, ningún exfuncionario de alto
nivelha sido llevado aprisióny la principal oferta decampañadel exseleccionado nacional que era
encarcelar a su antecesor no se ha consumado. En diversas versiones periodísticas se ha señalado
que ello ha ocurrido porque hada falta que pruebas llegaran al Ministerio Público. Así que lo que
empezó hace ya casi tres años como una jugada a tambor batiente, que tenía todos los visos de
terminar en gol, acabó en un tiro chorreado. Uf.

• Una elección más
Después de que Miguel Ángel Navarro Quintero asumió la gubernatura de Nayarit, el Senado
finalmente declaró que tiene una vacante, ya que no hay senador, ni titular ni suplente, de modo
que actualmente tiene 127 integrantes. En julio de 2018, el Consejo local del INE declaró la vali
dez de la elección de senadurías de mayoría relativa de la coalición Juntos Haremos Historia, con
Miguel Ángel Navarro Quintero, como propietario, y Daniel Sepúlveda Árcega, como suplente;
sin embargo, el pleno de la Sala Regional Guadalajara del TEPJF revocó la constancia de mayoría
y validez de Sepúlveda Árcega. Por ello, ayer, el Senado emitió la convocatoria para que este año
cierre con una elecdón más: la de senador por Nayarit. Le corresponderá al INE la organización y la
calificadón de los comicios que se realizarán el 5 de diciembre de este año.

• Aceleran comisiones clave
Así que en los próximos días comenzará la instalación de cuatro comisiones clave en San Lázaro.
Nos comentan que el jueves será la de Presupuesto y Cuenta Pública, que encabezará Erasmo
González, de Morena,parainidar los trabajoslegislativos parala discusión delPaquete Económico
2022, mientras que este martes fue el turno de Hadenda y Crédito Público presidida por Luis Ar
mando Melgar, del PVEM, que arrancó con reclamos de la oposición por no seguir el reglamento
para emitir la convocatoria. El viernes está prevista la integración de la de Energía, que presidirá el
guinda Manuel Rodríguez, ante la premura por iniciar el dictamen de la Reforma Eléctrica, una
délas prioritariasdelPresidenteJuntoconla reforma políticoelectoral que se discutiría el siguiente
año, y la de Guardia Nacional. Ya está integrada la de Puntos Constitucionales, presidida por Juan
Ramiro Robledo, de Morena, que se prevé se instale en los próximos días.
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Apenas ayer, salió a la luz el li
bro de Stephanie Grisham
exsecretaria de prensa de la

Casa Blanca durante la administración

Trump, titulado I'll Take Your Ques
tionsNow Ahora responderé sus pre
guntas, El nombre es una ironía, pues
fue durante su gestión que se suspen
dieron las ruedas de prensa en la Casa
Blanca; Grisham las sustituyó, con el
beneplácito de Trump, por entrevistas
con medios conservadores en espe
cial, Fox News.
Grisham fungió más como un megáfono de los

dislates de Trump que como una profesional en
cargada de informar a los ciudadanos estadouni
denses. A pesar de ello, la dinámica de la traición
llegó a la exsecretaria, quien dejó el ala Oeste para
convertirse en vocera de la ex primera dama.

Grisham aprovecha esta experiencia y se pre
senta como la única persona de interpretar las ac
ciones y los silencios de Melania Trump. Y, dado el
hermetismo de la ex primera dama, Grisham tenía
material suficiente para vender un libro de política
rosa, de chismes y anécdotas con las que edulcorar
la agitada gestión de Trump.

Pero Grisham quiere más que eso. En mi opi
nión, el libro ofrece un puñado de cabos sueltos
que, enhebrados correctamente, podrían descarri
lar la candidatura del expresidente en 2024.

Para lograr su objetivo, Grisham amplifica la
personalidad vengativa, acosadora y egoísta del
expresidente. Así, refiere que los mejores halagos
que podía hacer Trump a su equipo eran por haber
sido duro, cruel o "asesino". Además, exigía lealtad
hacia su persona más que hacia las leyes, las insti
tuciones o el propio país.

Grisham describe el proceso de gestión de crisis,
en dos momentos: negar y destruir. Esto es, la pos
tura de la Casa Blanca durante la administración
Trump frente a las críticas fue negarlas rotunda
mente y destruir la reputación de quien las había
hecho. Nada que no supiéramos; sin embargo, la
narrativa de la autora perfila con precisión la diná
mica de la venganza de la familia Trump.

El libro es, al mismo tiempo, una denuncia y
una advertencia: si Trump gana las elecciones en
el 2024, su gestión será un largo ajuste de cuentas,
al margen de los intereses del país.
Al terminar de leer, no pude evitar preguntar

me: ¿debemos creer las historias de una de las teje
doras de las mentiras más visibles del trumpismo?
En otros términos, ¿es prudente confiar en las pa
labras de los colaboradores arrepentidos de un mal
gobierno? No justifico la demonización de los opo
sitores pero, una vez que se ha cruzado el Rubicón,
es difícil desandar el camino.

Las palabras de Grisham no son inocentes ni el
libro es el largo mea culpa que la autora quiere que
creamos. Pero sí es una advertencia sobre los ries

gos de entregar las riendas del gobierno a políticos
no profesionales o personas que no cuentan con el
mínimo de decencia moral para confiar en ellas.
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El pasado lunes, cuando las
plataformas de Facebook,
Instagram y WhatsApp

se cayeron a nivel mundial por
más de siete horas, millones de
usuarios nos dimos cuenta lo

dependientes que somos a estas
aplicaciones.
Pareciera que hubiéramos viajado al pa

sado, todos los temas de trabajo y persona
les los resolvimos con llamadas telefónicas,
pero la comunicación en distintos negocios
se vio severamente afectada y las perdidas
económicas fueron enormes.

Son muchísimos los negocios que ofer
tan sus servicios atreves de estas platafor
mas. De inmediato, los usuarios empezaron
a buscar otras plataformas para poderse co
municar.

Sin duda, Mark Zuckerberg, dueño de
estas empresas no esta en su mejor mo
mento. Con la caída de los sistemas, las
acciones tuvieron una caída del 5 por cien
to, lo que representa una pérdida de 6.600
millones de dólares en un día. Zuckerberg
perdió un lugar en el ranking de las perso
nas más ricas del mundo.

A esto se suman las declaraciones que ha
hecho Francés Haugen, ingeniera informá
tica de lowa de 37 años, quien trabajó en esa
empresa de20l9 a 2021.

Haugen asegura que estas plataformas
pueden generar problemas mentales en los
usuarios y que debe de haber un control
mayor en el uso de redes, y que el Insta
gram, debería de tener una edad mínima
de 18 años para poderse usar. Pero Haugen
asegura que la empresa no hace nada por
que perdería millones de dólares.

Haugen es experta en datos, tiene 37 años

y es originaria de lowa, Estados Unidos.
Es licenciada en ingeniería informática

y cuenta con una maestría en negocios en
Harvard.
Antes de ser contratada por Facebook,

trabajó durante 15 años en empresas de tec
nología como Google, Pinterest y Yelp. Esta
mujer experta en informática ha dicho:
"Los productos de Facebook dañan a los

niños, avivan la división y debilitan nuestra
democracia", dijo Haugen. "El liderazgo de
la empresa sabe cómo hacer que Facebook
e Instagram sean más seguros, pero no hará
los cambios necesarios porque han puesto
sus ganancias astronómicas antes que las
personas".
También reconoció las limitaciones de

los posibles remedios. Facebook, al igual
que otras empresas de redes sociales, utili
za algoritmos para clasificar y recomendar
contenido a los usuarios. "Cuando la clasifi

cación se basa en la participación (me gusta,
acciones y comentarios), como ocurre aho
ra con Facebook, los usuarios pueden ser
vulnerables a la manipulación y la desin
formación. Y así es como la gente empieza
a consumir contenido de forma adictiva."

Lo más grave para Zuckerberg, es que
ella filtró los documentos internos de la red
social que sustentan las últimas exclusivas
publicadas por The Wall Street Journal, en
las que se da cuenta de cómo opera esta red
social y que da prioridad a los beneficios
ante los costos humanos.

Contó por ejemplo, cómo los empleados
de Facebook luchaban contra abusos cons
tantes en los países en vías de desarrollo.
Aseguró que la forma en que los cárteles de
las drogas usan las aplicaciones de la red
social, es para reclutar sicarios y de cómo
los gobiernos usan la red para incitar a la
violencia étnica.

La extrabajadora de Facebook también
reveló información de que la compañía era
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consciente de que Instagram, su red social
de fotos, era tóxica para muchas adolescen
tes, pues promueve prácticas que llevan a
los jóvenes a buscar la perfección física a
costa de su salud.
Y ahora no solo quedo en filtraciones pe

riodísticas, sino en una comparecencia ante
el congreso de los Estados Unidos, para so
licitarle a los legisladores que trabajen en
nuevas leyes para regular las redes sociales.
"Se necesita la acción del Congreso", dijo.

"No resolverán esta crisis sin su ayuda".
Con este tema, Demócratas y republica

nos han mostrado una unidad poco común.
Muchos están de acuerdo los riesgos poten
ciales que podrían generar el uso desmedido
de las redes sociales, que, si bien son muy
útiles bien utilizadas, es fácil que no se usen
con prudencia.

En Estados Unidos se han hecho varios
proyectos de ley, tanto de Demócratas como
Republicanos para abordar los problemas de

las redes sociales y la privacidad de los datos.
Hoy, la Comisión Federal de Comercio

ha adoptado una postura más estricta hacia
Facebook y otros gigantes tecnológicos en
los últimos años.
Por lo pronto, Mark Zuckerberg pidió

disculpas tras la caída mundial de las redes
sociales. En un escueto mensaje sostuvo:
"Facebook, Instagram, WhatsApp y Messen
ger están volviendo a estar en línea ahora.
Perdón por la interrupción de hoy. Sé cuán
to confías en nuestros servicios para man
tenerte conectado con las personas que te
importan".
Junto con la caída de los sistemas, las

confesiones de Francés Haugen, podrían ser
el mayor escándalo para Facebook desde lo
ocurrido con Cambridge Analytica, cuan
do se reveló que los datos personales de los
usuarios no estaban protegidos y eran usa
dos de una forma para generar ganancias
a las empresas que se anunciaban en ese
espacio.

LA SUSPENSIÓN del servicio de las tres principales redes sociales, ayer, afectó a aproxima
damente tres mil 500 millones de usuarios en el mundo.
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Hace unos días se celebró
un aniversario más de la

tragedia de Ayotzinapa en
que desaparecieron 43 estudiantes.
Cuando sucedieron los hechos, yo
era diputado del estado de Guerrero.
Desde el principio, la fiscalía estatal
puso a disposición de las autoridades
elementos para la investigación que
permitieron limitar el número de des
aparecidos a 43.

A pesar de nuevas informaciones reveladas
por Alejandro Encinas, la primera versión no
varía significativamente. La antigua Procuraduría
General de la República dirigida por Jesús Murillo
Karam cometió abusos y arbitrariedades, pero en
un mes registró lo sucedido en lo fundamental:
la intervención de la policía que redujo a los es
tudiantes, la aparición del grupo criminal Guerre
ros Unidos que se hizo cargo de los estudiantes,
la incineración de los jóvenes en el basurero de
Cocula y el esparcimiento de los restos en el río
San Juan.

La comisión encabezada por Encinas no ha
aportado información que reoriente la investiga
ción de los hechos. Al contrario, parece confirmar
la "verdad histórica".

En todo caso, se reitera que el ejército conoció
sobre lo que acontecía. La información se debe a

conversaciones interceptadas por el Ejército el 26
de septiembre y el 4 de octubre de 2014 entre el
líder de Guerreros Unidos, Gildardo López Astu
dillo, conocido como El Gil, y la policía a horas de
que los estudiantes fueran asesinados. El Gil or
denó a los mandos policíacos que le entregasen a
los estudiantes para ejecutarlos. Los normalistas
fueron asesinados por los sicarios de Guerreros
Unidos.

El presunto líder criminal fue capturado el 17
de septiembre de 2015, pero quedó en libertad el
3 de septiembre de 2019 tras denunciar haber sido
víctima de torturas.

En la actualidad, El Gil, llamado ahora Juan,
es testigo protegido de la fiscalía especial. Hasta
ahora no ha revelado nada que no se conociera. El
curso de la investigación era acusar a los militares
de haber intervenido en la desaparición para pro
bar un presunto crimen de Estado, como sostie
nen el centro PRO y el GIEI. Algunos periodistas
e investigadores sitúan el foco en el secretismo
del Ejército en relación con su actuación, otros
prefieren optar por los hechos y exculpar a los
militares.

La información que se maneja en relación con
el caso fue entregada desde el principio por la
Fiscalía del Estado de Guerrero a cargo de Iñaki
Blanco, que fue la institución que por primera
vez habló de Pueblo Viejo y del Gil como presunto
líder de la cédula criminal.

Llama la atención que las nuevas informacio
nes incidan en lo registrado por la Fiscalía estatal,
sin aportar otros elementos significativos. En rea
lidad, lo develado hasta ahora no se aparta de la
"verdad histórica", sino que parece confirmarla.
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Uno podría contribuir al desconcierto gene
ral intentando encontrar sentido a ciertos

temas de coyuntura de nuestra precarie
dad política, como los desfiguros en la Celac, la
aquiescencia y los coqueteos hacia los dictadores
de Cuba y Venezuela, las fallas en la plataforma
nacional de transparencia, el caos político y social
frente al cambio de autoridades en Guerrero, la
infame embestida del Gobierno federal y la FGR
contra un grupo de científicos... pareciera que en
el uso faccioso, sectario y partidista de la justicia,
un vasito de agua y una averiguación previa ac
tualmente no se le niegan a nadie, abstengámo
nos y mej or veamos la conmoción global que está
desatando el caso de los Pandora Papers.

Haga el lector un recuento de cuándo fue la última oca
sión en que los titulares de los más serios e importantes
(y de los otros también) periódicos y portales noticiosos,
coincidieron en tener como nota central un mismo tema.

Posiblemente, las últimas ocasiones que esto ocurrió fue
para reportar los más relevantes sucesos relacionados con
la pandemia del Covid19. No suele ocurrir frecuentemen

te, dada la diversidad de noticias de coyunturas inter
nacionales y domésticas, que compiten por los titulares.
Queda clara, pues, la indudable centralidad noticiosa de
las primeras informaciones relativas a los Pandora Papers,
que empezamos a conocer hace unos días.

Como se sabe, los Pandora Papers encuentran su más
directo antecedente en 2016, con los Panama Papers, pro
ducto del trabajo del Consorcio Internacional de Periodis
tas de Investigación (conocido como ICIJ, por sus siglas
en inglés), con la participación de alrededor de 600 pe
riodistas de más de 100 países. Lo relevante del caso, ac
tualmente en desarrollo, es que se trata de la más grande
filtración que se haya hecho de presuntos ocultamientos
y triangulaciones financieras de las que se tenga conoci
miento, e involucra un listado realmente impresionante
de personas, incluyendo, por lo que hasta ahora se sabe,
al menos a 35 jefes y exjefes de Estado y de gobierno (14
de ellos de América Latina) y unos 330 políticos al más
alto nivel, en 90 países del mundo, entre otros personajes
notables.

Como se sabe, una sociedad off shore no necesa
riamente es ilegal. Está claro el principio básico de que
esos movimientos y activos deben ser permitidos por
las legislaciones locales, y que deben ser consignados y
declarados ante las autoridades hacendarías y tributarias
nacionales. Dado que nadie está peleado con su interés,
tiene toda la lógica buscar tasas de tributación menores.
Sin embargo, aquí hay una grave perversión, particular
mente para quienes buscan o ejercen responsabilidades
en el servicio público. Lo más inminente, urgente y grave
que devela este caso es que a nivel global no existen los
incentivos correctos, suficientes y bien alineados para que
los poseedores de patrimonios importantes contribuyan
con lo que en justicia les corresponde a sus respectivas so
ciedades, y así crear condiciones para mitigar dos males
que, desgraciadamente, hasta ahora parecen inevitables:
la pobreza y la desigualdad. Y parece que tampoco existen
incentivos para que quienes participan en la política, se
conduzcan bajo principios éticos.

En el caso mexicano, los nombres de prominentes po
líticos están a la vista y han sido ampliamente difundidos.
Las autoridades fiscalizadoras nacionales, de tan fácil ini
ciativa para proceder contra adversarios políticos, tienen
ahora mucho por hacer, empezando con "los de casa".
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Después de las críticas y acusa
ciones que por años le ha hecho
a sus antecesores del que fuera

su partido de origen y a militantes que
ocuparon u ocupan cargos públicos y
de elección, ayer instó a los diputados
del tricolor a "dar un paso histórico y
decidir si seguirán en defensa de la po
lítica salinista o retoman ideales de Lá

zaro Cárdenas y Adolfo López Mateos"
alo que el presidente del PRI, Alejandro
Moreno, respondió que su partido "no
tiene prisa ni nadi e lo presiona".

Después de las críticas y acusaciones que por
años les ha hecho a sus antecesores del que fuera su
partido de origen y a militantes que ocuparon u ocu
pan cargos públicos y de elección, ayer instó a los
diputados del tricolor a "dar un paso histórico y de
cidir si seguirán en defensa de la política salinista o
retoman ideales de Lázaro Cárdenas y Adolfo López
Mateos", a lo que el presidente del PRI, Alejandro
Moreno, respondió que su partido "no tiene prisa ni
nadie lo presiona".

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Más que el escándalo Pandora Papers, que puso al
descubierto que varios miles de exfuncionarios, fun

cionarios,legisladores actualesyempresarios optaron
por irse aparaísos fiscales para resguardar sus fortunas,
lo que hoy escala a toda prisa es la discusión que ha
originado lainiciativa presidencial deley eléctrica, por
las consecuencias que tendría de ser aprobada como
la propone.
Por lo pronto, dirigentes y legisladores de oposición,
excepto los del PEI, cerraron filas, rechazan de mane
ra rotunda esa propuesta, advierten que a pesar de
directas, abiertas o veladas presiones, advertencias
y hasta amenazas, votarán en contra y arremetieron
contra sus colegas del tricolor por no oponerse de in
mediato a ella.

La entrega de la Medalla Belisario Domínguez, que
el Senado otorgará mañana a doña Ifigenia Martínez,
será recibida post mortem también por familiares
del doctor Manuel Velasco Suárez, eminente neuró
logo chiapaneco, fundador del hospital que lleva su
nombre.

Ante la negativa del Presidente López Obrador de
acudir a esa sesión solemne en la sede senatorial, que
atribuye a que la senadora panista Lilly Téllez llamó
a "hacerle frente" si llega al recinto legislativo, ésta
respondió: "Ni que fuera Layda Sansores o Noroña".
Los integrantes de la bancada blanquiazul coincidie
ron en asegurar, y ofrecer, que al Presidente no le fal
tarán al respeto, pero sostienen que debería escuchar
señalamientos de opositores.
Al mismo tiempo, fiaera del Congreso de la Unión, la
versión que más se escucha es que con esa ausencia,
mañana, el Presidente fijará distancia del líder de la
bancada morenista, Ricardo Monreal, que insiste en
que estará en la boleta en 2024.
CitaFiscalíaa media docena de científicos del Conacyt.
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Maurice Halbwachs, sociólogo
francés que falleciera en el
campo de concentración de

Buchenwald en 1945, parece haber sido
el creador de una expresión que cada
vez adquiere mayor atención de gobier
nos, inst i tuciones y comunidades en el
mundo. Me refiero a la noción de "me

moria histórica", que se usa lo mismo
para aludir a los intentos de contener los
ecos simbólicos del franquismo en Es
paña, para respaldar el ant irracismo de
Black I ves Matter en Estados Unidos o

para impulsar un ciclo de conmemora
ciones oficiales en México.

Halbwachs, discípulo de Émile Durkheim, hablaba
de "marcos" o "cuadros sociales de la memoria" con

el fin de trasmitir que los recuerdos colectivos son
practicados y escritos por sujetos disímiles. No sólo

los historiadores narran el pasado y el saber histórico
no se plasma, únicamente, en libros académicos o de
texto. La toponimia, la estatuaria, los monumentos y
otras intervenciones en el espacio público también son
memoria histórica.

Historiadores franceses como Pierre Nora y Paul Ri
coeur han hablado de lugares de la memoria y políticas
del olvido. Ambos han advertido sobre las diferencias
y conflictos que pueden suscitarse entre las diversas
formas de ejercer la memoria histórica. Una cosa es la
práctica espontánea y horizontal de la memoria, desde
abajo, por parte de comunidades agraviadas por el ra
cismo y la exclusión. Y otra es la instrumentación ver
tical de la memoria histórica, desde arriba, que otorga
rango de verdad de Estado a un relato específico del
pasado nacional.

En países que sufrieron diversos regímenes auto
ritarios o segregacionistas, como las dictaduras de la
Guerra Fría en América Latina, los socialismos reales
en Europa del Este o el apartheid en Sudáfrica, la me
moria histórica ha servido para impulsar procesos de
reconciliación nacional, esclarecimiento de crímenes
del pasado y protocolos de memoria, justicia y verdad.

En México, la apropiación más notable de la memo
ria histórica no ha sido en términos de comisiones de
justicia y verdad, que esclarezcan los crímenes de Es
tado del régimen autoritario priista y presidencialista,
como los de Tlatelolco, el Jueves de Corpus o la Guerra
Sucia. Varios intentos en ese sentido, en los últimos
años, han fracasado. Sin embargo, se ha naturalizado
el uso de la expresión de memoria histórica para impul
sar el largo ciclo de conmemoraciones oficiales de 2021.

Las conmemoraciones por los 700 años de la "fun
dación" de Tenochtitlan, los 500 de la "invasión colo
nial española" y los 200 de la "independencia y gran
deza de México" se han llevado a cabo como parte de
un proyecto de memoria histórica del gobierno de
Andrés Manuel López Obrador y de su partido Morena,
que detenta el poder en este sexenio. De manera que el
concepto de memoria histórica adquiere, en este caso,
una connotación muy parecida a la de la vieja historia
oficial del liberalismo decimonónico y el nacionalismo
revolucionario del siglo XX.
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Agarrados del pescuezo

EN ALGÚN sentido
el Presidente1 tiene al
PRI agarrado por el

cuello. Decida loque
decida el tricolor va
a estar en medio de

situaciones que le
pueden agudizar su

crisis.

a Reforma Eléctrica ha provocadoLque el Presidente tenga de nuevo
en la m ira al PRI.

El tricolor le es fundamental para la aprobación de la con
trovertida reforma y como en más de algún sentido López
Obrador tiene elementos para señalar al PRI, en el otrora par
tí dazo andan entre asustados, preocupados y sin saber bien a
bien por dónde entrarle y hacia dónde moverse.

La crisis del PRI viene de tiempo atrás. Fue atemperada
ante el hartazgo que provocaron 12 años de panismo en la
Presidencia; sin embargo, el sexenio de Peña Nieto los llevó
de la gloria al infierno. Su administración acabó por ser uno
de los factores del triunfo de López Obrador.

El tabasqueño ganó por la buena y de manera contunden
te, pero por ahí debería de escribirse en la historia que algo le
tiene que "agradecer" al PAN y PRI e incluso al PRD.

Pocos conocen estando fuera del PRI al partido de ma
nera tan acuciosa como el tabasqueño. No solamente es por
su larga militancia en el tricolor, sino porque en su entorno
están un buen número de expriistas que se encargaban de
operar todo lo habido y por haber para ganar elecciones o
para mantenerse en el poder.
A esto se suma el desprestigio y desconcierto que acom

paña al PRI. No sólo se debe a que se haya ido diluyendo, sino
también a la pérdida de poder real derivada del hartazgo ciu
dadano. Hoy el PRI, para buena parte de la población, es sinó

nimo de corrupción, trampa, desprestigio y hasta decadencia.
En el imaginario colectivo poco o nada cuenta que quie

nes hoy están en el poder tengan su muy alta dosis de priistas
y que les dé por recordar y actuar como si fueran del partida
zo en los años 6o y 70.

El Presidente sabe que el PRI lleva un rato entre la espada
y la pared. Tiene claro que tiene cola que le pisen y cuando se
olvida en el imaginario colectivo él se encarga de recordarlo.

En los últimos días ha enviado mensajes para que no se
olvide lo que fue el tricolor. Recordó a Raúl Salinas de Gortari,
colocó a los priistas en la disyuntiva de decidir entre Lázaro
Cárdenas y Carlos Salinas, y a menudo no deja de poner en la
mesa a personajes como el extitular de Gobernación Oso rio
Chong, hoy senador.

Se trata de recordarle a los furibundos seguidores del Pre
sidente, otrora muchos de ellos expriistas, lo que significa el
PRI y hacerle ver a los propios priistas lo que se les puede
venir si no apoyan su proyecto de Reforma Eléctrica; aunque
se pavoneen con aquello de que "al PRI nadie lo presiona".
Ayer Claudia Ruiz Massieu dio la cara por lo que queda

del PRI. Aseguró que no apoyarán la propuesta del Presiden
te, argumentando razones que desde donde se vea resultan
atendibles. La cuestión es que la senadora no necesariamente
habla por la dirección priista, la cual hoy está más cerca del
Presidente que de los propios priistas.

La dirigencia del PRI se está inventando una serie de
mesas para debatir la Reforma Eléctrica del Presidente. El
reto es mayúsculo, porque muy probablemente va a acabar
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debatiéndose sobre el destino del partido antes que llegar a
conclusiones sobre la reforma.

Es paradójico, por decirlo de alguna manera, el hecho de
que al inicio del gobierno de Peña Nieto se haya aprobado una
reforma en la materia y ahora estén pensando en un proyecto
total y definitivamente distinto.

En algún sentido el Presidente tiene al PRI agarrado por el
cuello. Decida lo que decida el tricolor va a estar en medio de
situaciones que le pueden agudizar su crisis.

Si apoya a López Obrador se acabó la alianza con el PAN
y PRD que le dio vida en el pasado proceso electoral. Si no

se suma a la reforma el Presidente les va a presionar todavía
más el pescuezo.

La decisión es destino.

• RESQUICIOS
Asuntos a atender esta semana. Se asegura que se presen
tará un informe sobre narcotráfico con nombres y apellidos
por parte de la DEA. El nombre del programa que sustituirá
a la Iniciativa Mérida es Entendimiento Bicentenario, vaya a
saber lo que querrán decir con la nueva denominación.
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Que vaya tormenta la que desa
tó este año la Medalla Belisario Do

mínguez y ayer fue el priista Manuel
Añorve quien encendió el debate por
su reticencia, y la de las bancadas de
oposición en el Senado, a que el subse
cretario de Salud y titular de la lucha
anticovid, Hugo López Gatell, reci
biera lapresea en nombre del fallecido
Manuel VelascoSuárez, por lo que
los partidos resolvieron resguardarla
por no haber acuerdo en ese punto.

Que por cierto, el coordinador
de Morena en el Senado, Ricardo
Monreal, ya no insistirá a AMLO
para que asista a la sesión solemne
de la entrega de la Medalla Belisa
rio Domínguez, "porque él ya tomó
una decisión", y sobre las versiones
que señalan que en realidad el man
datario no irá para evitar la foto con
el zacatecano, éste se declaró "hom

bre comprometido con la 4T, aliado
y admirador del Presidente". Órale.

Que IenHidalgose encendiéronlas
alarmas luego del atentado que sufrió el
abogado Sergio Beltrán Merino, ex
esposo de la secretaria general del PRI,
Carolina Viggiano. Aunque las auto
ridades desplegaron un operativo para
dar con los responsables, no hay aún
detenidosyla víctima se encuentra de
licada en un hospital estatal con dos im
pactos de bala en el pecho.

Que después de 10 meses, el ma
gistrado José Luis Vargas finalmen
te desempolvó el caso de Pío López
Obrador y hoypropondrálo que ya se
veía venir: que se frenen todas las inves
tigaciones porque laley vigente en 2015
indicabaprescripciónde delitos entres
años, es decir, en 2018. Lo que aún no
está claro es si tendrá respaldo o el res
todesuscompañerosdejaráqueelINE
concluyala indagatoria
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Calvino, fuera
de la sala
y derrotada

Todo cambió en 24 horas para la vicepresi
denta primera, Nadia Calviño. En la víspe
ra, había dado a entender en la cadena Cope
que no habría regulación de los precios de
los alquileres en el acuerdo con Podemos,
porque «el Gobierno lo tiene claro desde ha
ce tres años: es fundamental para los ciuda
danos tener un acceso a la vivienda, pero es
to no se resuelve sólo con una medida o una

ley, hay que hacer un programa de vivienda
pública y aumentar las viviendas en alqui
ler». Seguía reacia a introducir intervencio
nismo en el mercado inmobiliario con regu
lación de alquileres, porque genera insegu
ridad jurídica por si fuera poca la generada

en el sector eléctrico y espanta inversión
exterior necesaria precisamente para incre
mentar las viviendas en alquiler.
Además, como el Consejo de Ministros,

convocado a las 09.30, no tenía una agenda
cargada, Calviño se había apuntado a acom
pañar a las 11.30 a Felipe VI a la South
Summit en el sur de Madrid, pero nada de lo
previsto el lunes se mantuvo para ella el mar
tes. Primero, no fue llamada a la reunión pre
via al Consejo de Ministros en la que el propio
Pedro Sánchez en persona cerró con la vice
presidenta segunda, Yolanda Díaz, y la minis
tra de Derechos Sociales, Ione Belarra, el
acuerdo para esa ley intervencionista de Vi
vienda que no quería teóricamente Calviño.
Sánchez aceptó por la mañana que se pueda
obligar a los grandes propietarios fondos ex
tranjeros a los que luego corteja cuando viaja

aWall Streeta bajar los alquileres. Es decir,
lo que había negado Bolaños a Belarra en una
tensa reunión en la víspera. Para Moncloa to
da sea por los Presupuestos y que ERC, que
quiere la Ley estatal de Vivienda amparando
a la suya catalana, tenga motivos para apoyar
los. Sin embargo, habrá que ver si el PNV
aprueba una Ley de Vivienda de estas carac
terísticas cuando se remita al Parlamento.

Bolaños y la ministra de Hacienda, María
Jesús Montero, sí fueron llamados a esta re

unión selectiva para cerrar el acuerdo con Po
demos, pero «Calviño ha estado fuera de la
negociación», confirman distintas fuentes gu
bernamentales. No sólo en la final, sino en las
reuniones previas. «Podemos se ha impuesto
en la regulación para los grandes propieta
rios», admiten en el bando socialista.
Y hubo otro efecto colateral para la vice

presidenta primera. Esta reunión selectiva
provocó un fuerte retraso en el inicio del
Consejo de Ministros y Sánchez se tenía que
a ir a un acto en Sevilla. Resultado: Calviño

se tuvo que quedar a presidir la reunión y a
las 10.30 hubo que tomar la decisión de que
acudiera a la South Summit la ministra de

Industria, Reyes Maroto. No generó proble
ma con Zarzuela dada la buena relación del

Rey con la titular de Industria. Calviño tuvo
que quedarse y procedió al orden del día sin
abrir debate sobre el acuerdo que habían ce
rrado a sus espaldas minutos antes.
La anécdota es ilustrativa de algo grave y

es que crece la percepción de que la vicepre
sidenta primera no es tal y que tampoco di
rige el aparato económico del Estado. No es
la primera vez que su posición, normalmen
te tranquilizadora para inversores y empre
sas, queda desautorizada. Calviño tampoco
se había mostrado en la víspera partidaria
de introducir ya en la Ley de Presupuestos
un tipo mínimo del 15% en el Impuesto de
Sociedades: «Se pueden hacer ajustes en de
terminados elementos, pero vamos a espe
rar a febrero a que nos presente las propues
tas el grupo de expertos para abordar una
modernización del ámbito fiscal». Al final no

se les espera en Sociedades.
Ella niega que otro ejemplo de sus derrotas

ante Yolanda Díaz sea la reciente subida del

Salario Mínimo. Al contrario, recuerda que lo
frenó el pasado enero y que sólo se ha produ
cido a partir de septiembre cuando ha mejo
rado el empleo, que es cuando ella lo veía po
sible. Sí, pero es evidente que si la ministra
de Trabajo no llega a insistir, no se habría
producido tal alza. Queda, sin embargo, un
gran test para medir el pulso entre ambas
vicepresidentas: la reforma laboral. La pri
mera insiste en «mirar al futuro» y la se
gunda, «derogar la del pasado». Si en eso
también queda fuera, no debería poner más
«vicepresidenta primera» en sus tarjetas.

Además de ser apartada en
el pacto tuvo que renunciar
a un evento con el Rey
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No fue "alambreo":
son textos de chats

Un avezado (pero muy) en seguridad me
hace notar que los diálogos entre un
subco mandante policiaco y el narco

traficante Gildardo López Astudillo, El Gil, no se obtu
vieron de una "intercepción telefónica" como aquí (y
otros espacios) se ha sostenido, sino del celular que el
homicida portaba cuando fue capturado en 2015.
O sea que al Ejército no puede imputársele omi

sión, porque no pudo evitar que Los 43 de Ayotzinapa
fueran asesinados.
Son textos de chats, no llamadas ni escuchas. Tam

poco es información que el Ejército haya conocido en
tiempo real. Los contenidos provienen de la ordeña
que se hizo al equipo.
El que no fuera un alambreo ilegal no exime de res

ponsabilidad, administrativa cuando menos, al o los
militares que no lo entregaron al Ministerio Público fe
deral, sobre todo cuando la desaparecida PGRy la CN
DH demandaron con insistencia que la Secretaría de la
Defensa entregara todo lo que supiera o tuviera sobre
el caso Iguala.
Me explica el experto: "Au ncuando se hubiese tratado

de intervenciones de comunicaciones privadas, losbiso
ños (gulp) ignoran que la tecnología moderna permite
grabar y almacenar vozy datos. Y que salvo excepciones,
cuando está en curso una investigación —a veces planea
da en minutos, horas o días, por ejemplo un secuestro—,
la información acumulada es re

visada periódicamente, pero no
en vivo. Quien interviene no tie
nepuestalaorejanilos ojos enlos
equipos 24 horas del día..."
Chin.
Sobre las nuevas búsquedas

en Pueblo Viejo y sus inmedia

ciones, la comisión déla verdad
que encabezaAlejandro Encinas
y la fiscalía especial de Omar Gómez Trejo no hallarán
nada. Los diálogos revelados el viernes no sirven por
que la zona ya fue explorada criminalísticamente des
de las primeras investigaciones y los restos hallados de
otras víctimas de El Gil y su pandilla no correspondie
ron a los normalistas.

El mayor valor de esos chats entre el testaferro de
Guerreros Unidosy el capo adoptado ahora por la 4T
como testigo protegido es que desnúdalas perversi
dades de los detractores de la "verdad histórica", que
impulsaban desde un principio achacar al Ejército los
asesinatos.

Como lo dijo la CNDH (anterior a Rosario Piedra),
todas las pruebas recabadas con posterioridad al cha
teo entre el policía y El Gil indican que las dos rutas de
desaparición de los normalistas tuvieron el mismo des
tino: el basurero de Coculay el río San Juan.
Lo que el subcomandante y el capo se escribieron fue

antes de las 11 de la noche del 26 de septiembre de 2014,
cuando el sujeto identificado como El Patrón decidiera
un cambio de orden (capítulo 26 de laRecornendación).
En vez de buscar lo que no hay en Pueblo Viej o, la

comisión y la fiscalía debieran enviar a Innsbruck los
114 fragmentos óseos propuestos (¡desde hace casi tres
años!) por la CNDH.
Con su criminal desacato, ambas instancias delatan

que temen probables nuevas identificaciones de estu
diantes y se les acabe la coartada de "nuevas líneas y
búsquedas" con que vienen lucrando.

La comisión y la
fiscalía temen se les
acabe la coartada de
"nuevas líneas" con

que vienen lucrando
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Fundamentos
de la reforma
eléctrica

La reforma eléctrica enviada

por el Presidente al Legis
lativo contiene suficiente

evidencia de un arreglo actual desti
nado a un desarreglo y caos en el siste
ma eléctrico nacional. Pero hay un par
de "perlas", a las que les dedicaré este
apartado, que me parecen el colmo.
La ley advierte que el suministro

eléctrico es un servicio de interés pú
blico enun régimen de libre competen
cia. Sin embargo, no hay tal

En el mercado de electricidad

mexicano los precios se determinan
"por decreto", donde se forman úni
camente con el costo variable, favo
reciendo a las industrias con menores

precios determinados de esa mane
ra para despachar electricidad prime
ro. Si los precios se formaran consi
derando el costo de financiamiento y
de inversión, cual debe de ser, la CFE
ofertaría los precios menores porque
ya amortizó sus inversiones.
Las subastas de corto plazo se asig

nan de menor a ma

yor precio , pero serealizan al precio más
alto del último hecho
de asignación, por lo
que el precio al que se
suministra la energía
es el más caro, yes ahí donde los que
producen al menor "precio" cubren su
costo fij oy obtienen sus utilidades. Si el
precio fuera de mercado y se asignara
sucesivamente de menor a mayor, los
usuarios finales se beneficiarían de la
competencia.
LaCFEpodríaproducir45porcien

to de las energías limpias, pero no la

dejan despachar dado el mecanismo
descrito. Los que las produceny despa
chan son energías intermitentes, pero
la CFE tiene que ponerles las plantas
de respaldo con cargo a la CFE, es de
cir, el "bajo" precio de producción de
las energías limpias intermitentes es
ficticio porque existe este subsidio.
Este arreglo "de mercado" hace que

la CFE, que tiene capacidad ya insta
lada de producir 54 por ciento de la
energía eléctrica, esté actualmente a
38 por ciento y paulatinamente per
  diendo mercado y

muchísimo dinero,
donde el resultado

final que observaría
mos sería un mer

cado de producción
privado. Si esa era la

intención, es una mala intención que
nos llevaría a la crisis que están vivien
do países como España, por los mono
polios que el sector genera de manera
natural. Y noqueremosesoenunbien
público al que todos debemos tener
acceso a precios razonables. La pro
puesta presidencial no es de monopo
lio, sino al revés..

y , ,l a I " Opuesta
presidencial no es de

monopolio, SÍllO al revés

Fecha: 06/10/2021

Página: 3

Area cm2: 193

1 / 1

Columnas Políticas

Patricia Armendáriz

Costo: 25,798

Página 5 de 16



México: la guerra
y la plaga

Hay una historia por hacer
que es la de las guerras y
las plagas de México, las

guerras que trajeron plagas y las plagas
que agravaron guerras.
Es una parej a que suele acompañar

se en sus efectos devastadores. Puede
hallarse en los momentos culminan

tes de nuestra historia, y es un hecho
histórico y demográfico no reconocido
del momento que vivimos.
Ala caída de Tenochtitlan en 1521, si

guieron las guerras de expansión de la
Conquista durante el siglo XVI y las
plagas de viruelay cocoliztle, que diez
maron a la población indígena enpro
porciones de vértigo.
Según algunas cifras, hay otras peo

res, en 1519 había 11 millones de indíge
nas de diversas etnias en Mesoaméri

ca. Al terminar el siglo, en 1597 queda
ban solo 2 millones y medio.
Con razónlos demógrafos llamaronal

siglo XVII novohispa
no el siglo de lagran de
presión novohispana.
Luegodeunperiodo

de auge demográfico y
económico afines del

XVIII y principios del
XIX, la Nueva España vivió 10 años de
guerra, la guerra que llamamos de Inde
pendencia, cuyo costo económico y de
mográfico apenas puede exagerarse.
Vapuleadas por plagas recurrentes

de viruela, sarampión, cólera morbus y
escarlatina, la economía y la población
se mantuvieron estancadas durante el

siglo XIX, hasta que en sus décadas fi
nales volvieron a crecer.

La Revolución mexicana de 1910 tra
jo un nuevo ciclo de guerras y plagas,
destruyó buena parte de la economía y
disminuyó en millón y medio la pobla
ción, en buena medida por la epidemia
de influenza de 1918, que se calcula que
costó en México 350 mil muertes.
El último gran ciclo de guerras y

plagas de nuestra historia empezó en
2008, con el despegue de la violencia
criminal y sus muchas pequeñas gue

rras, hasta que en el
año 2020 saltó sobre
ellas la pandemia del
coronavirus.

Entre 2008 y 2020,
del lado de las guerras
del crimen, han muer

to en México más de 343 mil personas,
por su mayor parte j óvenes, y han des
aparecido 100 mil. Del lado de la plaga,
en agosto de 2021, el exceso de morta
lidad asociado al coronavirus había lle
gado alas 528 mil defunciones.
Unterribletotaldeguerrasyplagas cer

cano al millón de muertos. Lean "Guerras
yplagas. México15212021" en Nexos, Oc
tubre: https://bit.ly/3uCGAFh.

La Revolución

mexicana de 1910 trajo
un nuevo ciclo
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El cortejo
presidencial
Ya no repitan lo que van a hacer,

muestren lo que han hecho.
Florestán

La eléctrica se ha convertido en la más
importante, emblemática, reforma
del régimen de transformación del

presidente López Obrador.
Esta iniciativa representa su ideología y pen

samiento. Sus críticos dicen, que, de aprobarse,
será devastadora; sus opositores políticos juran
que no pasará.
En este punto debería estar la oposición en

un solo frente, como se han manifestado el PAN,
MC, PRD y sus legisladores. ¿Y el PRI? Bueno,
pues el tricolor está en la duda conveniente de si
vende caro su amor o compra, también cara, su
inmunidad y el perdón de sus pecados, lo que es
una ingenuidad, sabiendo que en política no hay
ingenuos, pero sí pendej os y pillos que abu ndan
para aprovechamiento de quienes gobiernan.
EL PRI podría decir en otro terreno y en otro

momento lo que dijo: que vaameditar su voto, de
claración que le abrió la puerta a López Obrador,
quien ha encontrado en esa duda irrazonable el
espacio para hacerse de sus votos para construir la
mayoría calificaday aprobarla modificación cons
titucional en la Cámara de Diputados, votos priistas
sin los que no le alcanzaríay adiós contrarreforma.
La bancada tricolor en San Lázaro halló una

ruta de fuga al futuro: convocar a parlamento
abierto, que es lo más cercano aun espectáculo
de fuegos pirotécnicos tras los que viene la oscu
ridad y la nada, todos se van a casa con su golpe.
Ayer por la mañana, el Presidente llevó este

cortejo al terreno público al darle oportunidad al

PRI de aprovechar este momento histórico y vo
tar a favor de su reforma o volver al pasado priva
tizadorde Carlos Salinas.

También logró exponer la fisura priista, pues
mientras partido y diputados meditan y se abs
tienen, sus senadores ya se definieron: no pasará.
La realidad la sabremos entre el 12 y 15 de no

viembre, cuando tras la aprobación del presu
puesto voten la reforma de López Obrador.
Y veremos de qué están hechos estos priistas.

RETALES

1. NO. López Obrador reiteró ayer que no asistirá,
mañana, a la entrega de la medalla Belisario Do
mínguez en el Senado. Insistió en la amenaza de
Lilly Téllez, a la que nadie había empoderado de
esa manera, al pu nto de decidir la agenda del Pre
sidente, quien recurrió ala misma evasiva del res
peto a la investidura presidencial. Cercanos afir
man que no es ella, es él: Ricardo Monreal;
2. REPLICA. Samuel García, gobernador de
Nuevo León, anunció sus propias mañaneras,
pero dosificadas y a un horario fifí: las 10 de la
mañana, martes, jueves y domingos. A ver cuán
to le dura; y
3. TIEMPO. El domingo se cumplieron cinco
meses de la tragedia en la Línea 12 que dejó un
saldo de 26 muertos y un centenar de heridos. En
este casi medio año aún se desconocen las causas

del colapso, que se ha reducido a soldadores y
pernos, laverdadylas responsabilidades, civiles
y políticas.

Nos vemos mañana, pero en privado

Fecha: 06/10/2021

Página: 3

Area cm2: 224

1 / 1

Columnas Políticas

En privado / Joaquín LópezDóriga

Joaquín LópezDóriga

Costo: 29,942

Página 7 de 16



¿De qué se
trata esta paz?

Hasta ahora, la paz procla
mada por el presidente
Andrés Manuel López

Obrador genera la percepción de ser
una ocurrencia o, en el mejor de los ca
sos, solamente la decisión de no hacer
la guerra como la hizo Felipe Calderón
y mantuvo Enrique Peña Nieto, por
presiones del gobierno de EU.
Ante la discusión polarizante, ha si

do complicado entender esta iniciativa
presidencial, por ello vale la pena se

guir analizando la comparecencia en el
Senado de la secretaria de Seguridad,
Rosa Icela Rodríguez.
La funcionaría explicó que el gabi

nete de Seguridad (cuyos titulares la
acompañaban ese día) trabaja a diario
la coordinación con los tres niveles de

gobierno para "regresar la paz a las co
munidades", asumiendo que las cau
sas de la violencia "son estructurales

y multidimensionales", lo cual fue
establecido en la Estrategia Nacional
de Seguridad.
En ese documento

se asume de mane
ra oficial la atención

prioritaria de la ali
mentación, empleo,
educación y salud, "a
fin de evitar que las
condiciones de pobrezay desigualdad
sean aprovechadas por el crimen orga
nizado para reclutar a nuestros j óvenes".
Más allá de que esto suene demagó

gico, lo interesante es el cambio de pa
radigma de una Secretaría de Seguridad
sobre el problema de violencia de Méxi
co, el cual ha sido atribuido antes solo a
la operación de capos y grupos crimina

les. Por ello, no está de más ver que los
ejes bajo los que funciona legalmente
hoy una dependencia que alguna vez
dirigió alguien como Genaro García
Luna, están el de "avanzar en la refor
mulación del combate a las drogas" y
"continuar la construcción de paz".
Pero, ¿cuál es la forma puntual y

concreta en la que se busca lograr es
ta paz, más allá de documentos? Por
lo que relata Rodríguez, el centro de su
estrategia son las 3 2 mesas estatales y
266 regionales que se instalan por las

mañanas para revisar
la violencia del país.
Estos espacios, co

nocidos como "me

sas de seguridad", son
operados y renom
brados por el equipo

de Rodríguez como "mesas de paz", o
sea, cónclaves en los que luchan de ma
nera cotidiana por cambiar el viejo pa
radigma de seguridad que aún tienen
interiorizado funcionarios federales,
estatales y municipales. Es ahí donde
se gesta una parte de la batalla oficial
por la paz.
¿Será suficiente?

Ha sido complicado
entender esta iniciativa

presidencial
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¿Con cuántos
PRI se negociará
la energética?

omo escribí el lunes, sigo pen
i sando con base en algunas
conversaciones con personas

que conocen al Presidente hace tiempo
y le entienden al asunto de la energía que
es muy posible que la reforma energética
presentada por el mandatario es más un
instrumento político paralamovilización,
el aglutinamiento y la campaña rumbo
a2024que una intención real de modificar
en tal magni tud, en estas condiciones y es
tos tiempos, el mercado eléctrico en el país.

Es más, aún si lo mejor fuera que en
algún momento la CFE tuviera el mo
nopolio que plantea la iniciativa, la sacu
dida económica de esa transición en el

corto y mediano plazo es una que ningún
gobierno quiere de cara a elecciones. Y
de unacosasí debemos estar ciertos, son
las elecciones lo que más importa siem
pre al presidente López Obrador.
Dicho lo cual, esto no quiere decir que

no se hará el esfuerzo de pasar algo, ya
veremos qué queda de la
iniciativa. Para eso ne
cesitan votos del PRI. El

problema es que el PRI
es muchos, demasiados
pequeños prí.
El PRI, ya lo sabe

mos, solo es el PRI cuando tenía en Los
Pinos al priista mayor, y eso algunos
años porque, como vimos el sexenio
anterior, entre ellos también había gue
rras. Ahora la cosa está peor. Ya vimos
reacciones completamente diferentes
de legisladores de ambas cámaras, el lí
der del PRI y algunos gobernadores.
Y todo indica que es ahí, con algunos

gobernadores, que Morena concentra

rá su negociación, gobernadores priis
tas que tienen influencia en diputados.
No es gratuito, nuncalo ha sido, que ini
ciativas se discutan al mismo tiempo
que se discute el presupuesto del año
próximo. Algo de generosidad con al
gún estado, un poco de maniobra polí
tica del gobernador para otras cosas.
Tal vez de ahí venga la declaración

del gobernador que lo fue gracias a Pe
ñayhoy de almalopezobradorista, Ale

jandro Murat, que hoy
convoca a que los di
putados priistas "escu
chen" la propuesta del
Presidente.

El problema es cuán
tos Murat necesita el

Presidente y Morenahoy con un PRI en
el que cada uno anda viendo por su futuro
y no, no todos lo ven en Morena, en donde
serían puestos últimos en la fila rumbo al
futuro, cualquiera que ese sea
Eso sí, insisto, por lo pronto no ha

brá mejor instrumento de moviliza
ción política y campaña que la disyun
tiva entre Cárdenas y Salinas, como lo
puso el Presidente.^™

9 ri partido en el que
cada uno anda viendo

por su futuro
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La sobrevalorada
Lilly Téllez
Tengo la impresión de que con Lilly Téllez es

tá pasando el mismo fenómeno de Frenaaa, un
grupúsculo ultraderechoso radical con bases
ideológicas yunquísticas pero con un arrastre
prácticamente nulo, que recibió más atención

mediática de laque realmente se merecía y que al final, con
sus tiendas de campaña de papel volando, demostraron que
no alcanzaban ni la categoría de polvo en el viento. Silo vemos
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fríamente, la señorallegóal Senado gracias al impulso del tsu
namideMorenayAMLOperonoporsusatributospolíticos,
más aúnsipensamos que se coló enlaslistas porunsupuesto
pensamiento de izquierda al que le dio esquinazo para irse al
KuKluxPAN de Porfirititititititito Cortés.
En realidad, más allá del escándalo, la

provocación y el estruendo nada categóri
co ni de categoría, lo que ha venido hacien
do doña Téllez es lo mismo que Gilberto
Lozano, el estrambótico, neuras y ultrade
rechoso líder de Frenaaa, el capítulo mexi
cano de Vox, en ese video donde le grita de
manera furibunda a un muñeco con la for

ma de López Obrador que lo tira de a lunas.
O sea, hay que darle su exacta dimensión a
Lilly que es muy limitada, por más que la señora Rabadán y el
ñor Remintiríaquieran darle elniveldeAngelaMerkelque no
tiene. YameimaginoadoñaAngelaliaciendoesospanchosde
andar amenazando, espetando frases pluscuanimperfectas
que revelan el espíritu de una chica toxica, de esas que van por
allí, de esas que cuando se agitan, sudanPRIANnumbertri.

Digo, tampoco se trata de decir "ni la veo, ni lo oigo" por
que luego es más entretenida que el TikTok de Bad Bunny,
pero no hay que exagerar. No hay que caer en la onda del
PRI que ahora, en el tema de la Reforma eléctrica ya hasta
recibe regaños de Acción Nacional y hasta de los chuchos.

¿Cuándo se había visto que el PRIcám
brico temprano iba a recibir órdenes
de esos dospartiduchos?
¿Qué pensarála Téllez de Vargas Llo

sa, el anticomunista alfa, bien atornilla
do con los Pandora Papers? Lo debe ad
mirartodavíamás.
El gran fotógrafo Santiago Arau pu

blicó en Twitter una imagen rompedo
ra en la Ciudad de México, allá por los

rumbos de Santa Fake: de un lado un abismo de casas grises,
improvisadas, desprovistas de glamur que se aferran a la so
brevivencia Junto a ellas una gran construcción colorida y
arquitectónicamente impecable rodeada de pastos verdes.
Esa es la polarización de la que no se quej a Lilly Ledy Téllez,
mientras se hace "lavístima".
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Trajinar
Algunos amigos que no malquieren a Gamés le dicen que si ha pagado sus
impuestos, tener su dinero en la Jauja bancaria no es muy malo. Ay, Dios mío,

protege a Gilgaysus dineros allá en el elíseo fiscal

Gil caminaba nerviosamente
sobe la duela de cedro blan
co: si la rueda de la vida pú
blica da a conocer que los
dineros de Gil se encuen

tran en un paraíso fiscal, la credibilidad
de esta columna descenderá a los infier

nos. Oh, no. Algunos amigos que no mal
quieren a Gamés le dicen que si ha paga
do sus impuestos, tener su dinero en la
jauj a bancaria no es muy malo. Ay, Dios
mío, protege a Gilgay sus dineros allá
en el elíseo fiscal. Ciertamente, Gamés
tiene sus dineros, pero ya ven como es
la gente: que si Lozoya le aventó un ca
ñonazo, que si Gilga lo guardó debaj o del
colchón y luego se los llevó al paraíso.
Que si Gil era diputado en ese entonces,
ah, no, esa es otra historia, pero nada le
hace. Y luego el qué dirán, al maledicen
cia de Pandora.
Por cierto, le dirán la misa política a Gil,

le tirarán de j itomatazos, pero la entrevis
ta que su periódico El País presenta con
Ricardo Monreal, muestra a un político
profesional y no a un mayordomo a la es
pera de lo que pida el señor.
Oigan esto: "El reencuentro con Clau

dia era oportuno e indispensable. Si soy
capaz de dialogar y entenderme con la
oposición y hasta lograr acuerdos con los
más radicales, es un despropósito y una
contradicción que no pueda dialogar con
mis compañeros de partido". Pues claro,
nomás faltaba que habláramos con los ad
versarios y le hiciéramos la ley del hielo a
los compañeros de ruta. Candil de la oscu
ridad y casa de la calle, ¿o como era?
"(Adán Augusto) es un facilitador, un

estilo distinto (a Olga Sánchez Cordero).
Lo veo con más fuerza política y con más
confianza y respaldo de la presidencia.
Harecobrado espacios que no le permi
tieron a la anterior secretaria de Gober
nación (...) Enla siguiente reunióntiene
que estar él(Ebrard). Hay que tener capa

cidad de diálogo y en esa mesa tenemos
que estar sentado los tres. Marcelo es in
dispensable".
O sea que el senador Monreal ya se subió

al camión de los destapados, de los precan
didatos de Morena a la Presidencia

La cita con la historia
"El mensaje es que estaré puntual ala cita
con la historia aunque nohayasido referi
do por el Ejecutivo federal. Tengo mi his
toria de lucha que me hace simpatizante
de él (López Obrador), pero independien
te de él. Es decir, soy una mezcla extraña.
Una especie de socio de un proyecto de

nación, pero nunca un subordinado in
condicional".
Una mezcla extraña, como usted quiera

y mande, pero el senador Monreal se plan
ta. Pas mal en un mundo en el cual todos
se le tiran alos pies al sultán, o como se di
ga. Oigan esto: "si no hay inclusión, habrá
división y si no hay apertura habrá ruptu
ra. Es decir, estamos atiempo de conducir
un proceso incluyente con las candidatu
ras durante las primarias". Todo esto le re
cuerda mucho a Gilga la forma en que se
arreglaban las candidaturas en el PRI.
"Efectivamente, el debate y la disputa

son internas. Si nosotros nos ponemos de
acuerdo, nadie nos ganará en 2024. Y, si
no somos capaces de interpretar correc
tamente el momento político, corremos el
riesgo de no ganar la elección. Por eso te
nemos que hacer un gran esfuerzo por lo
grar un acuerdo y caminar todos juntos".
Aigoeei, ¿y cómo sienten esta declara

ción?: "Yo me cuido mucho... Un hombre
público ahora es un escaparate. Y la polí
tica ahora se ha convertido en un oficio de

rendición de cuentas y transparencia con
una permanente observación de todo. Es
muy vulnerable el ejercicio de la política y
muy delgado el hilo de la conducción co
rrecta en lo que digas, lo que hagas, dónde
y cómo estés". Total que ya saben de que
lado masca la iguana.

Gabinete de curiosidades
Trajinar o trajinarse a una persona: to
quetearla con deshonestidad, engañarlaj
defraudarla.

Trajinera: chinampaj piragua o canoa
que sirve para transportarse y vender ño
res.

Trajinero: que trabaja viajando o ha
ciendo trasportes en una trajinera.
(Francisco J. Santamaría: Diccionario

de mexicanismos. Porrúa, 1992).^™

Güs'enva
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Quitar, poner, mandar

Llegó la hora de garantizar que esos mons
truos que la democracia puede llegar a en
gendrar tengan corta vida y hagan el me

nor daño posible.
Llególahorade que quienes nosgobiernan sepan que

están ahí no solo porque el pueblo pone y el pueblo qui
ta, sino también hasta que el pueblo lo decida.
La transformación de México —una decisión tomada

por la mayoría en 2018— debe ser una transformación
profunday radical de nuestra democracia.
Abrás ha de quedar el tiempo en que se nos requería so

lo cada tres o seis años, y nuestros votos eran una especie
de patente de corso para quienes resultaban electos.
La democracia no debe ser ya —como lo fue 36

años— coartada para charlatanes y criminales.
El daño ocasionado a la nación por personaj es de la

calaña de Vicente Fox, Felipe Calderón o Enrique Peña
Nieto se hubiera reducido sustancialmente si a mitad

de sus respectivos sexenios se hubieran visto obligados
a someterse a la revocación de mandato.
Con sangre, dolor y pobreza pagamos el que esos infa

mes se mantuvieran seis años en el cargo.
Para el régimen neoliberal, la democraciaeraun asal

to enmascarado al poder por la vía del fraude electoral o
una vil transacción comercial.
Los grandes electores eran

los medios de comunicación

y el poder económico; las y
los votantes éramos un ins
trumento inerme a quienes
duraba muy poco la ilusión
óptica de haber elegido a los
gobernantes.
Por eso Andrés Manuel Ló

pez Obrador prometió en campaña someterse a la revo
cación de mandato a la mitad de su sexenio.
Insistió en ello unay otra vez, porque —como él mis

mo dice— la obligación de un dirigente político es repe

tirse, y colocó esa promesa junto a la lucha contra la co
rrupcióny el principio de que "el poder solo tiene senti
doy se convierte en virtud cuando se pone al servicio de
los demás" en el centro mismo de su plataforma política.
Resulta paradójico que ese, al que la derecha acusó y

acusa aún de pretender eternizarse en el poder, haya sido
el primer candidato en poner su propia cabeza en lapicota
Una decisión que, ya convertido en el presidente más

votado de lahistoria de México,ha reiteradoypor la que
ha luchado contra la derecha conservadora.

Bien podía López Obrador haberse dormido en sus
laureles, acomodarse sobre sus 30 millones de votos.
Bien podía, siendo un presidente sometido a un lin

chamiento mediático constante y brutal, haberse evita
do un riesgo a todas luces innecesario.
Al empecinarse en la consulta sobre la revocación de

mandato muestra su congruencia politica y su indecli
nable vocación democrática.
La derecha, al resistirse a este ejercicio de democracia

participativa (como ya lo hizo con la anterior consulta),
exhibe por el contrario su vocación autoritariay su des
precio por lo que la gente piensay quiere.
Convertirnos en una nación que les demanda de ma

nera libre y fulminante a quienes la gobiernan que cum
plan o se vayan, no debe ser solo parte sustancial del le
gado histórico de López Obrador; ha de ser nuestro pro
pio legado. Una herencia de libertad y soberanía para
nuestras hijas e hijos.
El comienzo de una nueva era en la que, como que

ría Abraham Lincoln, la democracia sea, efectiva
mente, el gobierno del pueblo, por el pueblo y para el
pueblo; ese pueblo, de ahora en adelante, habrá de po
ner, quitar, mandar.

Resulta paradójico
que la derecha

acuse a AMLO de
pretender eternizarse

en el poder
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Tampoco eso es
una crisis

rwi
¦ odavia se habla de la violencia del país
H como si se tratara de una crisis, es de

cir, algo transitorio, que se arregla (la
sola palabra crisis sugiere que se trata de una ano
malía, pero que tiene su lógica, y eso es tranquili
zador: cabe pensar que se entiende, que pasará).
Se anuncian cada tanto las cifras, se muestran en
gráficos que producen la ilusión de un transcurso
temporal: si se mira la evolución del martes pasa
do al sábado a medio día, entrecerrando los ojos,
con buena voluntad se nota que los homicidios
han disminuido en un 0.4 por ciento. Pero no, esto
no es una crisis, sino un orden en que numerosas
relaciones y prácticas sociales están mediadas por
la violencia —o por la posibilidad siempre inmi
nente de la violencia.

En su origen, este orden es producto de procesos
de larga duración, que se manifestaron en las déca
das del cambio de siglo. En primer lugar, la quiebra
del régimen territorial que había sido funcional
para el dominio del PRI, y que ocasiona desajustes
en el sistema de representación, autoridad, asigna
ción de recursos, orden local. En segundo lugar, el
crecimiento de los mercados informales e ilegales,
inseparables de los mercados formales, como parte
de una economía globalizada, opaca, sumamente
desigual —una economía predatoria, de lotería En
tercer lugar, y enbuena medida como consecuen

cia de lo anterior, el creci
miento de un mercado infor

mal del uso de la fuerza para
protección o extorsión de ca
da vez más situaciones, acti
vidades, relaciones sociales.
Y además, por supuesto, las
drogas. En conjunto, la confi
guración provocaba una sen
sación de desorden: de crisis.

El gobierno del presidente Calderón se pro
puso intervenir ese proceso. Retórica y estraté
gicamente se planteó como una guerra contra las
drogas ("Para que la droga no llegue a tus hijos").
No podía más que afectar al conjunto del nuevo
orden. Los propósitos eran, primero, reducir, su
jetar, desmantelarlas organizaciones dedicadas
al contrabando de drogas; segundo, recuperar pa
ra la federación el control directo del territorio; y
tercero, expropiar los recursos de fuerza de todos
los actores sociales, para trazar una frontera níti
da, indudable, entre el Estado y el crimen. El envi
te no tuvo éxito en lo que se había propuesto, pero
provocó una serie de reacciones que abrieron este
nuevo ciclo.

Se habla todavía de crisis, pero todo parece in
dicar que se ha asumido ya que las cosas no van a
cambiar, que el futuro será así. Y que el ejército es
parte de este nuevo orden. Ya no hay en realidad
estrategias de emergencia ni planes para una tran
sición hacia otra cosa. En los hechos, lo que se ha
decidido es la ocupación militar del país: la presen
cia permanente de las fuerzas armadas en todo el
territorio, con más del doble de efectivos, y con un
nuevo diseño territorial: 300 jurisdicciones, 300
cuarteles, que garantiza su distribución uniforme
en el país. Es una ocupación militar, como las de
Irak o Afganistán: ¿cuánto puede durar una situa
ción así? ¿Qué se puede esperar, qué tan eficaz pue
de serpara reducir la violencia? Para quien quiera
verlos, estánlos ejemplos de IrakyAfganistán.

De la ocupación
militar del país, ¿qué
se puede esperar?

Están los ejemplos de
Irak y Afganistán
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Reforma eléctrica:
el dilema del PRI

F
1 reto que tiene el PRI es trascendental

¦ i Recuperarlacredibilidadylaconfianza
de la sociedad después de gobiernos co

mo los de Peña Nieto, los Duarte y Borge —razón por
la cual se convirtió en sinónimo de frivolidady corrup
ción, cuando pudo haber sido otra cosa muy distinta
gracias al Pacto por México— se antoj a una tarea casi
imposible. Su participación enla coalición electoral en
junio pasado le dio un poco de airey tiempo, aunque la
derrota de las gubernaturas es un recordatorio de que
las coaliciones no sonpanacea
Igual que panistas y perredistas, los priistas tienen

que hacer su autocrítica, pedirle perdón ala sociedad
y emprenderunproceso de reconversióny reorgani
zación interna, al mismo tiempo que intenta reconec
tarse conla sociedad con base enuna oferta de futuro

viable y atractiva, con rostros y voces nuevas que laha
gan creíble. La redefinición política y programática
que tiene que hacer el PRI es más complicada, porque
sus banderas están ahora en manos de Morena No en
balde muchas bases priistas se han pasado a las filas
morenistas como si fueran su casa: el clientelismo, las
dádivas sociales, el nacionalismo, estatismo, un líder
fuerte y autoritario son todas tradiciones priistas. Pe
ro al mismo tiempo esa dificultad es una oportunidad

de reinventarse mejor, sin vicios ni trampas o recursos
autoritarios, ni sustentado en un caudillo.
Si el PRI desea ser otra vez un partido institucional

y competitivo que aspire de nuevo a ganar la Presiden
cia, tiene que construiry recorrer ese camino. No será
fácil ni rápido, pero es la manera no solo de sobrevivir,
sino de tener un futuro junto con el del país, aportan
do su experiencia más sus nuevas ideas y propuestas.
El PRI le dio mucho bueno y malo a México du rante
siete décadas. Tiene otra oportunidad de refundarse.
Oj aláy la aproveche.
Pero tiene otra alternativa Puede sobrevivir, pero lo

haría como un partido más de la chiquillada, como el Ver
de o el del Trabajo, que en vez de aportar al paísyala demo
cracia, usanlapolítica como un negocio, al poner ala ven
talos cotos de poder que le quedan: votos de legisladores,
sufragiosde clientelas enprocesos electorales, etc., acam
bio de algunas posiciones y dinero parala pequeñaburo
craciapartidistay sus dirigentes. Seríamuy triste que así
fueranlosúltimos años del PRI, pero no sería incongruen
te con lo que ha sido una parte de ese partido, la que per
mitiódurante muchos añoslaprácticadelapolítica como
un arte de apropiarse de lo público para fines privados.
Negociar con AMLO la aprobación de la reforma

eléctrica —regresiva y terriblemente perjudicial para
los mexicanos, para el medio ambiente y para el futuro
del país— a cambio de cancelar investigaciones judicia
les y/o más algunas gubernaturas y posiciones futuras
para sus legisladores (AMLO estaría haciendo lo mis
mo que dice que hizo Lozoya con la reforma energética
de 2014) equivaldría al camino fácil de la supervivencia
—pero que no se les olvide— como partido satélite de la
4T o, peor, terminar como una corriente más de More
na Los intereses particulares de los dirigentes, diputa
dos y senadores por encima de la posibilidad de un PRI
renovado que defienday trabaje por el país que ayudó a
construir. Ambas respuestas están en el ADN del priis
mo. Oj aláy alos priistas les gane la vergüenzay apuesten
por las instituciones de la democraciay por el futuro de
su partido, pero no como mercenario de la política
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Adán Augusto vs. Bartlett
De pronto, sin decir agua va, el goberna
dor de Tabasco, Carlos Merino, le mostró
los colmillos a la CFE. Dijo que no tole
rará a la paraestatal mal servicio ni co
bros excesivos.

El arranque dejó en claro que sigue vi
gente el pleito entre Manuel Bartlett y
Adán Augusto López, ex gobernador de
esa entidad. Durante varias semanas es
tos personajes se dieron con todo en el
marco de las graves inundaciones que
sufrió Tabasco, incluida Villahermosa.
Adán llamó cínico a Bartlett y él res
pondió diciendo que el gobernador le
daba risa.

¿Le seguirá dando risa ahora que López
Hernández es el poderoso secretario de
Gobernación con boleto para participar
en el proceso 2024?
Las heridas de ese combate no han ci
catrizado, Los contendientes siguen con
los guantes puestos, aunque su peso po
lítico ha cambiado.

Lo dejan solo
¿Hay un lugar para un asesor antico
rrupción en el gobierno de Cuauhtémoc
Blanco en More los?

Gerardo Becerra piensa que no y por
eso, por congruencia, renunció al car
go y anunció que seguirá en su lucha
contra la corrupción en las calles, pero

no dentro del Palacio de Gobierno,

Becerra recordó que está en curso, y
avanza, una denuncia por enriqueci
miento ilícito en contra del mandata
rio y gente de su entorno, incluidos
familiares.

Como era de esperar, la oficina que tenia
Becerra no recibió ningún tipo de respal
do por parte del gobierno que solo la creó
para taparle, sin éxito, ei ojo al macho.
El circulo en torno ai mandatario estatal

se cierra y no hay indicios de que pueda
volver a salirse con la suya.

Adiós a los helicópteros
La llamada Iniciativa Metida recibirá
los santos oleos en la reunión de alto

nivel en materia de seguridad entre Mé
xico y Estados Unidos que se realizará
el viernes.

Ese es al menos el objetivo del gobierno
mexicano que ya no quiere más helicópte
ros ni armas. El canciller Marcelo Ebrard

va por mayor acceso a información d e in
teligencia y apoyo para ei desarrollo.
Esa es la visión de México. Nada in

dica que la administración Biden la
comparta. A elios lo único que les in
teresa es asegurar su frontera sur y
para eso es necesario detener la mi
gración y que México les haga el tra
bajo sucio.
A pesar de las sonrisas y las palabras di

plomáticas, la realidad es que i a reunión
de seguridad del viernes se dará en un
entorno de claro distancia miento.

Parlamento abierto
La Reforma Eléctrica es un tema dema

siado importante, como para dejarlo so
lo en manos de los políticos. Ellos no
están pensando en la próxima genera
ción de mexicanos, sino en la siguien
te elección.

Es imperativo que se concrete la pro
puesta de un Parlamento Abierto para
discutirla, en el que participen expertos
y académicos que dominen el tema, y no
solo coordinadores parlamentarios que
quieren fastidiar a sus opositores.
Es un tema que rebasa obsesiones o
resentimientos de algunos persona
jes. Está conectado al desarrollo na
cional y al bienestar de las familias.
La exigencia social es que antes de to
mar cualquier decisión haya un análisis
a fondo que salga de las trampas de ias
mañaneras •

Las heridas de ese combare
no han cicatrizado. Los

contendientes siguen con ¡os
guantes puestos, aunque su
peso político ha cambiado.
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no de los elementos que ca
racterizan al Derecho Penal

o que permiten su identifi
cación como el brazo duro
del Derecho, son las penas.

Esta reacción agresiva, intensa y cierta
mente también dramática, permite ad
jetivar esta rama de la ciencia jurídica.
Mucho se ha discutido, en la doctrina
iuspenalista, acerca de la naturaleza de
las penas, si éstas son un elemento del
delito o sólo una de sus consecuencias.
Cualquiera que sea la conclusión a la
que se arribe, es indudable que su apli
cación terrenal, en la vida de personas
de carne y hueso, tiene siempre un im
pacto generalmente menospreciado por
la sociedad.

En la adaptación de la obra literaria
Rita Hayworth y la redención de Sha
wshank, de Stephen King a la pantalla
grande, los personajes de Brooks Hatlen
y Sherwood Boiton, son fusionados en el
entrañable Brooksie, aquél adorable an
ciano cuyo mejor amigo es un cuervo a!
que salva la vida luego de caer del nido.
Según el filme, al alcanzar su libertad,
después de años preso, ignorante de un
mundo distinto del que le mostraban in
terminables muros de concreto, incapaz
de sentirse vivo, con la única esperanza

del reencuentro con un amigo alado que
nunca retornó y arro
llado por un inmenso
universo que no ha
cía más que patenti
zar su intrascenden

cia en este mundo y
su absoluta soledad,
ajeno de sí mismo,
decide terminar su vida.

Es curioso que te manden aquí de por
vida y eso es justo lo que te quitan, decía
Red, otro recluso en la prisión de Sha
wshank. Lo que Red no atinó a identifi
car, hasta entonces, es que la vida que
se pierde no es sólo la de la persona pri
vada de la libertad, sino a veces, las de
familias enteras, padres, madres, cónyu
ges, hermanos, hijos, amigos, que sufren
el internan!iento de un ser amado; pa
decen su lejanía, su aislamiento, su so
ledad, su ausencia y el irreparable vacío
que deja tras de sí.
Referimos al punítivismo penal o po

pulismo penal, significa señalar el ejer
cicio abusivo del Derecho Penal ai que
un día sí y otro también, recurren go
biernos insensibles y ensimismados pa
ra contener que no solucionar el legí
timo reclamo social de combatir, dismi
nuir y erradicar la delincuencia e inse

guridad pública.
Los barrotes de

hierro no ofrecen
ninguna solución, al
contrario, son un es
pejismo que se sir
ve de la ilusión de la

desaparición jurídi
camente avalada de

personas que algunos califican de inde
seables. El sistema oculta bajo la alfom
bra sus falencias y, al hacerlo, condena a
perpetuidad fenómenos sociales nocivos
cuyas causas permanecen sin atención.
La cárcel, sólo porque no hay otra alter
nativa, es una ruta probada y errada.
Husmeando, por ejemplo, en la Ley

General para prevenir y sancionar los de
litos en materia de secuestro, hallamos
penas ridiculas que superan los ochenta
años de prisión, algunas incluso alcan
zan los ciento cuarenta años. No pien
so que ellas, como tantas otras en todos
múltiples ordenamientos penales nacio
nales, sean ridiculas porque un secues
trador no merezca ser sancionado, sino
porque como consecuencias jurídicas re
sultan ineficaces en múltiples dimensio
nes. Contrarían la aspiración constitucio
nal de la reinserción social, riñe con la
proscripción de penas inusitadas y des
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tierra, muy probablemente, los princi
pios de proporcionalidad, mínima inter
vención y finalidad de las penas. Ni qué
decir de que no hay persona en el mundo
que alcance semejante longevidad.
La realidad acá también supera la

ficción. El derecho humano a la rein
serción social no existe para todos, una
condena penal es, muchas veces, una

condena perpetua, no de la extinción
vital pero sí de la fragmentación esen
cial de la persona.

Como hemos asegurado en otros es
pacios, no se trata de un intento poruña
defensa férrea, una sinrazón, en favor
de delincuentes, sino de la apuesta por
el despertar de un gesto mínimo de este
sentimiento hoy tan exacerbado llama

do empatia que surge de la conciencia y
sensibilidad de la condición ajena#
la excarcelación no

es la libertad.

Se acaba el presidioJ
pero no la condena.

Víctor Hugo
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Claudia Ruiz Massieu
Senadora del PR¡

A diferencia de los dirigentes de su
partido, la legisladora dice claramente
que la reforma eléctrica de AMLO es
un retroceso; en el PR1 apostamos por
modelo de energía sustentable, dijo.

Daniel Ortega
Presidente de Nicaragua

Inició campaña para su tercera reelec
ción consecutiva con un discurso centra

do en atacar a los obispos, a ios que lla
mó "terroristas ", asi como a los dirigen
tes opositores que mandó encarcelar.
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El apagón de las plataformas di
gitales más usadas en el mun
do, las rutas indispensables de
comunicación de aproximada
mente 3 mil 500 millones de

personas cuya dependencia
de Facebook, lnstagram, Messenger y
WhatsApp los ha convertido de benefi
ciarios en esclavos de la tecnología con
temporánea, sin la cual el planeta se pa
raliza, los negocios se derramaban y la
vida pierde su frágil sentido en la instan
taneidad fracasada, nos pone a pensaren
la elección de un nuera camino.

Hace muchos años Tomás Alva Edison

fue interrogado acerca de si algún día po
dría haber una máquina conectada al ce
rebro humano, capaz de sustituir al len
guaje y evitarnos la molestia de hablar los
unos con los otros.

Esa máquina se lama "IPhone" y to
dos tenemos una,

Edison previo [entrevista con R.H. She
rard, "The pall malí gazzete", agosto 1889):

" ... Una máquina así es posible, pero
piense lo que ocurriría si alguien ía inventara.
Todo ser humano huiría de su prójimo, sal
dría corriendo en busca de algún refugio..."'

Hoy los humanos no hemos corrido en
busca del refugio: lo llevamos en el bolsillo.
El teléfono celular inteligente es ¡a más aca
bada de las extensiones del hombre (para usar
el viejo lenguaje de Mcluhan) quien depende
boy de las herramiemientas digitales como no
lo había hecho de ningún otro invento ante
rior en toda ta historia.

Ni los nigromantes ni los adivinos;
tampoco los profetas, los
arúspices y los líderes po

líticos o religiosos de la
antigüedad, manejaron
el mundo con la habilidad
(y rendimiento crematísti
co) del señor Zuckerbergcuya fortuna dis
minuyó apenas 6 mil millones de dólares
en un día, cantidad recuper rabie en poco
tierno porque la avalancha de usuarios —
ahora estimulada por la necesidad ficticia
en medio del pánico real— es creciente.

El NYT dijo:
"...Facebook y su familia de aplicacio

nes, que incluye a lnstagram y WhatsApp,
se cayeron al mismo tiempo durante horas
el lunes, dejando fuera del aire una plata
forma de comunicación vital utilizada por
miles de millones de personas y mostran
do cuánto depende el mundo de una em
presa que ya está bajo intenso escrutinio.
' Las aplicaciones —que incluyen Fa

cebook. lnstagram, WhatsApp, Facebook
Messenger y Oculus— comenzaron a
mostrar mensajes de error alrededor de
las 11:40 de la mañana, hora del Este, se
gún informaron ios usuarios. La interrup
ción duró más de cinco horas antes de que

algunas aplicaciones vol
vieran a funcionar poco a
poco, aunque la compañía
advirtió que los servicios
tardarían un tiempo en
estabilizarse.

"Pese a ello, el impacto fue inmediato
y global. Facebook se ha construido como
una plataforma eje con mensajería, emi
sión en vivo, realidad virtual y muchos
otros servicios digitales. En algunos paí
ses, como Birmania e India, Facebook es
sinónimo de internet".

La enorme pausa en la conversación
global no sólo interrumpió la vida: generó
un sobresalto mayor. Era como si se nos
hubieran caído encima de nuevo los edi
ficios en un terremoto. Fue un sismo de
la palabra fugaz, una medrosa actitud de
sentirse aislado, abandonado.

Y mientras más tiempo pasaba y me
nos posibilidades se veían de regresar
pronto a la futilidad de los mensajes ín
signícantes o las fotografías baladíes, más
se acentuaba el sentimiento de insulari

dad: habíamos dejado de pertecer a un
gigantesca comunidad de desconocidos,
a quienes hermana la condición de ciber
nautas, no la categoría de personas.

El murmullo de la desgracia, los co
mentarios en las estaciones radiodifuso

ras y la resignación ante el sólo uso del
teléfono (cuya modernidad celular nos
maravillaba hace apenas una década),
nos mostraba enfurruñados, resignados
y solitarios ante el pasmo inclemente: no
tengo mensajes, no tengo wasap, no ten
go nada, soy un paria.

Y sobre todo la imposibilidad de recla
marle a alguien. Como todo gran vigilan
te sobre nuestras cabezas, el invisible mo
narca de las ubicuas plataformas —ahora
oculto en su inconexió—, no tiene rostro.

Por primera vez ante un fenómeno
masivo planetario, no le podíamos recla
mar nuestro solitario desamparo al go
bierno»

" " Una máquina asi es
posible, pero piense lo

que ocurriría si alguien la
inventara'
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Nos dicen que en algunos estados del país iniciará un
programa piloto denominado "Sistema Multi Fuente"
con el que se podrá documentar de manera más
certera la incidencia delictiva para que los datos sean
utilizados por los sistemas de inteligencia. El
proyecto impulsado desde la Secretaría de
y Protección Ciudadana, de ROSA ICELA
y el Secretariado Ejecutivo del Sistema
Seguridad Pública, pretende la
bases de datos para la integración de
investigación. Por ejemplo, el Registro
Nacional de Detenciones, los números
emergencia y de denuncia 91 y 089,
así como el Informe Policial

Homologado,
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Dicen los que saben que el Gobierno federal está
convocando a los extrabajadores de Mexicana de
Aviación, empresa que dejó de operar en 2010,
para que formen parte de la Cooperativa de la
Aerolüiea del Bienestar, una nueva compañía aé
rea que volaría desde el nuevo Aeropuerto Felipe
Ángeles y que tendrá como capital semilla un
préstamo de un banco estatal (muy probable
mente el Banco del Bienestar) por alrededor de
80 millones de dólares y que supuestamente se
ría completado con una inversión privada por
otros 70 u 80 millones, eso sí no se sabe cuándo.

Los enterados cuentan que el plan de negocios de
la aerolínea fue confeccionado por Pedro Censó
la, exsecretario de Comunicaciones y Transpor
tes en el sexenio de Vicente Fox y en algún mo
mento director de Aeroméxico después de la
quiebra de 1988. El nuevo director sería Salvador
Álvarez, que hasta añora encabeza la Bed Com
partida de Altan Redes, a punto de entrar en con
curso mercantil.

La cosa, sin embargo, se ve cuesta arriba porque
entrar en un mercado tan competido como el aé
reo dicen que es casi suicida en un momento en
que muchas empresas están en concurso mer
cantil o su apalancamiento rebasa los 18 a 1, el
tráfico se mueve lento y el AIFA aún no está bien
conectado.

Se dice que una posible salida sería rescatar a la
emproblemada Aeromar, aerolínea con aviones
pequeños y deudas muy grandes que está vi
viendo momentos de crisis con sus sindicatos,
pero cuyas rutas especiales y modelo de negocios
podría funcionar para que el aeropuerto militar
inicie operaciones. Se salvarían tres cosas: la via
bilidad del Felipe Ángeles, las finanzas de los Ka
tz y los alrededor de mil empleos que genera esta

aerolínea.

El Gobierno mexicano presentará una inconfor
midad ante la Organización Mundial de Propie
dad Industrial (OMPI), que dirige Daren Tang, y la
Organización Mundial del Comercio (OMC), que
encabeza Ngozi Okonjoíweala, porque existen
al menos 30 productos que se comercializan en
Europa con el nombre Tequila.

A pesar de que en julio pasado se Eegó satisfacto
riamente a un acuerdo entre la industria tequiie
ra y la cervecera holandesa Heineken, que enca
beza Dolf van den Brink, por el uso de la denomi
nación tequila, los industriales tequileros no
quieren volver a vivir otro capítulo como este
porque cada litigio cuesta alrededor de 4 millo
nes de euros y todavía hay muchos vivos que co
mercializan productos con el nombre que México
hizo famoso en el mundo.

Esta denominación de Origen (DOT) cuenta des
de 1997 con la protección de la Unión Europea y
fue el primer producto mexicano que logró este
modelo de protección en el llamado "viejo conti
nente". El problema es que es imposible gastar
millones de euros en perseguir a todos los que
violan las normatividades.

Este miércoles, el Instituto Estatal de Educación
Pública de Oaxaca que lleva Francisco Ángel Vi
Uarreal y el Sindicato de Trabajadores de la In
dustria de la Radiodifusión, Televisión y Teleco
municaciones de la República Mexicana, de Ri
cardo Acedo, firmarán un convenio para difundir
materiales educativos elaborados por la SEP de
Delfina Gómez, a través de spots de radio, tele,
noticieros y redes sociales. El mencionado acuer
do, nos adelantan, tiene como objetivo garantizar
que los niños de la entidad gobernada por Ale
jandro Murat alcancen y refuercen los objetivos
académicos del ciclo escolar 20212022.
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Visión de ciudad
La estructuración de la relación entre alcaldías y Gobierno
de la Ciudad de México es institucionalmente mala. Las

primeras están demasiado acotadas y controladas por el
segundo, pero quien sale perdiendo es la ciudadanía. Esto
no está bien, y a pesar de que la estructura actual sea có
moda para el gobernante de la ciudad, debe cambiar en los
próximos años para beneficio de sus habitantes.

El Gobierno de la Ciudad de México controla demasia

das acciones de las alcaldías: su presupuesto, la contralo
ría, los fabuladores, el sistema unificado de atención ciu
dadana, da lineamientos en diversos ámbitos de acción,
da autorizaciones desde el centro de la ciudad.

Esto coloca a las alcaldías en una situación doblemen

te vulnerable. Por un lado, no recaudan los recursos ne
cesarios para una buena respuesta en temas básicos co
mo servicios públicos; por otro, las políticas centrales di
ficultan el uso de los recursos disponibles.

Por ejemplo, los nuevos alcaldes acaban de llegar el 1
de octubre. De los 16, cinco se están reeligiendo, todos los
demás están entrando y formando sus equipos, por lo
cual tienen un mes para contratar los insumos necesarios
para hacer frente a las múltiples carencias en materia de
servicios.

Al pasar cuatro meses entre la elección y la toma de
protesta, hay una gran distancia de lo que determina el
electorado, pero finalmente arrancan sus funciones
cuando el año fiscal se terminó y quedan pocos días para
ejercer los recursos de sus alcaldías, si es que el predece
sor les dejó dinero.

Al final, esta camisa de fuerza aleja a los alcaldes de la
toma de decisiones. Los incentivos están trazados para

ganar votos y no para gobernar. Los lineamientos que es
tablece el gobierno central se convierten en una camisa
de fuerza de la que sólo es posible salir bien librado cuan
do ya se superó la curva de aprendizaje.

El Gobierno de la Ciudad de México está débil en re

caudación, pero la posibilidad de hacer un sistema de re
caudación conjunta que eleve los ingresos de las alcal
días queda descartado porque éstas son incómodas para
el Zócalo, incluso las del mismo partido que la Jefa de
Gobierno. Es una cuestión de poder.

En lo individual, cada alcalde o alcaldesa llevan la res
ponsabilidad de hacer más con menos recursos. En lo ge
neral, sin embargo, el jefe o jefa de Gobierno en turno,
debería hacer algo más por las alcaldías aunque no ob
tenga el máximo beneficio posible.

Los gobiernos locales de la Ciudad de México requie
ren más recursos, no los tienen, pero por lo menos debe
ría existir una ruta para que año con año la capacidad de
atención mejore.

Por el contrario, lo que hoy se vive es un gran deterio
ro. Ciertamente una buena administración puede contri
buir a mejoras sustantivas, como ha sucedido en algunos
casos, pero la debilidad institucional nos dice que sí es
necesario fortalecer a las alcaldías y que de alguna forma
la Jefatura de Gobierno lo debería impulsar, pues el no
hacerlo, en realidad, les beneficia electo raímente, pero
muestra al gobernante en turno como poco visionario.

El Gobierno local controla demasiadas
acciones de las alcaldías: su presupuesto,
la contraloría, los tabiiladores
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Club de fans
de la ENVIPE
/Cuál CS la mejor forma de obtener información sobre delitos
ocurridos, sensación de seguridad de la ciudadanía, o confianza públi
ca en las instituciones? Preguntando directamente. Eso es lo que el
Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) hace cada año
como parte de la Encuesta Nacional de Victimización y Percepción
sobre Seguridad Pública (ENVIPE).
Entre sus principales hallaz

gos, esta encuesta ha mostra
do que la cifra negra en Méxi
co asciende a 93.3 por ciento
(porcentaje de los delitos que
no son denunciados o para

los cuales no se inicia una investigación) y
que 75.6 por ciento de la población se
siente insegura en su entidad federativa
en 2021.

La ENVIPE se ha convertido en un refe

rente indispensable para el diseño y eva
luación de políticas públicas en México.
Los indicadores de la ENVIPE forman parte
de instrumentos de planeación (planes y
programas de desarrollo), investigaciones
académicas y periodísticas, así como de
múltiples reportes y estudios elaborados
por organizaciones de la sociedad civil. Por
citar un ejemplo, el índice de Estado de De
recho en México, del World lustice Project,
utiliza algunos datos de la ENVIPE por su
robustez metodológica y comparabilidad
entre estados y en el tiempo.

¿CÓMO SE REALIZA?
Durante los últimos 11 años (y de forma
ininterrumpida), el equipo del Inegi ha re
corrido el país para conocer la experiencia
y opinión de las personas sobre temas de
seguridad y justicia. En 2021, visitaron 102

mil 297 viviendas en zonas rurales y urba
nas de las 32 entidades federativas. El

equipo de encuestadores y encuestadoras
del Inegi aplica la entrevista cara a cara a
un informante seleccionado en cada vi

vienda; es decir, a una persona de 18 años
y más que resida de forma habitual en esa
vivienda. La encuesta de victimización se

aplica en formato digital, mediante dispo
sitivos móviles que facilitan la fluidez de
la entrevista. Destaca que el cuestionario
de la ENVIPE se diseñó con base en mejo
res prácticas internacionales, literatura
especializada sobre el tema, así como
consultas a especialistas y personas
usuarias. En resumen, la ENVIPE consti
tuye un ejercicio admirable.
ALGUNOS HALLAZGOS DE LA
ENVIPE 2021

A continuación, incluyo algunos hallazgos
de la ENVIPE más reciente. Como nota, la
ENVIPE 2021 (cuya información se levantó
durante marzo y abril de 2021) incluye in
formación sobre los delitos ocurridos en

2020, así como sobre la percepción actual
de las personas en temas de seguridad (en
2021). Todos los datos de la ENVIPE están
disponibles en línea, en www.inegi.oig.mx.

Se registró una disminución en el total
de delitos ocurridos en el país entre 2019 y

2020 (de 30.3 millones a 27.6 millones).
Existen diferencias significativas en la

tasa de incidencia delictiva (delitos por
cada 100 mil habitantes) a nivel estatal.
Los estados con las tasas más altas para
2020 son la Ciudad de México (53 mil 334
delitos por cada 100 mil habitantes) y el
Estado de México (39 mil 539). Por otro
lado, los estados con las tasas de inciden
cia delictiva más bajas son Chiapas (15 mil
689) y Veracruz (18 mil 778).

La cifra negra (delitos que no se de
nuncian o para los cuales no se inicia una
investigación) asciende a 93.3 por ciento a
nivel nacional. Además, se registran dife
rencias importantes por tipo de delito: la
cifra negra para el robo total de vehículo
es tan baja como 37.9 por ciento, frente a
98.6 por ciento para secuestro o 97.9 por
ciento para extorsión.

Las principales razones por las cuales las
personas no denuncian delitos ante las au
toridades incluyen considerarlo una pérdida
de tiempo (33.9 por ciento) y desconfianza
en la autoridad (14.2 por ciento). También
destaca que entre las personas que sí reali
zaron una denuncia en 2020, una de cada
tres (32.3 por ciento) tardó más de cuatro
horas en terminar el trámite.

A nivel nacional, 75.6 por ciento de la
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población se siente insegura en su entidad
federativa. Para las mujeres, este porcentaje
asciende a 78.8 (frente a 72.0 para los hom
bres). Los estados donde la gente se siente
más y menos insegura son: Estado de Méxi
co (913 por ciento), Morelos (86.6 por cien
to), frente a Yucatán (27.2 por ciento) y Baja
California Sur (34.3 por ciento).
Los espacios donde la población se

siente más insegura son los cajeros auto
máticos en la vía pública (80.5 por ciento)
y el transporte público (69.5). Aunque con
un porcentaje mucho menor, destaca que
18.2 por ciento de la población se siente
insegura en su propia casa (para las muje

res, asciende a 20.0 por ciento).
A nivel nacional, 64.6 por ciento de la

población percibe que la policía estatal sí
estarla dispuesta a ayudarles en caso ne
cesario. Los estados con mayor percep
ción sobre la disposición de ayuda de la
policía estatal, lo cual refleja una sen
sación de confianza, son Yucatán (82.4
por ciento), Nuevo León (75.5 por ciento),
y Oaxaca (74.9 por ciento).

La ENVIPE nos permite analizar dife
rencias entre estados y cambios en el
tiempo. Es una herramienta útil y confia
ble para elaborar diagnósticos sobre la si
tuación de seguridad en el país, monito
rear políticas públicas, así como para di

señar acciones que nos permitan fortale
cer los sistemas de seguridad y justicia en
México. Por estos motivos, me considero
parte del "club de fans de la ENVIPE".
Investigadora sénior en
el World Justice Project.

<sLeslie_fs
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López Obrador le
tiende la mano al PRI

Desde ayer todos voltean a ver qué dicen y qué hacen los
políticos del PRI.

"De modo que ahora que presentamos la iniciativa para for
talecer a la Comisión Federal de Electricidad pues el PRI tiene
una oportunidad para definirse. ¿Va a seguir con el salinismo
como política o va a retomar el camino del presidente Cárdenas,
del presidente Adolfo López Mateos, el camino que trazaron es
tos dos grandes presidentes de México? Entonces, sí es un mo
mento, de nuevo, definitorio, vamos a ver qué resuelven", dijo
ayer el presidente de México, Andrés Manuel López Obrador.

El mandatario insistió, no fue casual su invitación a la salva
ción del partido: "Es una oportunidad histórica para el PRI, de
definición; es decir, nos olvidamos, porque esto es contrario al
interés popular, esto es lo que nos llevó a la derrota: el salinismo,
las privatizaciones, el olvidar al pueblo, el entregarse a las em
presas particulares sobre todo extranjeras, el aliarse con los
conservadores".

Respondía al reportero Alberto Morales, de Ei Universal no a
uno de los personajes que luego acusan los críticos de la 4T que
le lanzan balones a modo para que los remate a gol. Pero parecía
que el Presidente tenía lista su respuesta.

"Presidente, quiero preguntarle su opinión. Ayer se dio
una reunión entre los dirigentes nacionales del PAN, PRD y
PRI. PAN y PRD están presionando al PRI para defina una
postura sobre la reforma energética que usted presentó. Pre
guntarle si le pediría al PRI que no se deje presionar por los
otros partidos", lanzó Morales.

Y directo remató López Obrador:
"Pues cada quien tiene que asumir su postura y es momento

de una definición o es otra oportunidad para definirnos, si esta
mos porque se conserven como empresas públicas Pemex y la

Comisión Federal de Electricidad o queremos desaparecerlas,
como se ha intentado sobre el periodo, en todo lo que fue el
periodo neoliberal, para que el mercado de las gasolinas, de la
energía eléctrica, quede en manos de particulares, de empresas,
sobre todo extranjeras. Es una definición.

"Entonces, nosotros consideramos que lo que más le con
viene al país es que se conserven estas dos empresas para
garantizar que no haya aumentos de impuestos, que no haya
aumentos en el cobro de energéticos, que no aumente el pre
cio de las gasolinas, que se acabe lo que imperó durante mu
cho tiempo, los llamados gasolinazos, que no siga aumentan
do el precio de la luz. como era antes".

Como comentamos en este espacio hace unos días, platican
do con Rubén Moreira, coordinador del Partido Revolucionario
Institucional en la Cámara de Diputados, nos dio a entender que
se moverían dependiendo de la situación, en caso de que tuvie
ran que sumarse a Morena en algunas votaciones. Ser aliados de
Morena para concretar los proyectos de la Cuarta Transforma
ción no se descartó.

"Esa es una pregunta con mucha jiribilla", nos dijo Moreira,
"Si yo te digo que no, y ellos proponen algo bueno, usted me
diría por qué si es algo bueno no lo aprobó. Si te digo que sí, me
vas a decir a ocho columnas mañana que el PRI está con More
na. Yo lo que le puedo decir es que nunca he votado en contra de
la declaración de principios de mi partido, eso es lo que yo le
puedo decir. En el mismo sentido, le digo, que no hay iniciativas
ahora mismo, del Presidente de la República. Y que en un parla
mento se parla, entonces esperaríamos la iniciativa y luego dis
cutimos. Lo que sí es irreductible es que nosotros no vamos a
destruir las instituciones".

Parece que ni sí, ni que no, sino todo lo contrario.
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Desayuno en Veracruz
Gran revuelo se armó por el desayuno del gobernador
de Oaxaea, Alejandro Murat, con la secretaria de
Energía, Rocío Nahle, en conocido cale de Veracruz.
En medio de la polémica por la reforma eléctrica,
panistas y perredistas, aliados del PRI, creen que la 4T
cabildea con gobernadores tricolores para aprobarla.
Temen se quiebre la alianza en su primera prueba.

Disputa de papel
Verdadero lío está resultando la consulta de

Revocación de Mandato. Ahora hay tensión entre
Morena y el INE por no permitir en todo el país
la recolección de firmas en papel para solicitar
el ejercicio. El instituto que encabeza Lorenzo
Córdova aclara que la Ley sólo estableció que en 204
municipios podría hacerse; en el resto será vía APP.

Sanción sin politización
Con el mazo dando va el secretario de la Función

Pública, Roberto Salcedo, aplicando la ley sin armar
show. Así ocurrid al inhabilitar por 10 años al director
del Instituto Nacional de Cancerología, Antelmo
Abelardo Meneses, a quien le detectó inconsistencias
en su declaración patrimonial. El asunto se manejó de
manera muy pulcra para evitar que se politizara.
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Mañaneras regias
Con la novedad de que el recién estrenado gobernador
de Nuevo León, Samuel García, tendrá sus propias
conferencias mañaneras. Serán martes, jueves y
domingos, a las 10:00 horas, y prevé que lo acompañe
de manera permanente su secretaria de Salud, Alma
Rosa Marroquín porque quiere dar informes sobre la
situación del COVID 19 en la entidad.

Acuerdo retroactivo
Apertura y voluntad, dicen los trabajadores del Poder
Judicial de la CDMX, encontraron en su magistrado
presidente Rafael Guerra Álvarez, por el acuerdo
que logró con el sindicato para incrementar 6% el
salario bruto de los 10 mil agremiados. Además, será
retroactivo al 1 de enero. Se trataba, nos explican, de
mejorar las condiciones laborales en este ente.
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La ideo es reemplazar la Iniciativa Mérida, que
desde 2008, puso el marco a las relaciones entre
aparatos de seguridad y justicia de los dos países

n rediseño de la cooperación ele seguridad
entre México y Estados Unidos será el re
sultado formal de la reunión de Alto Nivel

que este viernes sostendrán funcionarios
de los dos países en México.

La ¡dea es reemplazar la Iniciativa Mérida
que, desde 2008, puso el marco a las rela

ciones entre los aparatos de seguridad y justicia de los clos
países, para inaugurarla "guerra contra el narco" a la que hoy
se atribuyen todos los problemas de violencia que sufre el país.

De acuerdo con Marcelo Ebrard, secretario de Relaciones
Exteriores, esa iniciativa "está muerta", y según fuentes de la
propia SRE, lo que viene es mejor. Por primera vez, aseguró un
informante, "vamos a trabajar hombro con hombro".
El nuevo "entendimiento bicentenario", como adelantó

Jesús Esquivel en el semanario Procesa, llevará a modernos
acuerdos para compartir inteligencia y para acotar las acciones
de los agentes estadounidenses en México.

El diálogo "de alto nivel" sobre seguridad traerá a México a
los secretarios Anthony Blinken (Estado), Alejandro Mayorkas
(Seguridad Nacional), y al Procurador General Merrick Gar
  land, que la semana pasada se reunió

en Washington con Alejandro Gertz
Mañero, su contraparte en México.Pero todo
Para el gobierno del presidentecambio

Andrés Manuel López Obrador, la ideagenera riesgos
central sería ponerorden en una rey a ueces costos lación en la que el gobierno federal
había perdido incluso control sobre
los apoyos que pedían los estados.
La intención sería restablecer

igualmente un equilibrio: a raíz de los ataques terroristas del
11 de septiembre de 2001 en Nueva York y Washington, los
vínculos regionales de seguridad han estado determinados,
sobre tocio, por los intereses estadounidenses.

Desde ese punto de vista, la realidad es que si hay 100 mil
muertos en México por la violencia, hay otros tantos en Es
tados Unidos por el consumo de drogas, lo que brinda mayor
urgencia e importancia a la necesidad de que ambos países
trabajen de manera conjunta.

Qué tan profundo o que tan significativo sea el cambio está
alguna medida la nueva conformación

ambas partes.
que cuando se convino la Iniciativa

la importancia ele que por primera
corresponsabilidad en el problema.
críticos, la propuesta "se envició" y

esperados.
informantes, los actores son diferentes
va a ser distinto.

dicha, todo cambio genera riesgos, y a
del 11 de septiembre de 2001 el go

denunciadoy renunciado, de pasoal
de Asistencia Recíproca (TIAR).
Tratado de Libre Comercio de América
lugar al tratado MéxicoEstados Uni

por lo pronto, más bien complicó
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• Tere Jiménez vs. Toño Orozco

¦ Morena, una calamidad en Veracruz
¦ Rutilio abandona al PVEM y al PT

alud federal se muda a Acápi Ico. El titular,
S Jorge Alcocer, visitó susfastucsas oficinas.

En teoría, se iría del edificio de Lieja, en la
CDMX. En realidad, él y su séquito tendrán
oficinas en Paseo de la Reforma, cerca ele
Palacio Nacional. En la exhibición de las

oficinas estuvieron el gobernador Héctor
Astudilloy la gobernadora electa, Evelyn Salgado, quienes
no han sido informados cuánto personal emigrará de la ca
pital clel país, ni cuántos acapulqueños serán contratados.
Ah, quienes preguntan por Hugo LópezGatell, sólo viaja a
Acapulco por placer.

AGUASCALIENTES: Para quienes tenían dudas, Teresa
Jiménez, exedil de la capital y ahora diputada federal, parti
cipará en la selección clel candidato clel PAN a la gubernatura
para el año próximo. Busca suceder a Martín Orozco, quien
impulsa a su hermano Juan Antonio. Si no cuenta con el
apoyo del CEN azul, con Marko Cortés, buscarán pintarse
de naranja (MC). Se calientan los ánimos y Tere lleva mano.

VERACRUZ: La auditora del estado, Delia González Cobos,
reportó 1,994 observaciones en la administración pública

estatal, de las cuales 1,835 son de
pésimos manejos de alcaldes de Mo
rena: Coatzacoalcos, con Víctor

En Tabasco, Carranza; Minatitlán, con Nicolás
morenistas Reyes; Las Choapas, con Ángel
no pagan Tronco; Emiliano Zapata, con Jorge
obras Mier; Hipólito Rodríguez, de Xala

pa; Poza Rica, Javier Velázquez, y
  muchos más de PRI, PAN, PRD. No

transparentan licitaciones, ni tienen
orden financiero y tienen desfalcos millonarios.

CHIAPAS: El gobernador Rutilio Escandón se deslinda cié
la crisis en Altamirano, desatada por la "pareja municipal", clel
exedil Roberto Pinto y su esposa, la actual alcaldesa, Gabriela
Roque. Repartirse el poder provocó la ira ele los habitantes
que tomaron como rehén al edil. Lo grave es la tibieza para
resolver problemas de Rutilio. en especial cuando los rijosos
son los aliados ele Morena, clel PVEM. El secuestro lleva cinco

días; van sobre Simojovely Rutilio como si riada.
tirarles mala onda a los morenistas,

o inútiles. Quince de los 17 ayun
gobierna Carlos Merino, dejaron

No pagaron a proveedores, ni a CFE,
trabajadores. Cerca ele mil millones ele
el nuevo eelil, Julio César Gutiérrez,

que no pagará las deudas por
pesos. Así o más claro. Robo impune.
tiempo, la alcaldesa por Morena, en

ordenó tapar el bache río. Anunció
recursos federales para beneficio ele
clel Ramo 33. Con suerte, recibirá más

clel PAN. Lo merece Tepic, dijo.
negocio de inicio de sexenio, ahora el
Gallardo, anuncia reemplacamiento y
conducir gratis. El diputado José Luis
PVEMy PT, no dio explicaciones clel

¿Dónde está el truco?
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Hace unos días, Euiel Pérez Magaña recibió un
mensaje del gobernador Alejandro Murat para que
le entregara las tiendas del partido

anta Claus tendrá trabajo extra este ano
en Oaxaca y, como siempre, no quedará
bien con todos. Alrededor de una docena

de oaxaqueños, hombres y mujeres, sue
ñan con encontrar al pie de su árbol de
Navidad la candidatura a gobernador. Ya
he comentado en esta misma columna los

nombres que suenan alrededordeia candi datura de Morena,
que es la primera fuerza electoral del estado. La segunda es
el PRI, donde también laten algunos corazones.

Movimiento Ciudadano ancla en la pizca de figuras en
Oaxaca. Piensa que puede ciar una campanada —como en
Jalisco o Nuevo León— o, al menos, crecer fuerte. El run run
que suena con insistencia es que le tiraron un anzuelo a Eviel
Pérez Magaña, quien actualmente dirige al PRI estatal.

Hace unos días recibió un mensaje del gobernador Alejan
dro Murat para que le entregara las riendas del partido. Pérez
Magaña nocluclóen viajarde inmediato a la Ciudad de México
para solicitar línea de su líder nacional, Alejandro Moreno. La
respuesta de A//tofue un balde de hielos, no le dejó dudas: es
una decisión del gobernador.

Eso alimentó los rumores de su

huida al partido Movimiento Ciuda
dano, donde algunos levantan las
cejas ante la posibilidad de que un
viejo político, que sólo ha militado
en el PRI, pueda ser su candidato a
gobernador. Eviel Pérez Magaña sabe
que no tiene oportunidad de ganai
Ya perdió una vez ante Cabino Cué

Monteaguclo, en 2010. Sin embargc
su premio de consolación sería ser candidato a senador en
2024. Quienes conocen la política oaxaqueña aseguran que
su intención es colarse a la 4T, pero no será tan fácil.

Primero, porque Morena no lo necesita. Segundo, porque
sus derrotas electorales en el PRI no lo avalan. Y tercero, porque
su pasado en el gobierno de Enrique Peña Nieto lo condena
Eviel Pérez Magaña fue nombrado subsecretario primero, y
secretario de Desarrollo Social al final del sexenio anterior,
cuando Sedesol era el eje de La Estafa Maestra. Por si fuera
poco, en Oaxaca conocen bien su trayectoria personal y política,
BONAPPÉTIT

Para el presidente Andrés Manuel López Obrador no se
puede atribuir, sin pruebas, el atentado contra la Discote
ca Bciby'O de Acapulco al crimen organizado. La paradoja
es que, al mismo tiempo, sí se puede perseguir, también
sin pruebas, a 31 científicos e investigadores por crimen

organizado.
El párroco Gregorio López Gerónimo, El Padre Goyc

reveló un dato demoledoraI que ninguna autoridad estatal
o federal ha respondido. Asegura que 22 mil personas han

sido desplazadas por los cúrteles del narcotráfico y la
violencia en la Tierra Caliente de Michoacán. Asegura que

lleva un registro por municipio, pueblo, ranchería y familias
que dejaron atrás su vida entera para salvar sus vidas en
los últimos tres años. A ver si alguien asume la parte de

responsabilidad que le toca, porque urge.
Alrededor de

una docena
sueñan con ¡a

candidatura a

gobernador
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AMLO
DIVIDE
AL PRI

Priistas preparan proceso de expulsión contra los
diputados que voten a favor de ¡a contrarreforma
de Andrés Manuel López Obrador

a falta de una definición del PRI en torno a la

Reforma Energética, impulsada por López
Obrador, no sólo motivó un reproche de
sus aliados políticos (PAN y PRD), si no que
provocó una rebelión al interiorclel tricolor.

AlrededordelOO priistas, algunos inte
grantes ele su Consejo Político y otros con

larga trayectoria en el partido, preparan un documento para
iniciar el proceso ele expulsión de los diputados que voten a
favor de la "contrarreforma" de AMLO.

?icen que no hay mucho que buscarle en los argumen
tos a favor y contra clel proyecto presidencial, porque sus
documentos básicos, sobre todo el Programa de Acción,
establece con claridad cómo deben actuar el CEN y sus legis
ladores. "Ampliarla disponibilidad ele fuentes de energía para
el mercado mexicano, preferentemente de fuentes limpias",
dice su apartado33. Pero la duda prevalece entre Alejandro
Moreno, su líder nacional, y su coordinador en San Lázaro,
Rubén Moreira, quienes apelan a un análisis más profundo.
Sin embargo, la indefinición agudizó el debatey profundizó la
división. Eso es algo que no desaprovecha el presidente AMLO,

quien lanzó ayer una provocación a
la cúpula clel priísmo.
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Los invitó a deslindarse de Carlos

Salinas porque, según él, fue quien
impulsó la reforma para que el tricolor
cediera en materia energética. Pero
nc es así, el verdadero golpe de timón
ocurrió a principios clel sexenio de
Enrique Peña

En el marco clel incipiente Pacto
por México, en marzo de 2G13, la cúpula del priismo convocó
a su XXI Asamblea Nacional en la que, a petición de Peña,
hicieron toda una reforma para aceptar la participación de la
iniciativa privada en el sector energético, Ho que dio a pie a la
Reforma que hoy quiere echar abajo López Obrador. En aquel
momento —me platica un priista que participó en las nego
ciaciones— fue una batalla interna muy fuerte, en términos
políticos e ideológicos. Hubo encuentros y eesenci. entros,
cabildeos, debates y mucho análisis, pero al final se impuso
la visión clel entonces Presidente de la República. Pero el tema
no quedó ahí: en su XXII Asamblea Nacional, celebrada en
2017, los priistas ratificaron su Programa de Acción que habla
de energías limpias y de la apertura a la inversión privada

Ahora bien, si la visión de la actual dirigencia clel PRI y sus
diputados cambió, la tienen fácil: que convoquen a una Asam
blea reformadora, para atender los designios clel presidente
López Obrador. Si eso ocurre, sin embargo, estarían dandola
puntilla a la alianza con el PAN y el PRD, provocando además
una diáspora de priistas que no se sienten identificados ni
con sus diputados ni con sus dirigentes. Por lo pronto, Aiita
dejó nuevamente en el aire la definición clel PRI. Eso si, uno de
sus principales aliados, el gobernador de Oaxaca, Alejandro
Murat, tuvo un encuentro en Veracruz con la secretaria de
Energía, Rocío Nahle, pero nadie sabe qué acordaron.

• ••

Y como dice el filósofo... Nameacuerda: "La división en
tre sabio y necio es más delgada que la tela de araña."

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / (BALFREDOLEZ
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• Syukuro Manabe (ima
gen), Klaus Hasselmann y
Giorgio Parisi obtuvieron
el Premio Nobel de Física

2021 por su trabajo en el
modelado físico del clima

de la Tierra y la predicción
del calentamiento global.

• Óscar Andrés "N",
conocido como El Lunares

y uno de los líderes de
La Unión Tepito, fue
sentenciado a 27 años

y seis meses de prisión
por el delito de homicidio
calificado de una mujer.

• El legislador morenista
Nazario Norberto Sán

chez propuso que quien
dañe muebles o inmue

bles, públicos o privados,
repare el daño causado
con trabajo comunitario,
por ser "provocadores".
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El pasado es la marca de este gobierno, una
transformación en sentido contrario. Mienten
al decir que la electricidad será más barata

I mundo va en una dirección distinta en

términos de energías limpias. Una vez más
insiste el presidente Andrés Manuel López
Obrador en proponer una reforma constitu
cional que retende que la Comisión Federal
de Electricidad (CFE) regule la actividad
eléctrica, tenga atribuciones de tutelaje

y desaparece a la Comisión Reguladora de Energía, lo cual
obligaría a México a dar pasos atrás, no sólo en el retorno
al monopolio por parte del Estado, sino en el desarrollo de
tecnologías a favor de la contención del cambio climático.

Es imposible afirmar que el planeta no está en peligro. Los
desastres naturales no son un presagiofatíclico son un hecho
que vemos diariamente.

Somos testigos de que cada ola de calor, inundación,
huracán, sequía, incenclioy helada es el resultado del abuso
de la explotación de los recursos naturales por parte de los
seres humanos

La contaminación que producimos, en particular por los
combustibles fósiles y las emisiones de carbono son la pro
puesta a la que la Cuarta Transformación pretende regresar,

alejándose de las energías limpias.
A través de diferentes mecanis

mos y acuerdos internacionales, la
mayoría de los países del mundo han
reconocido que deben hacer un es
fuerzo para mitigaresos efectos. Un
ejemplo es el Acuerdo cíe París, del
cual México es parte.

El principal objetivo de los popu

listas es conserva reí poder acusando
a los gobiernos anteriores o a la oposición de no estar con
el pueblo.

Ese discurso que se sostiene desde Palacio Nacional fun
ciona cuando le aseguran a la gente que la crisis económica
en la que se encuentran es culpa de los neoliberales.

Argumentos que van en contra cíela propiedad privada, la
privatización, pero sobretodo de la competencia.

Mienten afirmando que el servicio de luz será más barato
si ellos controlan los precios, prohibiendo la inversión privada.

Regresar al pasado es la marca de este gobierno, una
transformación que va en sentido contrario.

El futuro energético de nuestro país se encuentra en un
puñado devotos, aquéllos que el Partido Revolucionario Ins
titucional (PRl) está vendiendo caro a Morena, poniendo en
peligro la inversión privada y los compromisos adquiridos en
T Mee, perotambién su alianza electoral con el Partido Acción
Nacional (PAN) y Partido de la Revoución Democrática (PRD.)

Estaremos muy atentos para denunciar una vez más que
el verdadero aliado de Morena es el PRl.

Ayer mismo lo dijo el presidente López Obrador en la ma
ñanera. También amenazó con "exhibir" a los legisladores
que voten en contra de su propuesta.

Debería saber que le guste o no, no puede amedrentar de
esa manera a nuestros representantes, nosotros votamos
por ellos. Estos son los casos en los que celebro que las y
los diputados tengan fuero, de tal manera protegemos la
independencia de sus votos.
El futuro

energético se
encuentra

en un puñado
de votos
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"Lo pantalla no es sólo instrumento de comunicación; es
también, a ta vez, paideía, un instrumento 'antropogénico',
un médium que genera un nuevo ánthropos, un nuevo tipo
de ser humano".

Giovanni Sartori.

Uitrar a Facebook y descubrir que no hay
actualizaciones en el timeliñe. Saltara Ins

tagram y ver que no hay fotos ni historias
nuevas. Cerrar. Abrir Whatsapp, y nada,
sin notificaciones, sin confirmaciones de

=1 citasy reuniones, intentarescribirnoscon
alguien y ver ese molesto reloj/toen lugar

c!e pa/orn/tcis azules, nada. Desactivar el w/'re/esspara usarlos
datos. Desconectar el móclem, esperarlo segundos, conectar,
nacía. Reiniciar nuestros teléfonos y volver a empezar. Seguía
el reloj en los mensajes y las mismas fotos. Pasamos a Twitter
para comprobar lo sospechado: ;se cayeron las recles sociales!

Esta caída ocurrida en la multinacional Facebook —dueña

de Instagram y Whatsapp—produjo a MarkZuckerberg, perder
casi 5% en sus acciones, siete mil millones de dólares. Y, quizá
lo más difícil, los directivos de Facebook tuvieron que dar las
explicaciones vía Twitter: "esta interrupción del tráfico de la red
tuvo un efecto en cascada en la forma en que se comunican
nuestros centras de datos, lo que paralizó nuestros servicios".
Aproximadamente tres mil 500 millones de personas en el
mundo (casi la mitad de la población] sufrimos esta "desco

nexión" por poco más de seis horas.
Según expertos, esta caída de

Facebook, la red social más grande

del mundo, no sólo se explica por
problemas técnicos, sino tiene que
vercon un problema mucho más pro
fundo, quizá del tamaño de la crisis
del Cambridge Analytics, pues Fran
ees Haugen, quien trabajó para para
Facebook, hizo filtraciones sobre la

falta ele ética con la que se maneja esta empresa, anteponien
do los intereses económicos al bien social. Mientras escribo

estas líneas. Haugen declara ante el Senado estadounidense,
donde expone lo dicho en los medios.

A lo que alude Haugen es que Facebook no ha hecho lo
necesario para colocar los candados ante las fake news y
la incitación al odio entre sus usuarios. Asimismo, fue de las
voces más férreas para oponerse a la apertura de un Insta
gram para menores ele 13 años, pues podría causar severos
trastornos en su salud mental. Coincido con los señalamientos

de Haugen. Como muestra, el lunes hubo reportes de crisis de
ansiedad entre los usuarios másjóvenes, quienes entraron en
depresión; el ataque al Capitolio en Estados Unidos, también
se le atribuyó al uso indebido de estas dos recles sociales.

Sin embargo, debemos tener claridad: no hay marcha atrás
en el uso de las recles sociales digitales. Nos hemos convertido
en un Homo Videns, hoy nuestro mundo es inconcebible sin
estos vasos comunicantes. Las RRSS generan la instrumen
tación de la comunicación actual,ya sea en el ámbito laboraly
social, públicoy privado. Las recles nos permiten acceder a la
información, a la interacción...a la inmediatez. Lo que sucede
en recles significa la realidad del tiempo que nos tocó vivir.

Hoy nuestro
mando es

inconcebible
sin estos vasos
comunicantes
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e abrió una batalla interna en el PRI que
Spone en riesgo el apoyo a la contrarreforma

eléctrica de López Obrador, y ésta causó
preocupación en la bancada ele Morena
de la Cámara de Diputados, por lo que el
coordinador del partido en el poder llamó
a Alito Moreno, presidente del tricolor, a

respaldar el proyecto del Presidente.
Desde el Senado, Claudia Ruiz Massieu rechazó la propuesta

de Reforma Eléctrica enviada al Congreso. La excanciller ha
asumido en la práctica el papel de coordinadora del PRI en la
Cámara alta, donde si bien el jefe del grupo es Miguel Osorio
Chong, cada vez son menos las ocasiones que aparece en la
Jucopo, pues enfrenta serios problemas con su paso por la
Segob y está metido en su defensa por un desvío de recursos
que involucra a su equipo de excolaboradores, con una red
que habría saqueado más de dos mil 500 millones de pesos,
por lo que podría llegarle el aguo al cuello.

La otra señal que puso los cabellos de punto al morenista
Mier es el abierto cabildeo que realiza Alejandro Murat, gober

nacior de Oaxaca, a favor cíe la contra
rreforma y que ayer, sin maquillaje,
hizo público después de desayunar
con Rocío Nahle, secretaria de Ener
gía. El cabildeo del mandatario para
ciarle una "oportunidad a la Reforma
Eléctrica del Presidente" molestó a

Alito Moreno porque, además de la

declaración pública, inició una inten
sa gestión con diputadosfederalesde

su partido, de acuerdo con fuentes confiables. Por eso apareció
en la propia Cámara de Diputados, junto con Rubén Moreira,
coordinador parlamentario del PRI, para matar dos pájaros
de un tiro: para reivindicar su liderazgo al frente del partido y
para responderle al coordinador del PAN, Jorge Romero, quien
minutos antes fijó una postura que no se le había visto, tras
ponerle un ultimátum a la fracción tricolor: si vota a favor ele la
iniciativa de Reforma Eléctrica de López Obrador, se acaba la
coalición opositora Va por México. Moreno aseguró: "estamos
trabajando en debatirla, discutirla, analizarla; no hay prisa, nadie
presiona al PRI". ElcoorclinaclordeMorenaya puso fecha para
discutir y votar la reforma, entre el 12 de noviembre y el 15 de
diciembre. Sabe lo que hace porque antes se prevé discutir
y aprobar el Presupuesto 2022, que le permitirá jugar como
moneda ele cambio prae obtener los 56 votos que le faltan.

UPPERCUT: Están ubicadas las cuentas que desataron
la andanada de ataques contra de Ricardo Monreal, tras
la entrevista con El País, donde dijo que no es subordina
do sino socio de AMLO, quien después de ello y de la foto
donde aparece con Claudia Sheinbciumy el secretario de

Gobernación, Adán Augusto López, canceló su visita al
Senado para la entrega de la Medalla Belisorio Domínguez.
Todos los nombres están relacionados a un operador de

Palacio Nacional.

Alejandro
Murat cabildea

abiertamente

la Reforma
Eléctrica
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MALOS
MODOS

«OPINIÓN

Sin baño de pueblo y
sin tlayudas, los pilaresr.

JULIO de este gobierno sePATÁN
resquebrajanI

ENCERRADO EN
PALACIO NACIONAL

stoy preocupado. ¿Se acuerdan de cómo le
gustaba al Presidente su bono de pueblo?
¿Recuerdan cómo Iba y saludaba a la mamá
de El Chapo, cómo le prendía un mordisco
en el cachete a una niña, en ese permanente
ejercicio de cuidar la investidura? Pues
hay señales de que ya no va a ser posible.

De que el mandatario más popular de la historia va a acabar
encerrado en Palacio Nacional.

Y es que van varias. Se sube aun avión comercial, 1QQ por
ciento austeridad republicana, y lo increpan. Se sube a otro
para ir ele vacaciones con la familia, y alguien graba a su hijo
adolescente sin cubrebocas.

Ya antes, al arranque del sexenio, le habían tocado protes
tas: ciudadanos indignados por X o Y que le gritaban cuando
pasaba en la Suburban, que remplazó al Jetta, que remplazó
al Tsuru. Pero es que, recordemos, la Coordinadora Nacional
de Trabajadores de la Educación (CNTEj, a la que llenó de
lana, a la que le levantó los castigos y le permitió, por ejemplo,
que mantuviera bloqueadas las vías de tren, esa CNTE, cruel,

le impidió pasara la Cámara y hacer
lo que más le gusta: echarverbo. Su
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mañanera, pues.
Y ahí no para la cosa. Hace unos

chas, vimos a otra multitud que se
le abalanzó en Puebla. Que, pasado
un mes del huracán Groce, no les
ha llegado la ayuda, le reclamaron.

Para remate, el Tlataani dijo que
no: nada c!e ira la entrega c!e la Beli

sario Domínguez para Ifigenia Martínez. Y es que en el Senado
está Lilly Téllez, que se pone súper grosera. Cosa que, para un
hombre tan sensible, es devastador.

Lo sabemos porque también ha agarrado la costumbre de
hacer unas fiestotas en el Zócalo vacío. Ni un representante del
pueblo bueno vimos por ahí ni el elía del Grito, ni el de los 200
añosde la Independencia.Terrible. La pirámide robada de una
película de luchadores, eljarabe ta patío, ese Miguel Hidalgo mo
renazo y metidísimo en papel que se dirigía con voz estentórea
a la patria, los fuegos artificialesy los lábaros, toda esa maravilla
vintage de patio de secundaria, fue disfrutada por el Presidente,
su señora esposa, algunos cua trotéis tas de mucha distinción
y algún dictador caribeño, acolito en mano, pero no por el
pueblo bueno, ese que cuando el neoliberalismo abarrotaba
la plaza y disfrutaba de la fiesta.

"Es ele que el CQVID19", dirá alguno. Pero todos sabemos
que nuestro AMLO no le dio un arrebato de responsabilidad
pandémica y que, en realidad, le preocupa que el pueblo bueno
tiene la costumbre de mentar madres cuando el Presidente

aparece en el balcón. 0 sea que al Presidente el pueblo bueno,
pasamos a descubrir, le resulta casi tan intimidante como
Lilly, y ahora se enfiesta solo.

Lo cual es,ya les digo, preocupante. Porque, como sabemos
los que llevamos año y pico de confinamiento, las garnachas
no viajan bien: tienen que comerse In situ.

Sin baño de pueblo y sin tlayudas, los pilares de este go
bierno se resquebrajan.

JULIOPATAN0909@CMAIL.COM / @JULIOPATAN09
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No gusta al PRI si es de Salinas o de Cárdenasw
El líder nacional del PRI, Alejandro Moreno "Alito" no le gustó que el

Presidente Andrés Manuel López Obrador los etiquetara si seguirán la ruta
de Salinas o Cárdenas.

Luego luego respingó, y les reviró al que manda en Palacio Nacional que a
ellos, en el PRI nadie los presiona.

Es sencillo, si no le gusta a Don Alejandro que lo presionen para que se
decida si votará por la reforma eléctrica de AMLO pues porque no define si
estará a favor del Presidente o de plano que no se hagan ilusiones porque vota
rán en contra y seguirá en el bloque opositor con PAN y PRD donde se juraron
amor eterno.

Ayer de plano el coordinador de la bancada del PAN, Jorge Romero lanzó el
ultimátum a Alito para saber si seguirán en la alianza opositora de Va por México
con la que llegaron a San Lázaro o de plano va a desertar. Lo mismo el líder del
PRD, Luis Espinoza Cházaro, que están metidos hasta las chanclas con ese pro
yecto opositor.

En el PRI que coordina Rubén Moreira en la Cámara de Diputados cuentan
con 71 votos de los cuales MORENA del Presidente López Obrador solo
necesita 56 para volver a ser la mayoría calificada y regresar a aprobar lo que
les venga en gana.

Los priistas lo saben que tienen en su poder esa ruta para que los morenos
que comanda Ignacio Mier en la Cámara Baja, vuelvan a ser los superpoderosos.

Pero también saben los priistas que si se venden a Morena, entonces estarían
condenados ahora si a desaparecer del mapa político nacional como partido.

Es un gran atractivo lo que les están ofreciendo, aunque a cambio obtendrían
el desprecio del PAN de Marko Cortés y del PRD de Jesús Zambrano que arropa
ron al destartalado PRI en las elecciones pasadas.

Alito tiene el control del partido y tiene el poder para dar línea de apoyar la
reforma del Presidente, tienen los votos incluso para apuntalar en todas las re
formas que quiera el Presidente sin tener que pedir nada a panistas, perredistas
y hasta Movimiento Ciudadano de Dante Delgado.

Hoy se entiende la lucha de los priistas en contra de Alito, los mismos incluso
que se manifestaron en la sede nacional con Ulises Ruiz al frente, ellos adelanta
ban que vendería el partido para salvarse.

El PRI ha tenido una decadencia extraordinaria como gobierno en el país,
solo le quedan cuatro estados gobernados y le puedo adelantar que en el 2022
Oaxaca de Alejandro Murat e Hidalgo de Ornar Fayad los perderán, por no decir
que entregaran al Presidente.

En consecuencia para el 2023 estarán gobernando Coahuila y el estado de
México que entrarán en elecciones ese año y tal vez sea la puntilla para desapa
recerlos del mapa de gobiernos priistas, cero gobernadores.

Vamos entonces a ver de qué están hechos los priistas que alguna vez levan
taron el vuelo para gobernar el país y armar la estructura del desarrollo eco
nómico nacional, una era del tricolor que presumían. Hoy están en la antesala si
entregan el banderín a los morenos o dan saltos para buscar oxigeno agarrados
de la alianza. Alito tiene la palabra.

CLARO QUE SI LO IBAN A ENFRENTAR EN EL SENADO
Está más que claro que la visita del Presidente al Senado de la República para
entregar la Medalla Belisario Domínguez iba ser el centro de cobro de facturas
por todos los agravios que hace desde las mañaneras contra el bloque opositor.

El propio Ricardo Monreal como líder del Senado ayer en su conferencia
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de prensa reveló que habló con los líderes de las fracciones, sus pares Julen
Rementería del PAN, Miguel Angel Osos» Chong del PRI, Dante Delgado de MC y
Miguel Angel Mancera del PRD y que ellos mismo no garantizaban que sus banca
das pudieran tener una actuación normal, es decir que se comportaran.

El Presidente ayer volvió a tocar el tema que su postura era la misma no
asistiría y que daba tristeza no entregar la Medalla a la maestra, su amiga Ifigenia
Martínez pero que no hay necesidad de ponerse en riesgo, que no es Andrés
Manuel, sino la investidura y que esa se respeta. En fin, la propia Xóhilt Gálvez
exhibió el cartel; ino le saque!

DESAPARECER INICITIVA MERIDA, EBRARD A EU
El canciller Marcelo Ebrard adelantó que en la reunión de Alto Nivel con funcio
narios del gobierno de Estados Unidos este viernes, pedirá no manden más heli
cópteros ni armamento, es decir que nunca más la Iniciativa Mérida.

Para nadie es secreto que esa figura que impuso Estados Unidos a los gobier
nos de México de entregar millones de dólares para el combate al narcotráfico
exigía a cambio resultados y en consecuencia ante la cercanía siempre caía,
como por arte de magia un pez gordo.

Era tal vez un juego perverso de los gobiernos en turno que recibían esos
recursos y tal vez sin conocer el destino de su gasto. Una caja chica o un postre
económico. Hoy Marcelo Ebrard pedirá enterrar esa figura, nunca más Iniciativa
Mérida.

APAPCHA LIDER A GOBER DE YUCATAN
El líder reelecto del PAN, Marko Cortés en su reunión con el gobernador de
Yucatán, Mauricio Vila también le alzo las manos como uno de los presidenciales.

Su calificación como gobernante tal vez no sea el mejor pero es aceptable,
mantiene el estado con crecimiento económico y con inversiones extranjeras.

Sin embargo, no es único anote al aguerrido Ricardo Anaya que si no lo mete
a la cárcel el Presidente saldrá más que fortalecido. Les lleva una ventaja a los
aspirantes como de Mérida a Ensenada.

Jachavez77@yahoo.com

Fecha: 06/10/2021

Página: 9

Area cm2: 324

2 / 2

Columnas Políticas

Aquí, en el Congreso / José Antonio Chávez

José Antonio Chávez

Costo: 8,229

Página 4 de 5



Si el PRI traiciona...
se irá al basurero
El Partido Revolucionario Institucional (PRI) tiene en sus

manos su futuro: se mantiene al lado del Partido Acción

Nacional (PAN) y del Partido de la Revolución Democrática
(PRD) en la alianza antinatura pero necesaria por ser la única
opción para enfrentar a Movimiento Regeneración Nacional
(Morena) o traiciona a quienes votaron por ellos y a sus hasta
ahora aliados y apoya a la reforma eléctrica.

No hay opción.
No hay puntos medios.
Porque el PRIMor existe.
Y, por miedo, por su naturaleza acomodaticia o por genética,

el tricolor ha ayudado a Morena a pasar reformas.
Que no vengan con el cuento de que van a convocar a expertos

y a someter la propuesta de Andrés Manuel López Obrador a una
discusión, a un análisis, a un debate.

Andrés Manuel lo dijo en la mañanera del 8 de junio de este
año, cuando analizaba la tragedia de perder la mayoría calificada
en la elección del 6 de junio:

 Si se quisiera tener mayoría calificada, que son dos terceras
partes, se podría lograr un acuerdo con una parte de legisladores
del PRI o de cualquier otro partido pero no se necesitan muchos
para la reforma constitucional.

La eléctrica es una reforma constitucional, por lo que el
presidente y Morena necesitan al PRI para sumar 334 votos y
pasarla.

Y aunque el tricolor tiene 71 diputados, Morena y sus aliados
sólo necesitan 56 para alcanzar la mayoría calificada.

Por eso le dieron la Junta de Coordinación Política, que preside
Rubén Moreira, por eso lo consienten y por eso cuentan con
sus votos. Y le dieron también la Comisión de Gobernación y la

Comisión de Vigilancia de la Auditoria Superior de la Federación
(ASF).

Alejandro Moreno Cárdenas, líder del PRI nacional, ha
sucumbido ante los coqueteos presidenciales.

Aquel 8 de junio primero dijo que no estarían cerrados a todas
las iniciativas y propuestas, pero, ya entrada la noche, reculó y
dijo que no, que no pasaría la reforma y bye.

Que la antinatura continuaría.
Pero, ahora, volvió a modificar su discurso.
El PAN lanzó un no rotundo... y el tricolor un "no, pero déjame

pensarlo".
Dice Moreno Cárdenas que podrían analizar la propuesta, pero

que a ellos nadie los presiona.
Que se esperen.
Eso, si quieren discutirlo.
Y en senadores el panorama no es distinto.
Ricardo Monreal, coordinador de los senadores morenistas,

sabe perfectamente que Morena no alcanza mayoría y que debe
negociar.

Y son 8 los votos que necesitan.
El anzuelo lo lanzaron desde Palacio Nacional y el PRI lo

mordió.

Va por México, la antinatura, se tambalea.

Vámonos: Claudia Shelnbaum reitera que en la glorieta donde
estaba la figura de Cristóbal Colón se colocará la de una mujer
indígena.

Lo que hagan las feministas  exigir que la glorieta sea en
honor a Las Mujeres que Luchan, grupo que busca a familiares
desaparecidos le tiene sin cuidado.
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El priismo
extraviado de Muiat

El mejor defensor de la inicia
tiva de Reforma Eléctrica del

presidente López Obrador fue
un priista, ni más ni menos que el
gobernador de Oaxaca, Alejandro
Murat, quien ya hasta le pidió a
sus compañeros de partido "darle

una oportunidad" al mandatario,
y ya está operando apoyos. Hay
que recordar que la bancada del
PRI ha pedido que se realice un
parlamento abierto para discutir
la iniciativa, a fin de que no pase
sin discusión.

Ahora que ciertos priistas andan
muy sensibles con el acercamien

to de algunos gobernadores y
exgobernadores con la4T, y que
en el caso del exmandatario de

Sinaloa. Quirino Ordaz, hubo
quien sugirió hasta su expulsión,
bien podrían voltear hacia Oaxa
ca, donde un gobernador de su
partido se ha convertido en uno
de los principales impulsores de la
agenda presidencial. ¡Ya ni los de
Morena!

Zambrano, preocupado
Nos dicen que el dirigente nacio
nal del PRD, Jesús Zambrano,
comenzó a ver con desconfianza

a sus aliados tricolores desde que
AMLO se puso a coquetear con

ellos. Rumbo a la discusión de la

Reforma Eléctrica, el líder del Sol

Azteca ya da por hecho que el PRI
"volteará bandera" y votará con
el bloque de Morena. Habiendo
perdido la fe en los priistas, ahora
buscaría revivir el Frente Oposi
tor de 2018, reuniendo al PAN con
Movimiento Ciudadano La rea

lidad es que parecería que lo que
queda del perredismo solo busca
en dónde acomodarse mejor, y
ya empiezan a ver "traiciones" en
donde no hay nada consumado.

Ni en pintura
En contraste con la "decepción", si
se le puede llamar así a la ausen

cia de Andrés Manuel

López Obrador en el Senado
para la entrega de la Medalla
Belisario Domínguez, a quien
los senadores de oposición no
quieren ver ni en pintura en el
recinto legislativo es al subse
cretario Hugo LópezGatell,
pero ya no se trata solamente
de mensajes o declaraciones,
pues el senador priista Manuel
Añorve, en nombre de la ban

cada tricolor ya solicitó formal
mente que el funcionario no
asista a recibir el reconocimiento

en representación del personal
de salud. Si acude, va a parecer
provocación, dicen.
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MIGRACION SERA
GRADUAL Y EL CONGRESO
LE RESPONDE A SAMUEL
La propuesta de un mando
único policial para el
municipio de Monterrey
tendría que analizarse de
manera profunda y Con un
criterio profesional. Hoy,
Fuerza Civil y la Policía Regia
comparten atribuciones en
materia de seguridad, es decir,
se reparten la vigilancia de
las colonias de esta entidad,

algo que no ha sido totalmente
funcional.

Como bien dice el alcalde

regio, Luis Donaldo Colosio
Riojas, en caso de que se
migrara al mando único, esto
sería de manera gradual,
pero además, esto debería
venir acompañado de una
estrategia amplia de cómo
será la cobertura de vigilancia,
lo cual, hasta el momento, no

se ha presentado,
Pero, lo más importante,

los elementos regios deben
aplicar lo que establece
el nuevo Sistema Penal

Acusatorio, donde los policías,
además de investigar el delito,,
llevan ajuicio a los presuntos
delincuentes.

El reto del mando único

es mayúsculo para el nuevo
titular de la Policía de

Monterrey, Alejandro Garza
y Garza, y veremos si cumple
con la expectativa de mejorar
la seguridad en la capital regia.
La exigencia por parte de
Colosio es mucha.

La propuesta de un mando
único policial para el
municipio de Monterrey
tendría que analizarse de
manera profunda y Con un
criterio profesional. Hoy,
Fuerza Civil y la Policía Regia
comparten atribuciones en
materia de seguridad, es decir,
se reparten la vigilancia de
las colonias de esta entidad,

algo que no ha sido totalmente
funcional.

Como bien dice el alcalde

regio, Luis Donaldo Colosio
Riojas, en caso de que se
migrara al mando único, esto
sería de manera gradual,
pero además, esto debería
venir acompañado de una
estrategia amplia de cómo
será la cobertura de vigilancia,
lo cual, hasta el momento, no
se ha presentado,

Pero, lo más importante,
los elementos regios deben
aplicar lo que establece
el nuevo Sistema Penal

Acusatorio, donde los policías,
además de investigar el delito,,
llevan ajuicio a los presuntos
delincuentes.

El reto del mando único

es mayúsculo para el nuevo
titular de la Policía de

Monterrey, Alejandro Garza
y Garza, y veremos si cumple
con la expectativa de mejorar
la seguridad en la capital regia.
La exigencia por parte de
Colosio es mucha.

Colosio dijo que la migración a un maneto policial único en Monterrey
sería gradual.

ELCONGRESO

RESPONDE A SAMUEL

La falta de cortesía política por
parte del gobernador Samuel
García hacia diputados
del Congreso local por las
ratificaciones del tesorero

Carlos Garza y de la contralora
María Teresa Herrera Tello ya
tupo secuelas para el gobierno
emecista.

Por lo pronto, ambas
dependencias están acéfalas y
los nombramientos no tienen

sustento legal porque aún no
han sido ratificados los titulares

por los diputados locales, una
facultad que está establecida
en la Constitución local.

Los dos funcionarios, sí o

sí, tendrán que comparecer
el próximo viernes en el
Poder Legislativo y después
serán ratificados. Al menos

Garza primero tendrá que
rendir cuentas sobre el

endeudamiento que tienen las
finanzas estatales.

Parece que García cometió
un error político al anunciar
la continuidad de los dos

funcionarios sin tomar en

cuenta al Congreso.
Pero si el gobernador no

recompone su tacto político
podemos tener a corto plazo
una fricción Con los diputados.
Veremos qué tan críticos son
los legisladores con Garza y
Herrera Tello.

ELCONGRESO

RESPONDE A SAMUEL

La falta de cortesía política por
parte del gobernador Samuel
García hacia diputados
del Congreso local por las
ratificaciones del tesorero

Carlos Garza y de la contralora
María Teresa Herrera Tello ya
tupo secuelas para el gobierno
emecista.

Por lo pronto, ambas
dependencias están acéfalas y
los nombramientos no tienen

sustento legal porque aún no
han sido ratificados los titulares

por los diputados locales, una
facultad que está establecida
en la Constitución local.

Los dos funcionarios, sí o

sí, tendrán que comparecer
el próximo viernes en el
Poder Legislativo y después
serán ratificados. Al menos

Garza primero tendrá que
rendir cuentas sobre el

endeudamiento que tienen las
finanzas estatales.

Parece que García cometió
un error político al anunciar
la continuidad de los dos

funcionarios sin tomar en

cuenta al Congreso.
Pero si el gobernador no

recompone su tacto político
podemos tener a corto plazo
una fricción Con los diputados.
Veremos qué tan críticos son
los legisladores con Garza y
Herrera Tello.
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Vaya revuelo causó un posible nombra
miento en la Alcaldía Miguel Hidalgo.

En redes se difundió ayer que Mauricio
Tabe había incorporado a su equipo a An
drés Hernández Alcántara, un romerista
que en 2020 fue acusado penalmente de
golpear a su ex pareja.

Y, según esto, le habrían dado ahora la
subdirección de Órdenes de Verificación.

En la nueva Administración aseguran
que el aludido no tiene ningún cargo, pues el
Alcalde no ha entregado nombramientos en
dicha área. Ante una respuesta así de escue
ta, resultó inevitable pensar en tres opciones:

A) En verdad nunca estuvo considerado.
B) Tras la polémica, alguien prefirió

reconsiderar.

C) Al final se quedará en el gabinete y,
pues ¡qué desconsideración!

No estaría mal que en el Congreso de la
Ciudad vayan entendiendo que las cosas
están destinadas a fracasar cuando los ca
ballos se ponen ¡atrás de la carreta!

Cuentan que la integración de comi
siones sigue tan empantanada como en los
primeros días y, en cambio, las iniciativas
no dejan de plantearse.

Que después no se pregunten por qué
pasan las semanas y el trabajo legislativo
¡nomás no jala! _______

demisfuentes 0refór7n¿t.cotn
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VIVIR BIEN
Don Juan Tiguo y su mujer vieron una pelícu
la sobre la arrebatada vida amorosa de don
Juan. Le comentó la señora a su maduro cón
yuge: 'Tú eres solamente Juan". "¿Por qué?'
se amoscó él. Explicó la doña: "Porque ya no
tienes el don"... Desde luego no soy el autor de
la tesis que a continuación diré. Yo tengo sólo
hipótesis, o sea incertidumbres, y con ellas he
ido caminando por la vida como el funámbu
lo por la cuerda floja. Entiendo que la tal tesis
la enunció Max Weber, y creo recordar que la
idea la expuso también, no en términos socio
lógicos, sino literarios, el inglés Oliver Golds
mith en su sermoneadora novela El vicario de
Wakefield, que leí en la época en que leía de
todo. Según esa doctrina los países de religión
protestante son más ricos y desarrollados que
los de tradición católica. La causa de eso estri
ba en la distinta posición que guardan ambos
credos en relación con el dinero. Mientras la
ética protestante lo ve como premio que da
Dios a quien trabaja tesoneramente, el catoli
cismo ha considerado al dinero con desprecio
"el estiércol del diablo" y mira con suspicacia
a la riqueza. Ese pensamiento contrario a los
bienes materiales es entonces profundamen
te conservador. En cambio, el protestantismo,
que admira la riqueza y la considera recom
pensa justa al trabajo emprendedor del hom
bre, es doctrina progresista que da origen al
progreso y bienestar de los pueblos. Eso dice
Weber. Cuando AMLO critica a quienes viven
en la colonia del Valle o en las Lomas de la
Ciudad de México asume una postura retró
grada, anacrónica. Resulta entonces que él es
el conservador, y no quienes han trabajado por
generaciones para poder vivir con dignidad.
López Obradorquerría que todos en México
fuéramos pobres, pues en América Latina la

pobreza es el mejor caldo de cultivo para la
demagogia populista y la dominación de los
pueblos. Yo pienso que el rico debe sentirse
orgulloso de serlo si su riqueza deriva del tra
bajo honrado y de la inventiva creadora, y si la
comparte en justicia con quienes le ayudaron a
forjarla. El dinero no es cosa del demonio si no
te esclaviza, si haces de él un útil criado que te
ayuda a hacer cosas en bien tuyo, de tu familia,
de tus trabajadores y de la comunidad. El di
nero es la recompensa que recibes por lo que
aportas a la sociedad. Mientras más aportas a
ella, mayor recompensa recibes. La pobreza es
bonita para hablar de ella, o para fotografiarla,
pero no para sufrirla. Del dinero se expresa mal
sólo el que no lo tiene. En fin, aspirar a vivir
bien no entraña culpa. Esa equivocada idea la
tienen solamente los conservadores... A veces
la propaganda de los americanos en la Segun
da Guerra llegaba a lo hiperbólico. La aviación
yanqui dejaba caer en paracaídas sobre las tro
pas nazis, como por equivocación, cajas con
condones. Cada preservativo medía 30 cen
tímetros de largo y llevaba el letrero "Hecho
para las tropas de Estados Unidos" y la inscrip
ción 'Tamaño mediano". Eso intimidaba mu
cho a los soldados de Hitler, y fue causa claro,
junto con otros factores de la caída de Berlín...
Ya conocemos a Capronio: es un sujeto ruin y
desconsiderado. Su esposa sufrió una herida
en la mejilla derecha, y el cirujano plástico tuvo
que hacerle un trasplante de piel. Por diversas
razones el facultativo se vio obligado a sacar la
piel de una nalga de Capronio, con tan buena
suerte que no hubo rechazo. Tiempo después
la señora de Capronio le dio las gracias a éste
por haber cedido parte de la piel de su glúteo
para el trasplante. "No me lo agradezcas le
dijo el incivil sujeto. Tengo mi recompensa
cada vez que tu mamá te da un beso en la
mejilla"... FIN.
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LLUVIA DE AMPAROS

Pues el diputado Jorge Romero
dice que el PAN impugnarla
la reforma eléctrica del pre
sidente si fuera aprobada. Ya
hay voces que dicen que el

PRI se prepara para avalar con Morena la
reforma eléctrica, por eso mismo el PAN
se encuentra en pie de guerra. Sus aseso
res comentan que se violaría la Consütu
cíóii al ir en contra de la compeütividad y
el fomento del crecimiento económico de

México. Lo cierto es que parece que Va
mos X México duró desde antes de las

elecciones hasta esta primera gran prue
ba. Nos dicen que, ante las elecciones del
próximo año, el PRI venderla caro su
amor y Morena podría pagarlo.
Pues la esposa de Genaro Gar

cía Luna no pudo obtener un
amparo contra el bloqueo de
sus cuentas bancarias y las
relacionadas con su empresa

Nunvac Inc. La UIF mantiene el bloqueo
de estas cuentas como parte de un proto
colo internacional para la prevención del
lavado de dinero y la juez Blanca Lobo
estimó procedente sobreseer por una
parte del expediente y negar el amparo
solicitado al considerar que la UIF actuó
con apego a la ley. De la esposa del ex
jefe policiaco son seis cuentas bancarias
más otras 17 de la empresa Nunvac Inc. La
realidad es que las cuentas congeladas
fueron una petición de la DEA .

Ayer la Suprema Corte validó
la decisión de la 4T de adju
dicar directamente a la

ONU la compra de las me
dicinas, vacunas contra el

Covid 19 y servicios médicos, y la excep
ción legal sin licitaciones públicas de por
medio y sin tener que cubrir un desarro
llo normativo. El proyecto oriiginal le da
ba la razón a los senadores quejosos, pe
ro ya en la discusión del mismo los cinco
ministros que se manifestaron contra el
proyecto sostuvieron que el precepto
cumple con las exigencias del articulo
134 constitucional y es una excepción pa
ra facilitar la adquisición de bienes o
prestación de servicios.
El mensaje que promueve Ri

cardo Monreal dice: "Sí ahora

quieres conocer bien del pr
óximo candidato a la presi
dencia, asómate. No solo es

tán los libros, también columnas, refle
xiones. Muy interesante" tiene que ver
con la presentación de libro del senador
"Las grandes reformas para el cambio de
régimen" que se van a hacer en Puebla y
en el Centro Mexicano libanes.

PD: El reelecto alcalde de Querétaro,
Luis Nava, fue arropado no sólo por el
nuevo gobernador Mauricio Kuñ sino
también por los presidentes municipales
electos de Puebla, Chihuahua, Guana
juato, Mérida más los líderes empre
sariales.
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LA DESESPERACIÓN
JOELSAUCEDO

En el centro del país hay des
esperación entre la clase po
lítica gobernante.

A poco más de cuatro me
ses de las elecciones del 6 de

junio, no ha asimilado la derrota que su
frió en la Ciudad de México.

Por un lado, eí presidente Andrés Ma
nuel López Obrador ha iniciado una fre
nética y anticipada campaña levantán
dole la mano a la jefa de Gobierno, Clau
dia Slieinbaum.

Por el otro, la mandataria capitalina
ha realizado cambios en su gabinete y
cesó al responsable de la debacle, Héctor
Ulises Garda.

Nombró secretario de Gobierno a

Marti Batres, con la única encomienda de
operarle su campaña y frenar a los alcal
des de oposición.

De hecho, Sheinbaum definió con cla
ridad su postura ante los nueve alcaldes.

Menospreció la ceremonia del Con
greso de la Ciudad de México, donde rin
dieron protesta el pasado 1 de octubre.

En su lugar asistió Batres, quien ates
tiguó las constantes porras a los nuevos
gobernantes del PRI, PAN y PHD.

Por la tarde de ese día los opositores

realizaron sus propias ceremonias en sus
demarcaciones.

Llamó la atención el poderio político
de Lía Limón en Alvaro Obregón. En pri
mera fila su padre Miguel Limón Rojas,
titular de la SEP con Ernesto Zedillo.

Asimismo, el gobernador de Yucatán,
Mauricio Vila, y los líderes del PRI en el
Senado, Miguel Ángel Osorio Chong, y del
PAN en la Cántara de Diputados, lorge Ro
mero. También los dirigentes del PED,
PAN y PRI en la capital, Nora Arias, Andrés
Atayde e Israel Beíanzos, así como el diri
gente nacional perredísta lesús Ortega.

El acto de la alcaldesa de Cuauhté

moc, Sandra Cuevas, fue criticado por
Sheinbaum, a quien no le agradó la al
fombra roja ni el uniforme amarillo con
negro de los servidores públicos.

PROSPECCIÓN... Que el único apoyo
con el que cuenta la senadora Cecilia
Sánchez, en su búsqueda de la dirigencia
del sindicato petrolero, está muy lejos de
las simpatías de los trabajadores de esa
organización y más cerca de su coordi
nador Ricardo Monreal, quien de acuer
do con algunos de sus compañeros, ve al
sindicato como parte de su precoz y rup
turista maniobra para ser candidato a la
Presidencia.
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¡SE LES ACABÓ!

JUAN CARLOS FLORES AQUINO

Sandra Cuevas, alcal

desa en Cuaufatémoc,
arrancó su gobierno
dando muestra de

cómo la corrupción
afecta lo cotidiano. Con un ejem
plo muy sencillo que presentó en
sus redes sociales, dio a conocer
la cantidad que sólo por el acceso
a los baños y a los estaciona
mientos de los mercados públi
cos, se quedaba en manos de fun
cionarios o mal Eamados "líde

res" corruptos.
Inteligentemente, el pasado

domingo envió a los 39 mercados
públicos a gente de toda su con
fianza a realizar un operativo pa
ra recaudar el dinero correspon
diente por acceder a los sanita
rios y estacionamientos, de todos
y cada uno de ellos, llevándose
una gran sorpresa, pues al finali
zar la cuenta, su equipo le entregó

un total de 51 mil pesos, cuando el
día anterior le entregó personal
que ya laboraba en la alcaldía
una cuenta de 7 mil 500 pesos.
Una diferencia abismal y una
cantidad que, sin duda, se multi
plicó por mucho.

Imagínese usted, si de sólo
una alcaldía por entrar al baño y
estacionarse suma más de un mi

llón de pesos mensuales, ¿cuánto
podrá juntarse en toda la Ciudad
de México? Esto, a propósito de la
opacidad de la que habla la jefa
de Gobierno, Claudia Sheinbaum,
que desafortunadamente se ha
dado en los últimos años con to

dos los gobiernos locales.
A partir de esta acción con

creta de la alcaldesa, vecinos y
usuarios de redes sociales, no
sólo de Cuauhtémoc sino de to

da la ciudad, le han pedido que
realice el mismo operativo tam
bién en deportivos y centros re
creativos.

Bien dijo Sandra Cuevas, "se
les acabó su mina de oro".

Cumpliendo además con el
compromiso con sus vecinos, la
alcaldesa inició desde esta sema

na recorridos a las 5:30 de la ma

ñana, arrancando el lunes en la
colonia Buenavísta, para poste
riormente hacer honores a la

bandera. El martes, al lado de sus
directores generales, anduvo en
la emblemática colonia Tabaca

lera, donde personalmente aten
dió a quienes se le acercaron du
rante esa mañana, con todo tipo
de peticiones, desde retiro de cu
betas para apartar lugares, hasta
temas graves de inseguridad.

Una grata sorpresa que nos
llevamos en el equipo de go
bierno de la maestra Sandra Cue

vas, es la presentación y regreso a
la vida pública del doctor Manuel
Mondragón, personaje emblemá
tico, experto en temas de seguri
dad pública. ¡Enhorabuena!
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LA "BARRIDA" EN NAUCALPAN
RUBÉN PÉREZ
Frente al desastre gubernamen

tal y administrativo con el que
terminara la alcaldesa de Nau

calpan, Patricia Duran Reveles,
conocido hasta los rincones

más apartados de la geografía estatal, de
bido a la falta de pagos salariales de miles
de empleados del gobierno y los pesados
laudos que leva a cuestas, ahora desde el
Congreso mexiquense comenzaron a tratar
de "barrer la casa". Y es que la diputada del
Partido Acción Nacional, Martha Amalia
Moya Bastón, correligionaria de Angélica
Moya, la próxima presidenta municipaL
hizo eco en el recinto legislativo y abordó
el caos que prevalece en la gestión naucal
pense. Si bien el llamado proyecto alian
cista conformado por PRI, PAN y PRD lo
gró sacar a Morena de los ayuntamientos
más importantes de la zona conurbada,
propinándole severa paliza a los esbirros
de la 4T, está claro que con los acuerdos
políticos que hubo para lanzar a los enton
ces candidatos de las pasadas elecciones
del 6 de junio, difícilmente se podrá quitar
el seEo de quienes estarán encabezando
los ayuntamientos; en este caso, el de Nau
calpan, donde los colores de Acción Nacio
nal predominan. Esto justifica por qué des
de la Cámara de Diputados se busca recibir

lo menos peor posible la administración
que dejara Patricia Duran Reveles. La le
gisladora Martha Amalia Moya Bastón, a
través de un punto de acuerdo, exigió que
el H. Ayuntamiento de Naucalpan cubra a
la brevedad los pagos pendientes de nómi
na. ¡¡¡¡Ojalá!!!!

A RENGLÓN SEGUIDO
NUNCA el Lago Espejo de los Lirios, en
Cuauütlán Izcalli, en la administración del
alcalde Ricardo Núñez tuvo un plan de res
cate y conservación. Hoy, a menos de tres
meses de que el gobierno acabe, ese espa
cio es ejemplo del abandono total, de defi
ciencia gubernamental... DESEOSO de ser
el próximo gobernador; aunque falta pasar
muchos filtros, el diputado del PAN, Enri
que Vargas del Villar está decidido a mar
car el alto a los morenistas desde el Con

greso estatal y el tiro apenas comienza...
QUIEN no se mordió la lengua fue el alcal
de de Coacalco, Darwin Eslava, luego de
presidir una reunión en materia de seguri
dad, donde afirmó que "la seguridad es el
aspecto más sensible que solicita la ciuda
danía y refrendamos nuestro compromiso
en continuar con ese trabajo que nos ha
redituado en que mes con mes se presen
ten índices delictivos a la baja".
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Insiste Monreal, elevar
el nivel del debate

Un agrio debate se dio ayer en el Se
nado de 1a República por el anuncio
de que el presidente López Obrador

no Asistirá a la entrega de la Medalla Beli
sarío Domínguez a la senadora morenista
Ifigenia Martínez, y las amenazas a la tam
bién senadora, ahora panista, Lilly Téllez,
quien denunció amenazas de muerte en
con ira de su hijo , menor de edad.
Se fijaron diversas posturas, todas coinci

dentes en condenar las amenazas en contra

de cualquier legislador o legisladora, pero
el líder de Morena en el Senado fue más

allá y pidió elevar de nivel el debate y
dejar de lado las acusaciones o descalifica
ciones sin razón.

Dicho esto, lo siguió en el uso de la pala
bra la panista Kenia López Radabán, quien
se lanzó con todo, muy a su histriónico esti
lo, vociferando a diestra y siniestra. Habló
también Xóchitl Gálvez y ya sabrán la que
se armó.

Pero las morenistas senadoras Antares

Vázquez y Lilia Mrgarita Valdez, a quie
nes también les valió el llamado de su

jefe y respondieron como verduleras a las
panistas.
Pero les decíamos que el senador Mon

real Ávila señaló que el debate sobre la
asistencia o no del Presidente de la Repú
blica, Andrés Manuel López Obrador, a la

entrega de la Medalla Belisario Domín
guez, es hueco y vacío, toda vez que tendrá
la representación del secretario de Gober
nación, Adán Augusto Santiago López.
El senador resaltó que México vive en un

régimen presidencial y no en un parlamen
tario, con la claridad de que son poderes
distintos,por lo que la decisión que ha toma
do el Ejecutivo federal "es respetable, no va
mos a insistir porgue es una decisión que él
ya tomó y creo que cada uno debe asumir en
el Congreso su responsabilidad
Como marcan los cánones, rechazó hacer

un llamado al Ejecutivo Federal para que re
considere la decisión de no asistir a la en

trega de la presea e insistió su respeto a la
autonomía de los poderes "y para mí, la deci
sión de él es respetable, no voy a hacer nin
gún fjpo de llamado, su decisión está tomada
y debemos respetarla".
Para la entrega de la presea, añadió, se in

vitó a Cuauhtémoc Cárdenas y a Porfirio
Muñoz Ledo, y el evento se realizará en la
antigua casona de Xicoténcatl.
Sin embargo, comentó que hubiera gusta

do que estuviera el Presidente de la Repú
blica, "aungue nadie hubiera garantizado
que nadie le faltara al respeto".
Ricardo Monreal explicó que entabló

comunicación con sus pares en el Senado y
con los coordinadores parlamentarios, "pero
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ellos mismos no garantizaban que su banca
da pudiera tener una actuación normal".
No me escandalizo, aseguró el líder de la

fracción parlamentaria de Morena, "como
siempre he sido opositor y he sido legislador
muchos años de mi vida, no me escandalizo,
ni tampoco frivolizo 1a inasistencia, era desea
ble que estuviera, pero es respetable su deci
sión", reiteró.
El presidente de la Jucopo recordó que eJ

Presidente de la República ha resistido
ataques, estigmatizaciones, persecuciones

y cercos mediáticos a lo largo de su carre
ra política y consideró que de este falso
debate saJdrá adelante.

"Él el Presidente es aguantador, tiene 50
años aguantando persecuciones, cercos
mediáticos, estigmatizaciones y esta parte de
su vida la va a resistir bien, y va a salir ade
lante porque la mayoría de los mexicanos
estamos con él y vamos a respaldarlo y a for
talecerlo", subrayó.
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"PANDORA PAPERS", ESCANDALO
CONTRA "EXFUNGONABIOS" PEÑISTAS
Primera parte

Sale a flote un nuevo escándalo mundial, el

cual pone al descubierto multimillonarias
cuentas de políticos mexicanos princi

palmente repartidas en "paraísos fiscales"
y que esperaban nunca salieran a flote, aunque
hay que reconocer que este es un nuevo "dis
tractor" para situaciones que surjan "a espal
das" de los mexicanos.

"Pandora Papers", por lo que se dio a conocer
a través de varios medios de comunicación,
una filtración de 12 millones de documentos

i revelan riquezas ocultas, evasiones ñscaque
Jes, lavado de dinero y. por ende, el desvío de
recursos del erario público tratándose de po
líticos mexicanos que debieran empezar una
nueva era de investigación y persecución que
no debe dejarse impune, esperando, sin em
bargo, que en México se inicie una "eíapa de
negociación" contra aquellos que debieran ir
a parar a la cárcel.
El escándalo es mundial, pero no podemos
echar en saco roto que, en México, sobre todo
durante el peñismo, fueron utilizados diversos
paraísos fiscales para desparecer millones de
pesos que hoy, muchos de los 1 'políticos des
empleado:s" pueden gozar, pese a la adversi
dad económica que se vive en el país. Padres,
hijos y cualquier familiar ligado a alguno de los
que aquí se vislumbran, gozan hoy de todos los
privilegios que les da el dinero que le quitaron
a millones de familias mexicanas, dejando al
país casi en quiebra, hecho que se sigue pade
ciendo, a tres años de culminada la administra

ción peñista.
Cabe comentar que, en esta investigación, se
habla de compañías offshore, que significa
redes complejas de empresas establecidas a
través de las fronteras y que deriva en la pro
piedad "oculía" de dinero y activos; países
que facilitan la creación de empresas, donde
sus leyes dificultan la identificación de propie
tarios de empresas y donde, el impuesto de
sociedades es muy bajo o simplemente no
existe. En pocas palabras, los llamados "paraí
sos fiscales"*

Se dice que "el interés legr/timo" de quienes
buscan tener su dinero y activos en diferentes
países, puede ser con el fin de protegerse de
ataques criminales o de gobiernos inestables
y, pese a que supuestamente, tener "activos
secretos en el extranjero" no es considerado
"ilegal" el uso de los llamados offshore para
mover dinero y activos, es perfecto para ocul
tar ganancias provenientes de la delincuencia
y, créanme, hablar de "delincuencia" no solo
implica cárteles de droga o "mafias", sino
también implica "políticos corruptos" que se
sirven del erario publico.
Y fan fácil que es armar un offshore. pues según
ta investigación de "Pandora Papers", lo único
que se requiere es establecer una empresa fan
tasma en uno de los países o jurisdicciones con
altos niveles de secreto. Esta es una empresa que
existe solo de nombre, sin personal ni oficina,
pero que cuesta dinero, pues a las empresas
especializadas se íes paga para que establezcan
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y gestionen empresas fantasmas efl su nombre.
Estas firmas pueden proporcionar una dirección
y nombres de directores pagados., por lo tanto,
no dejan rastro de quién está detrás del negocio
en última instancia.

LOS MEXICANOS IMPLICADOS

EN "PANDORA PAPERS1'

Según la investigación dada a conocer, son al
menos tres mil mexicanos involucrados en el

escándalo de la utilización de paraísos fisca
les para ocultar sus fortunas, y aquí hay de
todo. Igual políticos priistas que panistas y
morenistas. Lo mismo empresarios que gente
de la farándula, que se vieron beneficiados has
ta antes de exponerlos a través de la filtración
de estos documentos y a pesar de que en esta
nueva administración federal se prometió la
NO tolerancia sobre actos de corrupción, al
menos 4 allegados al gobierno federal se han
puesto "al descubierto", como lo es Julio
Scherer Ib ai ra, exconsejero jurídico de la
Presidencia, quien durante su estancia como
servidor público federal, se dio el lujo de
"ignorar" a cientos de personas que preten
dieron acercarse a él y a esta administración.
Hoy, resulta que "todo el paquete que se daba
como servidor público" queda "manchado "
con el hecho de que este aparezca vinculado a
una estructura offshore y a un departamento
en Miami Beach, Estados Unidos. Y es que,
según documentos, recibió SO,000 acciones de
una sociedad de papel de las Islas Vírgenes
Británicas llamada 3202 Tur n Lid, la cual con
trolaba una empresa de Florida denominada
3202 Turn LLC, que a su vez es propietaria de
un condominio ubicado en la Collins Avenue
de Miami, valuado actualmente en 1.5 millo
nes de dólares, demostrando aquí que "la aus
teridad que profesaba" como parte de la 4T
nada más "no se le da".

Así también se habla del senador morenista y
empresario minero, Armando Guadiana,
quien creó en marzo de 2007 iTlie Hawai i
Trustt un fideicomiso que resguarda 50,000
acciones de Atlantic Industries International

Limited, una empresa ubicada en las Islas Vír
genes Británicas, según los registros del des

pacho panameño Alemán Cordero, Galindo &
Lee (Alcogal), a quienes designó como gesto
res de sus activos.

Pero me quiero enfocar hoy en un solo perso
naje que, durante el peñismo se vio altamente
beneficiado y a quien nadie, absolutamente na
die del gabinete, podía hacer ni una mofa en su
contra. Se trata del "más conocido y cínico
preStanombres" de Enrique Peña Nieto: Juan

Armando Hiño josa Cantú, este que ha sido

señalado también dentro de la investigación
de "Pandora Papers" y quien se ha convertido
en el "intocable" de la administración de An

drés Manuel López Obrador pues, se dice, es
te sigue "prestando sus servicios" a Presi
dencia de la República.
Recordemos a este personaje, que desde la
administración de Arturo Montiel Rojas, em
pezó a metérsele por los ojos al exgobernador
a través de su hijo Arturo MontielYáñez, para
luego convertirse en el "inseparable" de Enri
que Peña Nieto, entonces secretario de Ad
ministración del Gobierno del Estado de Méxi

co. La visión de Hinojosa Cantú apuntó hacia
el futuro ¡y le atinó!
Cuando Peña Nieto llega a la gubernatura del
Estado de México, recordamos aquel II de
enero de 2007, cuando Mónica Pretelini de
Pieria, esposa del ya gobernador Enrique Pe
ña muere "extrañamente", momento "oportli
no" para este personaje, que se pegó "como
lapa" al hoy exgobernador y expresídente de
México, haciéndose notar a través de los hijos
de este, quienes entonces eran apenas unos
niños.

De ahí que este se convirtió no solo en su mejor
amigo, sino en su más confiable piestanom
bres", lo cual exhibimos en este mismo espa
cio en innumerables ocasiones, hecho que,
entre otras denuncias, derivó en el encarcela
miento de nuestro Presidente Editor, Naim
Libíen Kaui. Hoy, ya todo el mundo lo sabe...
Continuará...

TE INVITO A PARTICIPAR CONMIGO TODOS

LOS DÍAS, EN CAMBIANDO DE TEMA,
A TRAVÉS DE ka r¡ na_ roe h a 1 y a h oo.co m .mx
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Mujeres
Mucha actividad a favor de las muje
res se realizó este martes en eL Esta

do de México. La diputada morenista
Karina Labastlda SoteLo propuso
en eL pleno de La LXI Legislatura,
reformas para que Los 125 municipios
mexiquenses cuenten con una Direc
ción de Atención a las Mujeres, asi
como fortalecer el perfil profesional
desús titulares y establecer en su
personal el servicio civiLde carrera,
a fin de abatir la violencia de género
y aprovechar La inversión mlLLonaria
que los municipios destinan a capa
citación cada trienio.

Por su parte, la Secretaría de la Mujer
que preside Isabel Sánchez Holguin
presentó un dípLomado sobre violen
cia de género y La no reviaimización
hacia la mujer en los medios de
comunicación,en eLque se tratará
de dar herramientas a reporteros y
editores, para no incurrir en prác
ticas de vioLencia hacia la mujer.
Bueno, ahora que ha habido hasta
demandas en contra de periodistas
por cuestiones de vioLencia política
de género, es buena que se den este
tipo de dlpLomadosy cursos, para

saber abordar estos temas.

El coordinador de la Jucopo en La LXi
Legislatura. Maurilio Hernández
celebró los acuerdos de Las diversas

bancadas, para aprobar las comisio
nes y comités. Hernández González
comentó que en su bancada hay
paridad entre diputados y diputadas
que encabezan comisiones.

El diputado de Morena Gerardo
Ulloa vuelve a participar en la comi
sión de Procuración y Administra
ción de Justicia, pero ahora como ti
tular, Lo cual es un gran reto, ya que
es un tema importante. Lo cierto
es que ULloa Pérez es un legisLador
que trabaja duro, pues en La pasada
Legislatura fue quien presentó un
mayor número de iniciativas de ley y
puntos de acuerdo.

La Líder del PRI estatal Alejandra
del Moral, comentó en la inaugu
ración de lasoflcinas del diputado
Jesús izquierdo, que la bataLLa no
debe ser entre partidos, sino contra
La injusticia, la desigualdad y La dis
criminación. A este evento acudió La

bancada completa deL PRI en la LXI
Legislatura.
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Los herederos
de Alemán
Los hombres también se conocen por lo

que heredan, y en el caso de algunos po
líticos las ascendencias o descendencias

sanguíneas se convierten en tentáculos
de la desproporción legal. Para todo funcionario
público la ilegalidad representa una deslealtad
al país, y esto no es un secreto porque es muy
común en la historia de México.

El expresidente de México Miguel Alemán
Valdés dejó a su hijo del mismo nombre con el
apellido Alemán Velasco, quien fuera gober
nador de Veracruz, y entre las acciones de este
exgobernador creó la Línea aérea Interjet, que
hereda a su hijo, Miguel Alemán Magnani.
En el proceso de cesión donde la presidencia

del Consejo de esta empresa aeronáutica pasa
a segundo término para fortalecer a Magnani,
quien el 8 de julio del presente año fue acusado
de defraudación fiscal por más de 66 millones
de pesos a través de la aerolínea Inteijet, según
autoridades del Poder Judicial de laFederación.

Incluso, la Fiscalía General de la República so
licitó la orden de aprehensión contra Magnani,
tras una denuncia que presentó la Secretaría de
Hacienda por el adeudo al SAT.
La Procuraduría Fiscal de la Federación esta

blece que el empresario, como directivo de Inter
jet, omitió el pago del Impuesto Sobre la Renta
correspondiente a diciembre de 2018.
En agosto de 2020, Alemán Magnani intentó,

junto con el empresario Carlos Cabal Peniche,
tomar a la fuetea el control de Radiópolis, cuyo
socio es el Grupo PRISA, con 50% de las accio
nes, para quedarse con el control editorial de la
compañía que opera 17 estaciones de radio en el
país. El litigio sigue sin resolverse.
Volviendo a Interjet, esta empresa adeuda

tres mil 300 millones de pesos por otro tipo de
contribuciones y consumo de combustible a
una empresa estatal, así como deudas de siete

mil 500 millones de pesos con diversos acree
dores. La aerolínea dejó de operar en diciem
bre del año pasado y un mes después estalló la
huelga dejando sin empleo a más de cinco mil
trabajadores.
Pero los herederos también heredan y uno

de los hombres de confianza del exgobernador
de Veracruz era Sergio Maya Alemán, sobrino
en quinto grado del entonces gobernador,
subsecretario y luego secretario de Finanzas
en el Gobierno del estado, quien ejercía el
cargo de asesor sin cartera, porque influía en
Alemán Velasco en gran medida. Un asesor
tras el trono.

Sergio empezó a trabajar por su cuenta y a
buscar entre los acomedidos un prestanombres
que pudiera mitigar sus ambiciones personales
y de grupo, porque requería ayuda para adquirir
hoteles, ranchosy terrenos a precios castigados.
Es entonces que aparece Ricardo Lara, ca

ballerango y prestanombres de Sergio Maya
Alemán, que se encarga de adquirir propiedades
a mitad de precio bajo presión y luego, aprove
chando la crisis que impuso la pandemia, adqui
ría inmuebles casi regalados, incluso monopo
lizaba áreas empresariales hasta convertirse en
uno de los hombres más poderosos de Tuxpan,
Veracruz, donde ha tenido enfrentamientos
con obreros y trabajadores porque, al llegarle al
precio a los líderes sindicales, deja al margen de
las labores a quienes trabajan, principalmente
en el gremio de los transportistas. Todavía hay
mucho de qué hablar sobre Ricardo Lara, tam
bién conocido como uno deLosPanchitos. PEGA

Y CORRE.  El puente para justificar la presencia
de agentes policíacos del vecino país en territorio
mexicano está por derrumbarse al darse por
cancelada la Iniciativa Mérida que México pide
desaparecer... Esta columna se publica los
lunes, miércoles y viernes.
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Reunión AMLOBiden en noviembre

La Presidencia de laRepública realiza
los preparativos para el encuentro
que sostendrán el presidente An
drés Manuel López Obrador y el

mandatario estadounidense Joe Biden el
próximo mes.
López Obrador acudirá a la Casa Blanca,

como lo hizo en su momento con Donald
Trump, a invitación del presidente Biden.
El encuentro genera mucha expectación

pues es bien sabido que el Presidente de Méxi
co apostó por la reelección de Trump, a quien
consideró en su momento su amigo.
Además de apostarle al republicano, re=

cientemente dos senadores de ese partido

enviaron una carta a López Obrador que
jándose porque eljefe del Ejecutivo recibió,
en el marco de la reunión de la CEPAL, a los
presidentes de Venezuela y Cuba, sobre quie
nes pesan acusaciones añejas de violaciones
a los derechos humanos de los habitantes de

ambos países.
En el contexto actual, dos temas han ten

sado la relación entre nuestro país y el vecino
del norte: la multitudinaria migración de
haitianos y la violencia que no cesa.
S obre el primer tema, Estados Unidos sigue

utilizando a México como país de refugio; los
indocumentados que son detenidos en su
territorio son enviados a la frontera norte y a
partir de ahí el problema ya es del Gobierno
mexicano.

En el tema de la violencia, ayer el secre
tario de Relaciones Exteriores, Marcelo
Ebrard, anunció que pedirá a Estados Unidos
que ya no envíen al país "ni armas ni helicóp
teros".

Ebrard declaró concluido el Plan Mérida,
mediante el cual el Gobierno estadounidense

aportaba millones de dólares en efectivo y
equipo para contribuir al combate a la delin
cuencia organizada.
Los resultados del fracaso de tal estrategia

están a la vista.

López Obrador tendrá la oportunidad de

poner los temas que le interesan al país en la
mesa de Biden, y no como ocurrió con Trump,
aceptar resolver los temas que le interesaban
al expresidente, como la contención de la mi
gración en Chiapas, al costo que fuera.
Veremos.

• • • •

El 18 de agosto pasado la senadora por More
na, Cecilia Margarita Sánchez García, se re
gistró como aspirante a la dirigencia nacional
del Sindicato de Trabajadores Petroleros de la
República Mexicana.
La legisladora consideró que el hecho de

pertenecer a la sección 47 del sindicato le
concede la oportunidad de aspirar al cargo.
Sin embargo, entre los trabajadores sin

dicalizados no la reconocen ni en fotografía
pues no es una dirigente que haya hecho algo
por la organización.
Además, políticamente ya está comenzan

do a pagar el costo de ser parte del grupo de
legisladores que apoyan al coordinador de la
bancada, Ricardo Monreal, que en estos días
ha pintado su raya con las decisiones no solo
del partido sino del Presidente en la forma de
conducir el proceso sucesorio.
Sánchez no las trae consigo y su campaña

parece ser simplemente una estrategia de ne
gociación, como muchas otras que se aplican
en procesos electorales.

• • • •

Dice el presidente de lo que queda del
PRI, Alejandro Moreno, que a su partido
"nadie lo presiona" para que se defina a favor o
en contra de la reforma al sector eléctrico que
propone el presidente López Obrador.
¿Cuál es la prisa?, se preguntó.
Y mientras Moreno y socios se dejan cor

tejar por Morena, en la Cámara de Senado
res Claudia Ruiz Massieu aseguró que la ini
ciativa "es unretroceso, afectará alas familias,
subirán los precios y se perderán empleos;
habrá apagones".
Que se los diga a su líder parlamentario y

después al presidente de su partido.
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EUROPA
BAJO LA LUPA

Evasión fiscal, el nuevo
reto del bloque europeo
PRESIDENTES, MINISTROS Y FUNCIONARIOS INVOLUCRADOS
Ética. Líderes que impulsaron
austeridad o lucha anticorrup
ción, hoy cuestionados
ALONSO
TAMEZ

Para la presiden
ta de la Comi

sión Europea, la
alemana Ursula

von der Leyen, la
Unión Europea
no está haciendo

lo suficiente para
combatir la eva
sión fiscal interna
cional: "Tenemos

algunos de los
estándares de transparencia fiscal
más altos del mundo, pero (...) se
necesitamás trabajo", dijo este lunes
desde Helsinki, Islandia.
Los comentarios se dieron en el

marco de la publicación, el domin
go pasado, de los Pandora Papers:
una investigación liderada por el
Consorcio Internacional de Perio

distas de Investigación que reveíalos
acuerdos fiscales secretos y los acti

vos ocultos de más de 330 políticos,
empresarios y artistas de más de 90
países, a través de 14 empresas que
establecieron sociedades fantasma

y fideicomisos en paraísos fiscales.
Si bien mantener activos en el

extranjero no es ilegal en la mayo
ría de los países, las revelaciones
ponen en entredicho a líderes que
han impulsado medidas de auste
ridad o el combate a la corrupción.
Al respecto, el portavoz de la Co

misión Europea, el irlandés Daniel
Ferrie, dijo este lunes que el secreto
bancario había sido prácticamente
abolido en los países del bloque.
Agregó que, a finales de 2021, se
tiene prevista la presentación de
una nueva ley para restringir las
empresas fantasma que sirven de

vehículo para la evasión.
A nivel continental, decenas de

figuras políticas europeas están
siendo mencionadas en la investi

gación, como el ex premier británi
co Tony Blair; el ex director general
del Fondo Monetario Internacional

y ex ministro de Finanzas francés,

Dominique StraussKahn; y el ex
comisionado europeo de Sanidad y
Política del Consumidor, John Da
lli, de Malta.
Sin embargo, los casos más noto

rios son los políticos en activo. Según
las filtraciones, Volodímir Zelensky,
presidente de Ucrania, poseía una
empresa fantasma de producción
de películas en las Islas Vírgenes Bri
tánicas (IVB) y, antes de la elección
de 2019, transfirió acciones a uno
de los socios. Esa persona luego se
sumó al gobierno de Zelensky.
Andrej Babis, primer ministro de

República Checa desde 2017, está
acusado de pagar en secreto 22 mi
llones de dólares por una casa en
Francia, en 2009. El dinero se cana
lizó a través de empresas fantasma
en las IVB, Estados Unidos y Mo
naco. Y en 2009, Wopke Hoekstra,
ministro de Finanzas de los Países

Bajos, adquirió acciones en una em
presa de las IVB, y de nuevo en 2013
y 2014, siendo senador. No obstan
te, Hoekstra dice haberlas vendido
antes de asumir como ministro, en
octubre de 2017.
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Laevasión fiscal es
inaceptable. En la Unión

Europea tenemos algunos de
losestándares de transparencia
fiscal más altos del mundo pero
no es suficiente"

URSULA VON DER LEYEN

Presidenta de

la Comisión Europea

PERSONAJES EN LA POLEMICA

Mantener activos en el extranjero no es siempre ilegal, pero se pone
en entredicho a líderesque impulsan medidasanticorrupción.

• Tony Blair, expremier británico, compró un edificio Victoriano de 8.8
millonesdedólaresen las Islas Vírgenes Británicas

• Dominique StraussKahn, ex director general del Fondo Monetario
Internacional y exministro de Finanzas francés

• John Dalli, de Malta, contabley consultor financiero, excomisionado
europeo de Sanidad y Política del Consumidor

• Volodímir Zelensky, presidente de Ucrania, con una productora
fantasma de películas en las Islas Vírgenes Británicas

• Andrej Babis, primer ministro de República Checa, pagó en secreto 22
millonesdedólares por una casa en Francia
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[ ¿SERÁ? ]
Grandeza y miseria
Le haría bien a quienes insultan, amenazan y mienten desde
la tribuna que leyeran un poco sobre la vida y obra de Beli
sario Domínguez, tal vez, solo tal vez, sientan unpoco de
vergüenza por cada párrafo que encuentran enlabiografía
de este personaje asesinado allá por Xoco en defensa de la
libertad de expresión... ¿Será?

Estrategia en vilo
Ayer nos quedamos esperando los detalles de la estrategia
de vacunación contra la influenza que, desde la semana
pasada comprometió el Presidente que daría a conocer el
subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo
LópezGatell. Yes que en la conferencia de prensa matuti
na no hubo Martes de la Salud. Nos cuentan que el funcio
nario, encargado también de la estrategia de Covid19, está
muy ocupado en Acapulco, instalándose en su nueva sede
y preparando los datos y cifras para su comparecencia en el
Senado ¿Será?

Bien nutridos
Apesar de las críticas al INE por excesos en su presupuesto,
los consejeros solicitaron mil millones de pesos para ali
mentos y viáticos. ¿Cómo explicará Lorenzo Córdova que
esa cifra equivale a otorgarle pensión a 3 7 mil adultos mayo
resyporunaño? Será interesante escuchar su respuesta el
próximo 5 de noviembre cuando fue citado a comparecer a
la Cámara de Diputados. ¿Será?

Se defiende Guadiana
Quien asegura que no tiene por qué solicitar licencia a su car

go es el senador de Morena, Armando Guadiana, luego de
que apareciera en los denominados Pandora Papers como
un empresario con un fideicomiso en un paraíso fiscal. Ayer
dijo que dicho fideicomiso se extinguió en 2009, porque la
inversión fracasó y aclaró que los millones de pesos que eran
dinero privado de sus empresas, pagaron los respectivos
impuestos antes de mandarlos al extranjero. ¿Será?

Se pone los guantes
Y a propósito de la carrera de "resistencia", cuya meta se en
cuentra allá por 2024, ayer comenzó a hacer ruido en busca
de reflectores, nuevamente, el gobernador de Jalisco,
quien por algún tiempo estuvo muy calladito. Desde uno
de los principales foros culturales de su tierra, el emelecista
Enrique Alfar o anunció una consulta para exigir a la Fede
ración una mejor distribución de recursos. .. a ver si "resiste"
los embates que salgan desde Palacio Nacional, al conten
diente azul lo replegaron hasta un lugar que solo él conoce,
en donde realiza videos para defenderse. ¿Será?

El influyente Sr. Rodríguez
Quién no ha vencido la tentación de meter sus manos en la
Auditoría Superior de la Ciudad de México es José Luis
Rodríguez Díaz de León, quien ya es secretario del Trabajo
local. Y nos dicen que a Edwin Meraz Ángeles ya hasta se le
ve desesperado tratando de quedar bien con quien lo apoyó.
Nos comentan que para comprobarlo hay que echarle un
ojo a algunos délos perfiles que ya fueron nombrados... tan
influyente es el Sr. Rodríguez que, dicen, sus alcances llegan
hasta algunos nombramientos en el Instituto Electoral de
laCDMX. ¿Será?
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La reforma eléctrica yPRImor dependen de Alfredo del Mazo

Nunca imaginó Alejandro More
no, Alito, la rebelión priista.
Una rebelión en dos frentes:
Al interior de sus bancadas en

la Cámara de Diputados y en el Senado de la
República ha comenzado una campaña para
sumar adeptos.
¿Afavor de la contrarreforma eléctrica?
No, en contra.
Y la otra es lo no imaginado: de uno y otro

lado los legisladores tricolores voltean ha
cia Alfredo del Mazo, gobernador del Estado
de México.

¿Porqué?
Porque, explican varios de ellos, es el único

con estatura y capacidad política para enfren
tarse a la dupla Alejandro MorenoRubén
Moreira.
Con ellos, dicen, el Partido Revolucionario

Institucional (PW) se encamina hacia la crea
ción del frente PRImor, como se denomina la
alianza con el partido del Gobierno.
Y en ese sentido, dos diputados han pasado

a ser referentes en San Lázaro: Miguel Sáma
no y G ustavo Cárdenas.
No necesitamos mucho. Nos bastan 18 de

los 71 de nuestros votos para contener la im
posiciónlopezobradorista asientauno de los
diputados.

DESTINO ENJUEGO

EnelSenadosehace una cruzada igual.

Lo dijo ayer Claudia Ruiz Massieu, con un
enfoque políticoy otro económico:
El PRI aprobó en Asamblea la sociedad es

tataly privada para regir el mercado eléctrico
dijo de lo primero. Y de lo segundo: No pode
mos ir aun alud de demandas.

En adición, senadores y diputados priistas
están molestos con el Presidente porque ha
sido mucha su presión para forzar su voto.
Y eso puede ser la muerte de PRImor y de

una reforma cuya aprobación condicionaría
las votaciones fundamentales de la segunda
mitad del sexenio.

Sometido desde ahora, el PRI y en específi
co Alejandro Moreno y Rubén Moreira no
tendrían cara para oponerse en el futuro a
otros temas.

El tabasqueño los trataría como tarambanas
Diferente será la posición deMiguel Ángel

Osorio Chong, pues si la iniciativa no pasa
por San Lázaro él no tendría necesidad de
aglutinar el voto verde, blanco y rojo en uno
uotro sentido.

ERROR DE TIMING
1. Aun enMorena hay una pregunta:
¿Por qué el Presidente se empeñó en pasar

un tema tan polémico al abrir la Legislatura
actual, si en la pasada tuvo mayoría?
Tal vez sea la soberbia, el deseo de demos

trar su poder para ningunear a los priistas
y exhibirlos, como lo hace por las mañanas,

como títeres.

En 2012, cuando Enrique Peña echó a
caminar las entonces llamadas reformas es

tructurales, elaboró un calendario específico.
Las menos conflic tivas primero y luego las

demás.

Así mandó primero la laboral, contra la cual
se opusieron los perredistas hoy morenistas
y el presidente de la Cámara Jesús Murillo
Karam se subió a un balcón y desde ahí diri
gió la sesión.
Y 2. Más de 200 niños con problemas del

corazón serán operados gracias a las recauda
ciones de la carrera Gran Fondo Adolfo Lagos
izziKardias.

Hasta hoy van 143, pero se espera incorpo
rar pronto a 80 más.
La convocatoria de este año ha sido exi

tosa: desde el 27 de septiembre se agotaron
los boletos para la rodada del próximo 10 de
octubre.

Los ciclistas correrán en la autopista Tolu
caZitácuaro y el ramal a Valle de Bravo, en
tramos de 130y80kilómetros.
La Fundación Kardias informa haber patro

cinado más de tres mil cirugías y tratado a más
de diez mil niños con cardiopatías.

Las 0pífi!<5fiésü¡jws¡íifes pKMoscollKmííaiMí
independientes y noreflejan necesariamente

vi s'aijo 24 HORAS.
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Éxitos que
se empañan

NORMA HERNÁNDEZ
Nacido en 1984 en Nueva York,

MarkElliot Zuckerberg descubrió
desde joven su pasión por la pro
gramación. Su primer desarrollo

fue un sistema de mensajería para el consul
torio de su padre, un dentista, que optimizó la
comunicación con su recepcionista. Ese fue el
inicio de todo.

La patente por el desarrollo de una apli
cación cuyo algoritmo permitía predecir los
gustos del usuario y crear listas de reproduc
ción en función de eso al estilo de Spotify,
mientras cursaba sus estudios en la Academia

Phillips Exeter, le permitió continuar con sus
planes académicos y entrar a Harvard en2002.
A inicios de 2004, el entonces estudiante

de computación y psicología, junto con sus
compañeros de cuarto, lanzaronlaprimerver
sión de lo que hoy es Facebook, una red social
que permitía interactuar a los estudiantes del
campus. Pero la popularidad de la plataforma
se salió de proporción muy pronto y, para el ve
rano de ese mismo año, lapoblación de más de
treintauniversidadesya contaba con un perfil.
La decisión era sencilla, siguiendo los pasos

de Steve y Bill, un aventurado Zuckerberg de
cidió mudarse a Palo Alto, en California, para
fundar su primera oficina con la intención
de continuar con sus estudios al terminar su

receso... cosa que no pasó sino hasta 12 años
después, cuando la institución le concedió un
título honorífico por su trayectoria.
Para 2008 Facebook solo disponible en in

glés, se parecía más a lo que hoy conocemos.
Entonces decidió incluir idiomas como el fran

cés y el español. En este punto, el joven empre
sario ya figuraba en las listas de Forbes como
una de las personas más influyentes de Inter
net. .. y también uno de los mil 125 más ricos.
Desde su salida a la bolsa conla oferta pública

inicial más grande de la historia (2011), las
posteriores compras de Instagram (2012) y
WhatsApp (2014), la polémica del caso Cam
bridge Analytica que le valió una multa de 5 mil
millones de dólaresyhastalas recientes denun
cias por prácticas poco éticas, la multimillonaria
Facebook Inc, de la que Zuckerberg posee 30
por ciento, ha logrado mantener su protago
nismo en la opinión pública, que ahora existe
en gran medida... dentro de las redes sociales.
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preparan
en Jalisco
consulta para
el pacto fiscal

• ¿PRI le dará el sí a AMLO? Se complica ante voces
de senadoras priistas que rechazan la iniciativa de re
forma eléctrica del presidente López Obrador. "¿Cuál
es la prisa?", respondió Alejandro Moreno, diputado
y presidente del PRI ante la insistencia respecto a su
postura... Alito, motejado Amlito, afirmó que "al PRI
nadie lo presiona" y que, cinco días después de que se
dio a conocer el documento, toooooodavía lo sigue
"estudiando"...

• Enrique Alfaro hizo un llamado, ante líderes políti
cos, religiosos y sociales de Jalisco, a la participación
ciudadana en la consulta del pacto fiscal que se reali
zará a finales de este año en la entidad. El gobernador
aseguró que ya es hora de exigir un trato justo en la
asignación de presupuesto con respecto a las aporta
ciones estatales. ¿Lo logrará?

• Morena, CDMX y el error. Nos cuentan que los ajus
tes que se vieron en el gabinete de Claudia Sheinbaum
quizá no sean los últimos. Pero sobre todo, nos dicen,
el relevo en la dirección del partido en la capital, con
Tomás Pliego, es parte de los ajustes. Y, para sorpresa,
el senador Gabriel García, quien dejó abruptamente
la cabeza de los Servidores de la Nación, anda en las
mismas para la CDMX y zona conurbada. ¿Por qué?
Porque admiten que se confiaron y cometieron erro
res... que ahora quieren subsanar de cara al 2024.
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La actualización del Inventario Nacional de Emi
siones de Gases y Compuestos de Efecto Inverna
dero establece que México se ubica entre los 13
países más contaminantes del planeta, debido a
que genera737 millones de toneladas de dióxi
do de carbono (C02), principal causante del ca
lentamiento global. En la serie de resultados de
1990 a 2019, la generación de Gases de Efecto
Invernadero (GEI) en México creció 62% aun
ritmo anual de 1.6%, siendo el sector de ener
gía el que generó más C02, donde se incluyen
las emisiones fugitivas de petróleo, gas y mine
ría. Especialistas y ambientalistas han señala
do que la reforma energética recién planteada
no beneficia ni suma a tener un México más

limpio y menos contaminante. La Asociación
Mexicana de Energía Eólica (Amdee) y la Aso
ciación Mexicana de Energía Solar (Asolmex),
advierten que de aprobarse la iniciativa de re

forma se estaría desmantelando la industria de

renovables revertiendo los avances logrados.
Ambas asociaciones sostienen que en México
el 99% de la energía eólica y solar han contri
buido a mitigar la emisión anual de 19 millo
nes de toneladas de C02 a la atmósfera, y que la
propuesta energética pone a México en contra
de la lucha global frente al cambio climático al
otorgarle el control absoluto a la Comisión Fe
deral de Electricidad (CFE), pues se da prioridad
a energía más sucia y costosa. Grupos ambien
tales han manifestado que al favorecer a las hi
droeléctricas y centrales contaminantes de CFE
que usan carbón o combustóleo, se favorecen
proyectos que generan gases contaminantes
con efectos en contra de la salud, como enferme
dades y trastornos respiratorios. "Los GEI (gases
de efecto invernadero) son la principal causa del
cambio climático, algunos de ellos contribuyen
también a la contaminación atmosférica. En ese

sentido, precisamente la generación de energía
a partir de fuentes renovables y limpias es una
solución clave", afirmaron organizaciones como
Alianza Jaguar; Alianza mexicana contra elfra
cking Cambio de Ruta; CartoCrítica, entre otras.
El Instituto Mexicano para la Competitividad
(IMCO) detalla que eliminarlos Certificados de
Energía Límpi a (CEL) como proponen, se quita
el principal incentivo para desarrollar energía
renovable en el país, provocando que México
no cumpla con los compromisos establecidos
en cuestión de transición energética, al no ge
nerar el 35% de su energía a partir de renovables
para 2024. WWF México ha dicho que en el país
se necesita promover alternativas económicas
y ambientalmente viables que hagan valer los
derechos de los mexicanos.
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l n "tomen, para
que aprendan'
MAESTRO, AMLO DIJO QUE EL PRI TIENE UNA
"OPORTUNIDAD HISTÓRICA".

Seguir el camino del salínismo, o retomare! tra
zado por Lázaro Cárdenas y López Mateos, y ava
lar la reforma eléctrica. Para que la iniciativa llegue
a buen puerto y no navegue en turbulentas aguas
prianistas, Bartlett debe renunciar ya a laCFE por
Los Billetes de Julia Abdala en el caso Pandora: es

un flanco para el ataque opositor.
El priísmo prepara su asamblea nacional

en diciembre, sin cambio de dirigente,
¡Que siga Alito, todo un experto!., en hacer perder
a su partido.
Larrea, Bailleres, Aramburuzabala, Sali

nas Pliego, Vázquez Raña y los Azcárraga fi
guran en Los Papeles de Pandora.
Con razón las tres televisoras públicas le dieron

todo el revuelo a la caída de Facebookyno al escán
dalo mundial de8 columnas.

Los Legionarios de Cristo "movieron" 295
mdd a paraísos fiscales.
Ahora se les conoce como Los Evasores (o Fuga
dos) de Cristo.
Santiago Nieto citó que autoridades com

petentes deben actuar ya e investigar a invo
lucrados.

Si esta fuga de capitales y diferente forma de eva
sión fiscal no ameritan cárcel, merecen una fuerte
multa (pero que les duela), o suspensión temporal.
Denuncian ante Profepa a Sandra Cuevas por
maltrato animal: soltó mariposas en su ascen
sión.

Además de alfombra roja y caravana, la alcaldesa
se sintió heroína de la canción Macondo (Cien años
de soledad); la apasionada Amar anta, por aquello
de "mariposas amarillas que vuelan liberadas".
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No pasará nada
paiuhtra papen
UNA INVESTIGACIÓN SACÓ A LA LUZ

LA RIQUEZA OCULTA DE MAGNATES

Si piensas que la investigación de la Fis
calía General de la República en contra
de Inés Gómez Mont y su esposo Víctor
Manuel Atvarez Puga es importante per
míteme confirmar te que no es así ya que
después de la investigación del consorcio
de periodistas arrojaron los pandora pn
pers después de dos largos años de inves
tigación donde lograron filtrar más de 12
millones de documentos que revelan ri
queza oculta, evasión de impuestos y la
vado de dinero.

Dicha investigación fue elaborada por
600 periodistas de 150 medios de comu
nicación a nivel mundial mismos que les
dieran el seguimiento meticuloso a de
cenas de transacciones "offshore" y que
revelaron secretos de muchos famosos,
políticos y empresarios a nivel mundial

México no se quedó atrás sin embar
go tal como sucedió con los "panama
papers" de hace unos cuantos años tal
parece que en nuestro país la investiga
ción no trascenderá en lo más mínimo

pues los implicadas son cercanos a la 4T
y a toda costa incluso en la conferencia
matutina se buscó justificar de inmedia
to 1 a i nvestigación.

Las empresas offshore san entidades
creadas en un paisa territorio distinto de
donde reside el beneficiario, mismos que
gozan de regulaciones mucho más flexi
bles y tazas de impuestos mucho más
bajas que en la nación de origen de la per
sona.

Lo interesante de estas empresas es
que se manejan de manera secreta para
no ser descubiertas de manera inmedia

ta, ocultan sus operaciones y la identifi
cación de quién será el beneficiario final
par tanto la UIF debería de investigar de
manera consciente a más de 3 mil per
sonas que han estado involucradas de
México, pero lamentablemente la inves
tigación se enfocará en las personas polí
ticamente expuestas.
En México existen investigaciones

par muchos menos mdp que trascienden
de manera exponencial en medias de co
municación pero sobre todo ante la FGR
y tal como suced ió con I nés Gómez Mont
o su esposo Víctor Manuel Alvarez Puga;
difícilmente esto traerá consecuencias

graves para los que resulten implicados.
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Fraudes en el
INFONAVIT

SE HAN DETECTADO ESTAFAS

CONTRA DERECHOHABIENTES

El Instituto del Fondo Nacional de la Vi

vienda para los Trabajadores (1NF0
NAVIT) ha detectado cientos de fraudes
contra los derechohabientes, a quienes se
les engaña para obtener dinero del Insti
tuto y comprar, supuestamente en forma
"más rápida", una casa.
Los mexicanos tenemos una incli

nación arraigada por hacernos de una
vivienda,que le dé a las familias la segu
ridad de tener un "techo" propio, y es ahí

donde aparecen los "coyotes", que a cam
bia de cuotas, que en ocasiones llegan a
las cien mil pesos, aseguran contar con
las medios para que el INFONAVIT les
facilite el recurso.

Para combatir estas picardías, se ha
creado una plataforma que ayuda me
diante información en los procesas de
trámites, a quienes desean utilizar su
crédito y comprar un inmueble, y así evi
tar sean víctimas de la extorsión. Insisti

mos en precisar que hay impresentables
que inclusive se anuncian en los periódi
cas ofreciendo soluciones a los trabajado
res, que lamentablemente ante el engaño
no cuentan con las elementas requeridas
para defenderse de estas bajezas.
"INFONAVIT Fácil" será una plata

forma de gran utilidad para resolver las
dudas que con frecuencia presentan los
usuarios; el lenguaje utilizado es sencillo
yrde esta forma es menos factible que los
intermediarios sigan operando a man
salva como hasta ahora lo han hecho.

El INFONAVIT debe intensificar sus

esfuerzos para que los contribuyentes
obtengan sus créditos facilidad.
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Sillín ir/ García le copia en
su examen aí presidente
l/>pez Obrador
Una mañana como ésta, pero allá por el 105 a.G
ocurría el peor desastre en la historia militar romana,
en la Batidla de Arausio, cuando el ejército de la
República era derrotado con bajas superiores a 100
mil hombres, por tribus germánicas.
Acaso dicho enfrentarmento que acabó en la derrota
del ejército romano, será un paralelo alo que vivirá
Lorenzo Córdova este 5 de noviembre en la Cámara

de Diputados, por aquello que aseguran que todas las
tribus eii San Lázaro se están poniendo de acuerdo
para tundir al abogaditü.
Aseguran los confidentes de este tundemáquinas,

que uno de los puntos principales en la agenda
legislativa, será cuestionar para qué se ocuparán los 19
míl millones de pesos asignados para el 2022 al INE,
y si dicho recurso podrá ser usado para apoyar en el
voto a nuestros paisanos migrantes, los cuales han sido
héroes, con el apoyo de las remesas.
Ojalá antes de su importante cita en la antigua
estación de trenes, el hijo del socialista Arnaldo
Córdova y de la italiana Pitóla Vianeilü, explique sí el
INE, sancionará a la nueva alcaldesa de Cuauhténioc,
la "capital de la CDMX", Sandra Cuevas, por andar
presumiendo las banderas de sus partidos en su toma

de protesta. SÍ tuviese dudas, quizás al consultar la
obra escrita de sus padres, podría comprobar que
hasta ellos calificarían dicho acto como proselitismo,
¿o no?

O acaso Cordova Vianello, se encontrará en defensa
de los intereses de quien lo puso en dicho puesto en
2014, co£ cof, Peña Nieto.
Volvie ndo al inicio de es ta prosa, valdría la pena
recordar que todas las tribus y uniones se desintegran,
debido a los comentarios de Marko Cortés, sobre
el rompimiento de "'Va por México", y los dt.1 Alito
Moreno, revirando que nadie presiona al PRI, ¿será
el fin de dicha asociación?, por lo menos algo bueno
dejará la pedantería de Alejandrlta.

POSTIT

"Gobernar es experimentar", afirma un gran amigo,
al referirse a las mañaneras del Presidente Andrés

Manuel López Obrador. Todo parece indicar que
son un éxito, ante la réplica de las mismas por el
Gobernatore Samuel García ^.in Nuevo León.

Envía (u opinión diegoecf@nie.com
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Ser mexicano
Referimos a la cantan te

Chavela Valgas, es recordar
uno de sus episodios más
célebres de su vida al
recordar una declaración

q ue hizo en una entrevista
en donde le preguntaron
sobre su nacionalidad.

Sí, soy mexicana,
 Chavela pero usted

nació en Costa Rica.
 ¡Los mexicanos

nacemos donde nos dala

rechingada gana!
Esto viene en referencia a

la campaña negra desatada
en contra del presidente
de la Mesa Directiva del

Congreso de la CDMX,
Héctor Díaz Polanca

a quien señalan de ser
dominicano de nacimiento.

Ante ello, el Grupo

Parlamentario de Morena

cerró fdas y aseveró
que el legislador "tiene
la legil imidad en su
representación como
legislador, toda vez
que el IECM aprobó su
candidatura, luego de
cumplir con todos los
req uisitos q ue establece n
las normas para la
competencia electoral".
El Artículo 29, apartado

C de la Constitución
Política de la CDMX,
sobre los requisitos de
elegibilidad para ser
diputada o diputado,
sólo pide ser ciudadano
mexicano. El legislador
Díaz Polanco es

nacionalizado y tiene la
ciudadanía mexicana.
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DEFENSA LOCAL
Qy.icn.yaseapuntacomod
fuentes de trabajo para los hidalguenses es
Cuauhtémoc Ochoa Fernández, y es que ej
diputadcífcdertilporclestadojiatladoa
conocer que será uno de
Á0íer.ceda para que c o mpañías y mano de
obra.deja entidad sean las encargadas de los
trabajos de construcción y electromecánicos,
para culminar ia Planta de Coque, El
objetivo> se antoja..posiyet_sobre todo_al
tomar a consideración que
desempeñará como Secretario en la Comisión
de Energía, dentro del rec i nto legisjat ivo de
San Lázaro; sin olvidar que la obra recibirá
otros 2 mil" 500 millones de dólares, tal como
anunció desde mayo pasado el portador de
la banda presidencial, Andrés Manuel López
Obrador, quien promete mayor producción
de ¡gasoj í11 ? s, si n co ni bu stóleo ext r a. H abrá
que ver.

GESTOR ANTI 4T
•Aunque José Luis Moya Moyá se ha
empeñado en darse a conocer como el "zar
4c la rrarisparen(.ia'', k> cierto es que lo suyo
ÍP.suyoi es; el boicot Hay.£uienes comentan
c^ie en ios i (Jumos días ba sido yiisip muy
actiyo en torno a aquellas 1 icitaciones que
despiertan el interés de Jet Van Car Rental

S: A._ de C.V, arrendadora de Cuauhtémoc
Yelázquez que creció»como la.espuma déla
mano^.dd priismo, pues en el mandato de
Enrique Peña. Nieto acumuló 33Í contratos
pyri ^Ml^acion directa, mismos que je
significaron ingresos por más de 4 mil
millones de pesos. Pero las gestiones de este
"consultor" han sido muy eficaces, sobre todo
porque mediante diversas maniobras, Moyá
Moyá habría sido pieza ciave para que la firma
acumule 129 adjudicaciones sin concurso por
un monto total de 771 millones de pesos, aún
con ei inicio de la 4T.

CONTRA VIENTO Y MAREA
¦A pesar de la economía aún no se recupera
del todo de jas afectadones por ja
pandemia de CovidÍ9, Heineken México
continúa consolidándose como empresa
muiticategoría, durante 202Í ha mantenido
una sólida estrategia de expansión en el
mercado,Jo.cual,. argumem
las diferentes necesidades de consumo de ios
mexicanos. Muestrade^.ellpA es d anuncio que
h izo Diego Sánchez, d i rector de m arket i ng
X .nuevas^categorías,sobre:el.lanzamientq.
d.e..unnuevoproducto,queaseguran,
vendrá a; fprtaiecer;..e] portafolio de ce
premium. Se trata de una cerveza clara, con
4.5% de aicohoi y toques frutajes que ya está
disponible; a nivel nacional.
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TRANSFEMINICIDIOS

_V_l_Oi)_ i i)_ _l y VL'Q ¿Í o_(_> _"í _Q>__
Dvi^orf ?_^_uy_ A'V _y ki

A.'QÍk .^l. A.1..^ n.^i^AllÁn
sea reconocido _como_un deüto_en_d_

í ^n?_! í¿i_ oi'f ¿íí
eíCódígo Civil, laiLéj;Or^ámca deja
FiscalíajlaLej; de Ví(^iaslocáes._
.'VÍpl PÍ ílicidio c(>nií)
delito autónomo
intermcionaies.eníamatmajfS
coniolo .fuimos con_fe tipfficación,
¦! jejii ii c; i d i( > \ , i lias rcci en i ciiicn le,
!•;LAb >tic las terapías ele

eonv^sfei'\ s^dó_dl^Lsladpr:
SUSPENSION DE TERMINOS
*E1 Congreso>de. la .Ciudad aprobó
e^ortar^..a las y ips ió Mca^^^
suspensión de.términos duran
días;a ios .desarrolíps
eu sus respetivasi.deniarcaciones. Y
aunque en un..principio.d Punto de
Acuerdo presentado por;.d.^putado
del PAN, ^
dirimdo solmiente.a.11. alcaldías, una
niodMcación..que presentó el
Fernando Mercado
que el. legislativo jo apro
unaniniidad.''Ksnecc&
los expedientes y no después darse cuenta
que le dieron continuidad o admisión a
algún expediente.con.;origen irr^ular"
dijo el je^s|ador era el objetivo dé la
proposición.

DISCULPA PUBLICA
•FÍñ^)enteA:d.^putadp ddPAN^GcMi^o.
Espina.se;.^.s.culpópúbiican^
diputada Mairtha AyUa, Coordinador^^
de Morenaen el Congreso .de ía CDMX.
Ésto» debido..aque nueyaniente duróte
fe. sesión la diputada NantT.
le.solicitaranue\^iente lj di^u
que. tenía..penitentecon Avüa Ventura
y.aungueLoriginalniente d^
aclararía .person^iente ra
iut^eraones de Iasj^put^^ 5feing^
Ñúñez, Marcela Puentes, Lourdes
l'az y CirceCaniaciio, Ana liaiicis
]Lópc?j» Xóchitl Brayp^ Miriam
Y alenl ina Bal res, C iuaílaiiipe Cliá^ez
Presionarona Espina, ^
respeto a.todaslas.mujCTesAsi.3j|u.i^..^..
^tóagrfda.^ms^lpo:.
HACIA LAS CLASES PRESENCIALES
•Con el proposito de;.fortalecet;.
acciones para..ia.deteción ppo^na
dei.Coyidí
umyersitariay
reaáiiy^ KJ^MÍCS
fundanientaies cpnip la educactón^
laCruz Roja Medrana, la empresa
Accentiire México yJa ÜM^, pusieron
disponible.la. identífi^
PPMWes.contagios.de:.Corona\Trüs ^
iaconuinidadunivCT
desde este lunes se .j^Móen.k.pista.
rojadel Estadio
ípueíta.J)¡ un.Centro .de.Valpraciónpara.
realizar un i^nsedio de SO prwba^
diarias de Coyidl^
en un. horario de 10:00 a Í3;00
y permaneced en el" Atadlo OBnidico
Universitario durante dos meses.
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Pandora y el
"Trump Checo"
El escándalo de los Pandora Paperses

talló de manera asaz inoportuna para.
Andrej Babis, primer ministro de la
República Checa, quien deberá en
frentar el próximo 9 de octubre unas
elecciones generales. Babjs es un rico
empresario metido en política. Su lor

i una está valorarla en unos 4,100 niillonesdedólares.
Es apodarlo "el Trump Checo" por haber fundado
un movimiento populista llamado Alianza de Ciu
dadanos Descontentos, cuyo lema es "'Trabajamos
duro, no como los políticos", y el cual logró hacerse
del poder en 2017. Est e parí ido cumple con todas las
características del nuevo populismo europeo: aniiin
migracionista, eurólobo, pro l'uiin y desatiende los
valores democráticos. "Uno día de estos esta demo

cracia nos pondrá en problemas", llegó a decir Babis,
dueño (entreotras empresas) de un grupo tuediático
con los dos principales diarios del país, una Cadena
de televisión y dos de radio.
En la República Checa, como en tantos países

más, la movilización riel electorado sobre las bases
efe izquierda y derecha se volvió obsoleta. Ya no ser
vía ya para satisfacer las demandas de un país muy
afectado por la desaceleración económica y el des
contento con las élites. Ello, sumado a las crisis de los
refugiados, propició el auge del discurso idenlilario y
nativista, Como Polonia y Hungría, la República Che
ca es un país con una difícil instaría de dominación
extranjera. Por eso es tan atractiva, para muchos, la.

propuesta nacionalista del " Trump Checo", en línea
con la tendencia general en Europa central y oriental.
Babis jamás ha estarlo ajeno a los escándalos,

IXisie un número considerable de demandas en
su contra por fraude fiscal y conflicto ríe interés.
'También sigue abierto un proceso penal contra él
por financiación ilegal ríe una. ele sus empresas con
fondos europeos. Para colmo, es acusado de haber
cola botarlo con la policía ríe Seguridad el Estarlo el u
rante el periodo comunista. También se le acusa de
ejercer conSlant.es presiones contra la prensa libre y
en 2019 maniobró para relevar al ministro de Justicia
por una persona más "a modo".

Quizá para este controvertirlo gobernante Pan
dora solo será "una raya más al tigre" Cierto, hace un
par deañosse verificaron manifestaciones m uliit u
d i na lias pidiendo su renuncia, pero los resultados
obtenidos por su partirlo en recientes elecciones
han permanecido inalterables. Las encuestas pro
nostican para los comicios del domingo un resulta
rlo algo más cerrado, pero con buenas perspectivas
para la continuación en su cargo riel act ual premier.
La combinación de un discurso antiestablishmeiil
y el nacionalismo esacerl iado han derrotado a los
escándalos ele corrupción y a la ineficieiicia en la
consideración ciudadana. Babis comparte con mu
chos ríe sus colegas populistas un "efecto teflón", el
cual les permite mantener indemne Su popularidad
pese al mal gobierno, los dislates, la corrupción y
el autoritarismo.
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Acoso
La fiscalía General de J us

i.icia de Nuevo León inició
una c a rp e I a d e i n ves liga
ción conira un presun
to estudiante riel Lee dé
Monterrey que acosó a
una joven. La victima hizo

la denuncia a través de redes sociales y
es uno e los casos que más está provo
cando la indignación social.

l a tardé déáyéf circuló un video en
redes sociales donde la joven detalló el
acoso del que fué víctima, asegurando
que un joven se acercó a ella para pedir
le direcciones Cerca de donde se ubica
ban , en los alrededores de la inst it lición

educativa en Monlérréy.
Sin embargo, al acercarse a él para

ayudarlo se percató de que el hombre
se bajó los pantalones para mostrar su
aparato reproductivo, al mismo tiempo
que fe enseñó un arma que portaba
para obligarla a subirse a un coche.
Los hechos ocurrieron al sur de la ciu

dad dé Monterrey, donde se ubica la
universidad.

Agregó que espera que ninguna otra
mujer, o incluso niñas, tengan que en
frenlarse a este tipo de situaciones, y
menos a su agresor por lo que insistió
en el apoyo para denunciarlo.

Viajaba en un coche tipo camioneta
Sy V color negro, según las denuncias
hechas por la mujer en sus redes sociales.

Ante los reclamos de los usuarios de
redes sociales, la fiscalía General de
Juslicia. del Estado alertó que la Fiscalía
Especializada en FeminioidioS y Delitos
en conira de las Mujeres abrió una car
pera fie investigación correspondiente
a los hechos.

Entre julio y diciembre dé 2020 el
98.6% fie los casos de violencia sexual

que sufrieron las mujeres mayores fie
18 años 110 fueron denunciados o 110 se
inició una investigación, de acuerdo
con cifras fie México Evalúa.

Esto quiere decir que los delitos se
xuales qué sufren las mujeres rara vez
llegan al Ministerio Público. Es impór
tame notar que este dalo representa
una disminución en 1.1 puniosporceñ
tnales con respecto al mismo periodo
del año anterior.

VENTANAL
Más allá de la polémica que ha creado el
mil de la senadora Lili lélle/.. que el pre
siden le Andrés Manuel López Obrador ha
capitalizado a su favor para argumentar
que quiere: evitar una agresión al asistir
como invitado a la entrega de la medalla
Belisario Domínguez en la Cámara Alta:

las malas lenguas nos aseguran que,
López Obrador evalúo su asistencia \a
que el coorflinador de Morena, Ricardo
Monreal ya se limaba las manos para
tener una foto al lado del presiden!e de
México y la senadoraIfigéñia Martínez;

y con ello, también posicionarse en las
preferencias eléci orales.

Tal parece, que López Obrador solo
quiere placearse y tomarse lotos con
Claudia Sheinbaum.

De acuerdo al reporte,
e!lM}n»hrej)^ennleiHí>
sí míe terla a ni n n arma,
después de exhibirse ante
ella e iiUcnt a r < )blijL*a ría
a subir a suvehícu lo.

Ante 1( > que laiiiii jer opto
por gritar y pedir ayuda, asi
c()ni()l()iiiarl()t()«ralíaspara
erideiidarl(),ylinaliiieiilesubir
di vídeo denundando d hecho
enredes s( niales pidiendo
ayuda para denu nciarlo y
que no se repitan este tipt) de
situaciones con..otras mujeres.
I{,nsudeniincia\irtual,ase«iir(j
quesetrat ade un estudiante
del lee de > lonteriey, am pelo
negn) peinado t< >n «el en un
chongo pegado al cueUoj: tenía
°j(í>scu n )s y piel
blanca,niieiitiasp()ital>a
slit )rts negrqsy una camiseta
delainstituci<)netliicatha

ei1 a )I( )i azul rey.
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Monreal al rescate de los animales

niulandq ál gían filósofo
griego, Sócrates. rae atre
vo a preguntar: ¿qué es la
justicia? Segura esloy que
nadie en este momen

to podría explicarme la
profundidad de tan solo

una palabra por la simple razón de
que la juslicia el hombre la maneja a
su anlojo y minen inicia. Sin embar
go, debo reconocer que:en el lema de
los animales se asoma una pequeña
esperanza a IraxaSa fiel coordinador de
Morena cu el Senado de la República*
Ricardo Monreal, por empujar leyes
tJi bienestar y protección a eslos se
res vivos que sufren lo que no deben
ni les corresponde,
Hace unos días leí que el legislador

zacalecano anunciaba la nacienle Ley
General de Bienestar Animal que de
berá aprobada porelpleno del Se
nado y, posi.eriornieniés por lá Cámara
de Dipuiados y me rlije: "lodo lo que
sea en beneficio de los animales va
le la pena apoyarlo" porque ya basta
de lamo dolor y abuso para los que
110 pueden defenderse por sí mismos.
Los comen, los usan para vestirse, para
divertirse, para .explotarlos, para expe
rimentar en ellos y hasta para hacer
jabón y rímel.

Por eso me da gusto saber qué Mon
real se ha detenido para escuchar a
quienes los defendemos aún a cosía de
nuestra propia salud emocional por lo
que hemos visto les han hecho los "ra
cionales" humanos.

La Ley General de Bienesiar Ani
mal contempla asiieéloS importantes
que no deben ser regateados por sus
compañeros legisladores, al con i ra rio,
creo humildemente que esta iniciativa
puede;enriquecerse mucho más con la
participación de la sociedad civil que
es quien se la na torios los días para
er ra d i ca r 1 a so b re p o b 1 a e i o 11 y ex p 1 o
lación de los animales de compañía,
básicamente: de perros que con todo
y pedigrí terminan en la calle aban
donados, en las azoteas sin ninguna
protección o en reproducción brutal
para vender cachorros. Ni linos ni co
rrientes se salvan.

Suscribo conio urgente el censo para
conocer a detalle el número fie perros
y gatos que tienen familia, pero que
también sufren de maltrato: los semi
domiciliados, los que viven en la calle y
los queiestán en refugios y albergues en
condiciones lamentables, por lo cual sí
es necesario la regulación de estos espa
cios donde viven hacinados, hambrien
tos y sucios,
Monreal lia comprendido que dán

dóle dignidad a los animales también
harán una importante labor por las
personas porque les inculcarán valoreé
ya perdidos como el respeto a la vida

y el amoral prójimo, incluyendo a los
seres vivos con los q ue¡ oohabi tamos.

Me simio a las acciones de proiec
ción de fauna silvestre, a la creación de
santuarios y a la erradicación paulatina

de zoológicos donde son exhibidos para
satisfacer laeuriosidad de los humanos,
A usar la tecnología que cada día es más
espectacular y virt ualnienie se les píte
de enseñar a los niños las diferentes
especies de animales éxistentes en este
m lindo de aplastar al más débil.
Como activista y exdiputada cons

lituyenle de la CDMX donde ya quedó
en su articulo 13, indiviso b, el reco
nocimienlo como seres simientes,
estoy a favor de un trato digno para
los animales dé trabajo, deben, co
mo sucede con los humanos, tener
Un horario durante el Cual tienen que
recibir alimento y agua y descanso.
Y ni que decir de los animalés de con
sumo, los que más sufren porque son
asesinados brutalmente para que mi
les de millones de personas en lodo
el mundo.

Se esián dando pasos importantes,
Ricardo Monreal Jo está haciendo, es
este tipo de políticos los qué queremos
y necesitamos en nuestro México.

«Egresada de la escuela de PCSG.
Exdiputada constituyente. Defensora

de los animales y fundadora de
'Ángeles Abandonados".

AIC IIla «1tCUClO11
de la le} mencionada la
tiitelaiespíjnsable.líjs
animales no son cosas,
s()nseressintientesc]ue
por tener un sistema

"v
nerv ioso como nosotros
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tienenlasrniSliias
emociones: miedo, alegría,
dolor, por solo nombrar
algunas. Quien quiera tener
un anjmaí deberá cuidarlo,
alimentarlo y protegerlo

i .~

SU vida, quien no lo haga
debe ser sancionado.

I.as personas que los matan
son literalment e asesinos,

ac()stumbiadosacj[u¡tarles
la vida sin un gramo de
niiseric()rcliasiiiipleiiiente
p( >rquenoes t á ncapaci t ado s
para darles una muerte
rápida sin dolor. Esta clase
de "trabajadores" creen se
tocarían el cora

asesinar a otra persona,
la respuesta es no. Es sin
duda li na Leyin t eresa n t e

pei()inconipleta,coni()
suelesiiccdersieniprese
olvidan de

() c*s !luc\acaso ellos no son
aninialesym) sieiiteii dolor...
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Diputados, senadores
y Rafa Márquez

n estos liempossé ha acentuado la divulgación de la
mentira y pareciera que se perdió el miedo a falsear
declaraciones ante la autoridad. Con gran facilidad
se cae ahora, en la denigración, infundio e inlámia.
Es común la invención de historias que lastiman no
solo la moral y fama fie una persona sino fie todo lo
que lo rodea, sus amigos y familia.

La mentira en medios en tan dañina como tratar de engañar y
sorprenderá la autoridad.El daño que causan noticias falsas puede
llegar a ser irreversibles demoledor para quien toda su vida pública
se ha distinguido por su honestidad y honradez.

Hay gente que no soporta ver triunfar a otros, le causa entripado
el éxit o de los demás. Si puede, como primera acción, sería Ja menor,
raya o poncha la llanta del auto que pertenece gjque odia gratuita
mente. El asunto empieza a. complicarse cuando lanza imputaciones
falsas relacionadas a conducías ilícitas quereprueba la sociedad. Por
desgracia., hay quienes están especializados en la mentira, las dicen
con tal seguridad y firmeza como si hubieran est lidiado en alguna
escuela de actuación, por lo que en ocasiones logran sorprender y
engañar ala misma a mondad.
En agosto de 2017, el ful bolista Rafael Márquez fue acusa

fio de utilizar SUS empresas deportivas para lavar dinero de la
delincuencia organizada. Lo incluyeron en la lista negra del
Departamento' del Tesoro de los Estados Unidos. Mexicano,
seleccionado nacional, exitoso en el balompié internacional,
j ugarlor defensivo en el Atlas, Monaco, Barcelona y otros. Exisi e
la versión de que el equipo español Barcelona lo contrató por
cinco millones de dólares.

Ha ganado lanío dinero como para crear sus propias empresas.
Lo hizo en el ámbito deportivo, lo que más conoce. Imagen pulcra,

admirada fuera y dentro dé México.
Nada difícil que alguien haya entregado información distorsio

nada a la autoridad norteamericana, con tal fie hacerle daño al
futbolista"a su familia y a su entorno.

I'ai a su fort una y por justicia, apenas el pasado 22 deseptienibre.
la Oficina de Control de Bienes Extranjeros de los Estados Unirlos
lo sacó de la lista negra. La noticia, positiva,'Como de cosí um bre, no
recibió el mismo despliegue que tuvo la negativa.

Al menos, Rafa Márquez y su familia ya pueden dormir tranqui
los, en tanto no les inventen alguna, otra historia truculenta. Seguro
que el futbolista tendrá más cuidado con quien se junta.

l iebre de la mentira sobre la que no existe control y de la que
nadie está a salvo, de la que no se escapa el ciudadano común y
mucho menos quien tiene cargo público.
Hay diputados y senadores interesados en el tema, en po

nerle freno a la verborrea olensixa, a las imputaciones sin
pruebas que solo buscan destruir famas públicas, so bre todo
en campañas elect orales.
Analizan códigos penales para valorar la conveniencia fie

incrementar la sanción a todos aquellos que falseen declara
ciones ante autoridades. Incluso, llegar a considerar la falacia
como delito grave, porque el daño que causa la mentira es in
conmensurable.

Sise quiere hacer algunaacusación, que sea con realesindicios,
con pruebas, con testigos, no con meros dichos y Sin cumplir cir
cunstancias de modo, tiempo y lugar. Hoy, se ha vuelto muy soco
rrida la mentira para denigrar al adversario o al qué simplemente
me cae mal.

ContraRéplica, tercer aniversario, Hace honor asú nombre: ¡Con
IraRéplica! en el mercado mediático. Felicidades a. lodo el equipo.
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Pandora,
Pandora
Los Pandora Pápers, una ree

dición de los Panamá Papers
de 2016, Seguirá, previsible
menle, una suerte parecida
a la de este último caso. Lina,
investigación periodística (fil
tración de datos bancarios y

financieros privados) da a conocer al pú
blico en general, millones de documentos
de empresas off shoreque, en su conjunto,
reflejan las Ion unas de personajes políti
cos y celebridades de todo el mundo, con
detalles como su monto total, dónde las tie
nen, en qué las tienen (por ejemplo yates)
y en fin, básicamente un vistazo a la vida
privada de los ricos que hacen su dinero en
un país, pero lo guardan en otro.
Lá primera implicación o reproche de

esta práctica es que, usualmente, las per
sonas mueven grandescapitales porque no
quieren pagar impuestos. Mediante com
plejas estrategias fiscales y comerciales,
una persona o corporación puede gene
rar utilidades en un país y luego llevarse
1a: totalidad de. esas ganancias a un país
donde lo único que tiene es un fólder con
papeles aparentando otra empresa; eso sí,

manejada por un despacho de a bogados o
contadores muy serio, que Sé encargará de
simular lo que haga falta para que,al final,
el país que le permitió generar su riqueza
no vea ni un centavo de ella. Pero puede
haber otros casos en los que la recoleea
ción de capitales tenga como origen una
cadena de suministro complicada, o una.
verdadera diversificaeion de inversiones,
aunque seguramente estos casos serán los
menos. Por eso el debate nace tan turbio

en estos casos, porque los personajes invo
lucrados solo tienen una. cosa en común:

son muy ricos. De ahí, los casos son suma
mente variados y entre ellos habrá quienes
hayan cometido delitos, y otros que no.
A nivel sociológico me parece intere

sante; también esa neéesidad de los mi
llonarios de ocultar su riqueza. Algunos
tendrán motivos financieros pero en ge
neral, hay en esta sit uaeión algo de repro
che social a todos ellos, que son muchos
pero a la vez son demasiado pocos: unos
cuantos individuos que concentran rique
za superior a la de países completos, y la
acrecientan y Conservan, precisamente,
haciendo todo lo posible por no contri
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buir con ella al gasto de los países que
les permiten producirla. Por eso los pa
raísos fiscales son siempre inmorales, ya
sean legales o no. Esel misino criterio que
usan los más ricos en países pobres, de
construir sus casas en Colinas inaccesi

bles para el transporte público y detrás
de bardas que son realmente murallas;
Esto también conlleva una estigma!iza
ción de la pobreza bastante grotesca, en
la que se cree que una persona, por ser
pobre, querrá despojar indebidamente a
los ricos de los suyo. Patético. Lo que más
bien esconde lo que esconden, es culpa,
en forma de bolsa, fie 8 millones de pesos
o de yate a nombre de una empresa de
papel mientras en la empresa de verdad
evitan el pago de utilidades a sus t.raba
jadores, Casos Como los Pandora Papéis
exhiben defeclossislémicos de un sistema

económico global donde el qué tiene más
dinero no es el que genera más valor. A
veces, ningún valor.
•Autor y consultor especialista en políticas
públicas. Abogado de la Escuela Libre de

Derecho y catedrático universitario.
@lsraelGnDelgado

Por esa circunstancia,
csdecsperarsc
Íí»?^/j»íef^í/irí,/a.s
consecuencias
jurídicas

fíQises[mngunay
c/iiíMOí/ííeoífo
sentenciasde

cárcel (un ex primer
ministra
porjejemplo^ Jiie
condenado a 10 años
de cárce
casoPanamá).
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